
Персональные 
проданные
Гражданам  
предложат заработать 
на информации о себе

Фонд развития интернет-иници-
атив (ФРИИ) предлагает внести 
в законодательство изменения, 
которые разрешат свободный 
оборот «деперсонализированных» 
пользовательских данных на рын-
ке. По оценке авторов инициати-
вы, граждане смогут продавать 
их, зарабатывая до 60 тыс. руб. 
в год. По мнению экспертов, та-
кие оценки сильно преувеличены, 
а сам законопроект разработан 
в интересах банков, операторов 
связи и крупнейших интернет-
сервисов и недостаточно защи-
щает конфиденциальность.

ФРИИ подготовил проект измене-
ний в закон «Об информации» (есть 
у 

”
Ъ“). Это не заключительный вари-

ант, перед внесением в Госдуму его 
еще будут обсуждать, уточнила ди-
ректор по правовым инициативам 
фонда Александра Орехович. Сейчас 
закон однозначно не отвечает на во-
прос, кому принадлежат персональ-
ные данные, указывают в ФРИИ. Из-
за этого некоторые операторы пер-
сональных данных распространяют 
их на коммерческой основе без со-
гласия субъекта, а другие, наоборот, 
боятся ими торговать, что сдержива-
ет развитие легального рынка. ФРИИ 
предлагает ввести термин «деперсо-
нализированные данные» и обес-
печить их свободное обращение на 
рынке. Граждане смогут предлагать 
бизнесу свои данные с определен-
ной целью и сроками за вознаграж-
дение в различных формах. Бизнес 
сможет покупать данные, если гра-
жданин даст согласие на их обработ-
ку, и отчислять в его пользу процент 
от сделки. При этом граждане могут 
не давать согласия на обработку дан-
ных, чтобы исключить их из оборота.

В ФРИИ заявляют, что любой гра-
жданин в этом случае сможет зараба-
тывать от 15 тыс. до 60 тыс. руб. в год, 
что станет «мощной мотивацией» 
для регистрации в качестве самоза-
нятых и «позволит принести в каз-
ну несколько миллиардов рублей» 
от физических лиц, а также нало-
ги юридических лиц, участвующих 
в обороте данных.
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Росстат извлек рост из котлована
Удивительная статистика стройки увеличила ВВП, но не доходы населения

Росстат решил проблему несоответ-
ствия динамики инвестиций и строи-
тельства. Ведомство внезапно оцени-
ло рост стройки за 2018 год в 5,3%, хотя 
еще в ноябре стройка демонстрирова-
ла прирост лишь в 0,5% в годовом вы-
ражении, а жилищное строительство 
и вовсе снижалось на 5%. Графические 
выкладки Росстата и опрошенные ”Ъ“ 
эксперты указывают на статистическую 
неправдоподобность такого пересче-
та. Минэкономики же на основании пу-
бликации статистиков уже сообщило 
об увеличении ВВП в 2018 году на 2% — 
 вместо 1,8%, ожидавшихся прежде. 
Единствен ное, что не удалось ни Рос-
стату, ни министерству — это решить 
проблему  доходов населения: они про-
должают снижаться в реальном выраже-
нии  пятый год подряд.

Свежая порция данных Росстата за 2018 
год принесла очередной сюрприз — пере-
счет объемов и динамики строительных 
работ. В 2017 году их оценка была улучше-
на с минус 1,4% до минус 1,2% год к году, 
а в 2018 году пересчет оказался драмати-
ческим — за год строительство выросло на 
5,3%, хотя за январь—ноябрь его рост оце-
нивался в 0,5%. «Улучшение данных о стро-
ительстве убирает их несоответствие дан-
ным об инвестициях, указывая на то, что 
капвложения были не такими низкими, 
как ожидали многие. Это должно увели-
чить рост ВВП в четвертом квартале 2018 
года до более чем 2%»,— отмечает Дмитрий 
Полевой из РФПИ.

Напомним, в начале декабря 2018 года 
Росстат сообщил о бурном годовом росте 
капвложений в третьем квартале на фоне 
сокращения и строительства (на него при-
ходится 55% всех капитальных вложений), 
и инвестиционного импорта, и оценок пла-
нов промышленников на инвестиции (про-
мышленность обеспечивает 52% всех кап-
вложений). Помимо того что в отраслевых 

данных статистиков не удалось обнару-
жить разумного объяснения такому росту 
инвестиций, аналитиков сильно смущал 
сам по себе факт заметного роста инвести-
ций на фоне снижения строительства (см. 

”
Ъ“ от 4 декабря 2018 года).

Теперь же экспертов смущают резуль-
таты переоценки строительных показате-
лей. «Со строительством дело очень хитрое. 
В некоторые месяцы пересмотр в номина-
ле составляет несколько десятков милли-
ардов рублей. Такие 

”
досчеты“ не объяс-

нить чем-то осмысленным. Похоже на не-
кие статистические фокусы»,— отмечает 
Игорь Поляков из ЦМАКП. Неправдопо-
добно с точки зрения статистики выглядят 
и обновленные данные строительной от-
расли с устранением сезонных и календар-
ных колебаний в сравнении со среднеме-
сячными показателями 2015 года. Судя по 
их динамике, опубликованной на графи-
ке статслужбы, весь подскок объема работ 
в отрасли пришелся на начало 2018 года — 
с минус 10% в декабре 2017 года до плюс 
10% в январе 2018-го. К концу же 2018 го-
да динамика стройки снова вернулась к ну-
левой отметке (см. график). «Очень стран-
ный подскок»,— соглашается господин По-
ляков, отмечая, что в ЦМАКП пытались раз-
ными методами моделировать результаты 
статистиков — но ничего подобного полу-
чить не смогли. 

В 2018 году по пока не пересмотрен-
ным оценкам Росстата темпы роста объе-
мов строительства замедлялись и в годо-
вом выражении — с 4,3% в ноябре до 2,6% 
декабре и с 5,6% в третьем квартале до 4,1% 
в четвертом. Эта динамика также выглядит 
странной — всплеск объемов строительст-
ва и капвложений в силу отчетности прихо-
дится на конец года.

Между тем, не дожидаясь подробностей 
от Росстата и не объясняя источников столь 
бурного роста, Минэкономики в опубли-
кованной в пятницу «Картине деловой ак-
тивности» заявило, что пересмотр данных 
строительства позволил ему оценить рост 
ВВП по итогам 2018 года на уровне 2% про-
тив 1,6% год назад и 1,8%, ожидавшихся до 
появления строительной статистики.
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У СПГ разжижаются льготы 
Правительство не дает субсидий 
производителям оборудования

Правительство не готово субсидировать 
локализацию оборудования для произ-
водства сжиженного газа и предлага-
ет машиностроителям лишь заключать 
специнвестконтракты (СПИК) с льгот-
ным налогообложением по  конкретным 
типам оборудования. Таков главный 
итог совещания по СПГ в Сабетте во гла-
ве с вице-премьером Дмитрием Коза-
ком. Откладывается и вопрос о финан-
сировании стенда для испытаний 
криогенного оборудования. Но отсут-
ствие субсидий и гарантированного за-
каза не позволяет машиностроителям 
принять решение об инвестициях в НИ-
ОКР и пилотные образцы. Кроме того, 
из-за задержки компании не успеют по-
дать заявки на тендеры для СПГ-проекта 
НОВАТЭКа «Арктик СПГ».

Совещание в Сабетте 25 января под руко-
водством вице-премьера Дмитрия Козака по 
теме локализации оборудования для круп-
нотоннажного сжижения газа могло стать 
в определенной степени заключительным 
с учетом того, что «дорожную карту» одобри-

ли еще в августе 2018 года. Ожидания маши-
ностроителей в начале встречи сформулиро-
вал глава и совладелец их ключевого заказ-
чика НОВАТЭКа Леонид Михельсон: увели-
чить бюджетное финансирование «дорож-
ной карты» (ранее было сокращено с 10 мл-
рд руб. до 3 млрд руб.), предоставить субси-
дии на НИОКР и пилотные образцы, дать 
льготные кредиты и обнулить ставку нало-
га на имущество.

Эти просьбы, по данным 
”
Ъ“, повтори-

ли машиностроители: к примеру, предста-
витель группы ГМС говорил на совещании, 
что компания думает о локализации не про-
изводимых в РФ погружных криогенных 
насосов для отгрузки СПГ, но стоимость пи-
лотного образца кратно превышает предло-
жения иностранцев, то есть нужны субси-
дии. Другая общая проблема в том, что по 
некоторым типам оборудования непонятен 
размер заказа, и предприятия не хотят рис-
ковать и вкладывать средства без гарантий 
окупаемости.
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Блокада рядом
Как Владимир Путин  
разбирался в себе

27 января президент России Владимир 
Путин был в Петербурге на мероприяти-
ях, посвященных 75-летию освобожде-
ния Ленинграда от блокады. О том, как 
Владимир Путин признался, что сначала 
не чувствовал боли блокадников, а по-
том однажды понял все,— специальный 
корреспондент ”Ъ“ Андрей Колесников 
из патриотического объединения «Лен-
резерв».

В день освобождения Ленинграда от фа-
шистской блокады главные события про-
исходили на территории бывшего автомо-
бильного завода, которую сейчас занимает 
патриотическое объединение «Ленрезерв», 
ведомое, а главное — финансируемое пред-
принимателем Анатолием Бернштейном. 
Он вместе со своими, можно сказать, бое-
выми товарищами воссоздал в этих цехах 
целый блокадный город: с квартирами, 
бомбоубежищем, неразорвавшимися и ра-
зорвавшимися снарядами, лазаретами и зе-
нитными орудиями… Я видел здесь Ладож-
ское озеро с машинами с продовольстви-

ем, и девушка-волонтер рассказывала, вол-
нуясь, что некоторые машины сворачива-
ли с дороги, потому что водители хотели 
украсть для себя муки, и тонули, провали-
ваясь под лед, а муку потом все равно доста-
вали и упрямо делали из нее хлеб, есть ко-
торый было, казалось, уже даже невозмож-
но, но они ели, потому что невозможно бы-
ло не есть.

— Летом,— рассказывала мне эта девуш-
ка,— с вертолета можно увидеть эти маши-
ны сквозь воду. Достать их нельзя, потому 
что они приросли ко дну, но мы их сами ви-
дели!..

Перед входом в лазарет задумчиво сидел 
красноармеец с винтовкой: тут не должно 
было быть посторонних. Рядом со входом ле-
жал между тем на кушетке человек. Лицо его 
тоже было защитного цвета.

— Что с бойцом? — спрашивал я.
— Не волнуйтесь,— махал рукой красно-

армеец.— Манекен…
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 14,9

триллиона рублей составил объем банковского кредитования физических лиц по состоянию 
на 1 января 2019 года, сообщил Банк России. В годовом выражении объем розничного кредитования вырос 
на 22,8% против 13,2% год назад. Основные источники такого подскока кредитования домохозяйств — ипо-
течные кредиты и необеспеченные потребительские ссуды. «Это происходило в условиях постепенного пе-
рехода домашних хозяйств от сберегательной модели поведения к увеличению потребления»,— считают в 
ЦБ. Способствовало росту снижение процентных ставок: средневзвешенная ставка по рублевым кредитам 
физлицам на срок свыше года в ноябре 2018 года составила 12,4% годовых (в январе 2018 года — 13,5%). 

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Зона евро  
теряет оптимизм

Оценки будущего роста стран 
зоны евро продолжают снижаться. 
Как следует из опроса Европейского 
центробанка (ЕЦБ), теперь эксперты 
в среднем прогнозируют прирост 
ВВП ЕС на 1,5% в 2019 и 2020 
годах — это на 0,3 и 0,1 процентного 
пункта (п. п.) ниже, чем в четвертом 
квартале прошлого года (а первый 
прогноз на 2021 год, 1,4%, также 
предполагает дальнейшее снижение 
динамики). Оценка вероятности 
роста выше 1,5% была понижена 
с 76% до 53% на 2019-й и с 64% 
до 50% на 2020 год. В основном ре-
спонденты сослались на ухудшение 
макроэкономических данных в конце 
2018 года, из-за чего ожидается бо-
лее слабый рост и в начале 2019-го. 
Риски в основном связаны с внешни-
ми факторами. В частности, выход 
Великобритании из Евросоюза без 
заключения сделки был отмечен в 
качестве самого опасного, эскалация 
торгового конфликта между Китаем 
и США и замедление роста в Ки-
тае — в числе прочих.

Напомним, на прошлой неделе 
изменили свой прогноз по зоне 
евро и в Международном валютном 
фонде, снизив его на 0,3 п. п., 
до 1,6%, на 2019 год (на 2020-й 
оставлен без изменений — 1,7%), 
в том числе для Германии прогноз 
снижен на 2019 год на 0,6 п. п., 
до 1,3% (на 2020 год — сохранен 
на уровне 1,6%), из-за слабого 
внутреннего спроса и сокращения 
промпроизводства на фоне ужесто-
чения экологического регулирования 
для автомобилей. Снижена на 2019 
год и оценка для Италии — минус 
0,4 п. п., до 0,6%. По Великобри-
тании прогноз не менялся — 1,5% 
и 1,6% соответственно, но эта 
оценка учитывала компромисс с ЕС 
по «Брекситу», указывали в фонде.

Вместе с ожиданиями роста ВВП 
эксперты из опроса ЕЦБ снизили 
ожидания и по долгосрочной инфля-
ции: с 1,9% до 1,8%, а на ближайшие 
три года — до 1,5%, 1,6% и 1,7% 
(минус 0,2 п. п. на 2019-й и минус 
0,1 п. п. на 2020 год). Пересмотр 
связан в том числе со снижением 
прогнозных цен нефти (в среднем 
более чем на 15%) — до $63,6 за 
баррель в 2019-м, $64,3 в 2020-м 
и $66 в 2021 году. Ожидания без-
работицы при этом не изменились 
— эксперты в среднем прогнозируют 
ее последовательное снижение 
с 7,8% в 2019-м до 7,5% в 2021 году. 
В итоге респонденты теперь прогно-
зируют, что ЕЦБ сохранит ключевую 
ставку рефинансирования на нулевом 
уровне как минимум до четвертого 
квартала 2019 года, но тем не менее 
евро будет укрепляться к доллару 
вплоть до 2021 года.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ОЖИДАНИЙ ПО РОСТУ ВВП 
В ЗОНЕ ЕВРО (% ВВП)   ИСТОЧНИК: ЕЦБ.
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Попытка Минфина расширить 
контрольные полномочия на рын-
ке госзакупок вызвала возраже-
ния Минюста и операторов гос-
заказа. Намерение регулятора 
проверить, как электронные тор-
говые площадки соблюдают но-
вые требования, вызвало споры: 
закон допускает такие провер-
ки раз в год, а восемь работаю-
щих площадок прошли их только 
в сентябре. На рынке опасают-
ся — новые проверки станут по-
водом для его передела в поль-
зу крупнейших игроков. Запрет 
же Минфина на взаимодействие 
оставшихся и покинувших ры-
нок операторов противоречит 
Гражданскому кодексу, говорят 
юристы. Минфин же настаивает 
на том, что должен бороться с на-
рушениями, а сокращать число 
допущенных к торговле госзака-
зом площадок не намерен.

Минфин внес в Белый дом по-
правки к ряду постановлений пра-
вительства — до 1 марта регулятор 
вместе с ФАС намерен проверить во-
семь электронных торговых площа-
док (ЭТП), уже подтвердивших свое 
соответствие требованиям рын-
ка госзакупок, на предмет соблюде-
ния ими как старых, так и новых ог-
раничений. Также Минфин хочет за-
претить операторам ЭТП работать на 
этом рынке «с привлечением треть-
их лиц». О каких конкретно лицах 
и действиях идет речь, документ не 
конкретизирует. Разработку Минфи-
на уже раскритиковал Минюст, ука-
зав, что такие ограничения могут 
быть оформлены лишь поправка-
ми к закону, и отметив, что в поясни-
тельной записке к проекту нет «аргу-
ментов в пользу необходимости дан-
ного ограничения».

Опрошенные 
”
Ъ“ участники рын-

ка и эксперты обеспокоены планами 
министерства устроить новые про-
верки: они уже подтвердили свою 
способность работать по новым пра-
вилам в сентябре 2018 года и опасают-
ся, что на деле в результате проверок 
им придется уйти с рынка, уступив 
свои доли крупнейшим игрокам. За-
прет же на привлечение третьих лиц 
как минимум требует уточнения: пло-

щадки в своей работе взаимодейству-
ют, например, с интернет-провайде-
рами, внутренними и внешними за-
купочными системами заказчиков, 
банками, удостоверяющими центра-
ми и т. д., говорят операторы.

В Минфине пояснили, что не пла-
нируют сокращать число ЭТП и хо-
тят только проверить соответствие 
операторов требованиям постанов-
ления правительства №656, всту-

пившим в силу с 1 января 2019 го-
да, в том числе к информбезопасно-
сти. По версии курирующего закуп-
ки заместителя главы ФАС Михаила 
Евраева (назначен в конце 2018 года), 
«при отборе изначально предполага-
лось, что проверки будут проходить в 
несколько этапов». Но в соглашении 
с операторами указано, что провер-
ка проводится не чаще одного раза в 
год, то есть не раньше сентября 2019 
года. «Соглашение между Минфином 
и операторами носит гражданско-
правовой характер, по ст. 192 общей 
части Гражданского кодекса срок, ис-
числяемый годами, истекает в соот-
ветствующие месяц и число послед-
него года срока»,— подтвердил 

”
Ъ“ 

управляющий партнер адвокатско-
го бюро «Бартолиус» Юлий Тай. (Под-
робнее о возражениях ЭТП против 
планов Минфина — см. «Ъ-Онлайн».)

Впрочем, проверки большинства 
площадок в конце сентября длились 
не более двух часов и были формаль-
ными, это подтвердили 

”
Ъ“ несколь-

ко операторов. Осенью в Минфин 
поступала масса жалоб на функци-
онал отобранных площадок со сто-
роны заказчиков торгов для малого 
бизнеса (больше всего на площадку 
ЕЭТП), но и эти проблемы уже сня-
ты, подтвердил ее гендиректор Ан-
тон Емельянов. 

Предлагаемый же Минфином за-
прет на привлечение третьих лиц, 
по предположениям ЭТП, направлен 
на пресечение взаимодействия меж-
ду прошедшими и не прошедшими 
отбор площадками: последние стали 
сдавать в аренду оставшимся на рын-
ке оборудование, а также передавать 
им закупки своих клиентов по квоте 
на размещение госзаказа для малого 
бизнеса. Прямого запрета на это нет, 
говорят операторы, Минфин еще 2 

октября 2018 года пытался устано-
вить его письмом, но эту попытку 
в ноябре заблокировал тот же Ми-
нюст, указав на необходимость при-
нятия нормативного акта, проект ко-
торого и разработал Минфин. Пресс-
служба ведомства объяснила запрет 
обязанностью оператора проводить 
закупочные процедуры без возмож-
ности их фальсификации при пере-
даче иному оператору.

Как поясняют в Минфине, норма-
ми закона 223-ФЗ уже сейчас пред-
усмотрена обязанность оператора 
электронной площадки «обеспечить 
проведение закупки с использова-
нием только принадлежащих ему 
аппаратно-программных средств». 
Закрепление этого положения по-
требовалось для «недопущения на-
рушения указанного положения», 
уточнили в Минфине.

Впрочем, и это спорный вопрос: по 
ст. 3.3 закона 223-ФЗ оператором счи-
тается лицо, «владеющее» аппаратно-
программными средствами, «владе-
ние» ими предусмотрено и постанов-
лением правительства №656 от 8 ию-
ня 2018 года. При этом «владение» в 
гражданском законодательстве воз-
можно и на правах аренды, говорит 
Яков Геллер, директор Zakaz RF АО 
«АГЗ Татарстана» (одна из восьми пло-
щадок по 44-ФЗ, арендует аппаратно-
программный комплекс у крупной, 
но не прошедшей отбор площадки 
b2b). «Если будет введено условие, что 
комплекс должен быть в собственно-
сти, мы выкупим его или разорвем 
договор аренды, но это будет озна-
чать изменение первоначальных ус-
ловий»,— сказал глава Zakaz RF.

”
Ъ“ будет следить за развитием со-

бытий.
Анна Пушкарская,  
Олег Сапожков

Минфин ищет злоупотребления в торгах госзаказом
Участники рынка опасаются, что новые проверки переживут не все
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«Пересмотр данных носил пла-
новый характер и обусловлен уточ-
нением респондентами в конце го-
да ранее представленной инфор-
мации»,— сообщают в министерст-
ве, не замечая странностей оценок 
подведомственных им статисти-
ков. По оценкам Минэкономики, 
«строительная отрасль внесла клю-
чевой вклад в улучшение динами-
ки ВВП в 2018 году по сравнению с 
предыдущим годом». Иными слова-
ми, следуя поручениям президента 
Владимира Путина об увеличении 
доли основного капитала в структу-
ре ВВП, основным фактором роста 

экономики в 2018 году могут стать 
инвестиции. Однако опросы про-
мышленников ИЭП им. Егора Гай-
дара, как и конъюнктурные индек-
сы делового климата самого Росста-
та, указывают лишь на ухудшение 

инвестиционных планов компа-
ний в 2018 году.

Неожиданно высокие темпы ро-
ста ВВП теперь не сочетаются только 
с экономическим положением гра-
ждан. Хотя, по оценке Росстата, ре-

альная зарплата в 2018 году выро-
сла на 6,8% (прогноз Минэкономи-
ки — 6,9%), в декабре темпы ее роста 
замедлились до 2,5% по сравнению 
с 4,2% в ноябре. Во второй полови-
не года зарплата росла лишь в стро-
ительстве, транспорте и IT, а ее при-
рост в бюджетном и соцсекторе с се-
редины года замер.

Реальные же доходы населения с 
учетом единоразовой пенсионной 
выплаты в начале 2017 года (за 2018 
год реальные пенсии снизились на 
2,6%, оценили в ЦМАКП) снижались 
пятый год подряд — минус 0,2% про-
тив минус 1,2% в 2017 году (Минэко-
номики прогнозировало их рост на 
3,6% в 2018 году). Без учета выпла-

ты рост доходов составил плюс 0,3% 
против минус 1,6% годом ранее. Од-
нако среднемесячная динамика ре-
альных доходов была отрицатель-
ной и в этом случае — минус 0,2%, 
оценили в ЦМАКП. «Столь длитель-
ного непрерывного периода обни-
щания населения не было даже в 90-
х. На фоне ускорения инфляции, ро-
ста налогов и жесткой бюджетной 
политики практически нет сомне-
ний, что в этом году непрерывный 
ряд падения доходов продлится до 
шести лет»,— отмечает экс-глава де-
партамента макропрогнозирования 
Минэкономики Кирилл Тремасов из 
«Локоинвеста».

Алексей Шаповалов

Росстат извлек рост из котлована

Задача создания в РФ проектного финан-
сирования для наращивания кредитов ре-
альному сектору экономики, по мнению 
Счетной палаты, не выполнена — хотя пра-
вительство работает над этим с 2014 го-
да. Программа работала всего год, из под-
держаных проектов успешно завершены 
чуть более половины. Впрочем, для раз-
вития проектного финансирования Белый 
дом недавно создал одноименную «фа-
брику». Аудиторы полагают, что для ее 
успешности необходимо увязать реали-
зацию инвестпроектов с национальными 
 целями развития.

Счетная палата считает, что проектное фи-
нансирование в РФ, по сути, не заработало,— к 
этому выводу аудиторы пришли, проанализи-
ровав предоставление в 2015–2018 годах гос-
гарантий по кредитам, привлекаемым компа-
ниями в его рамках. Программа появилась в 
конце 2014 года в качестве антикризисной ме-
ры, направленной на поддержку роста ВВП за 
счет дешевых денег для проектов в приоритет-

ных отраслях (фармацевтике, машинострое-
нии, IT). Предприятия могли получить заем до 
20 млрд руб. под госгарантию, а банк — рефи-
нансировать этот кредит в Банке России на три 
года. Кредит выдавался под 11,5% (ставка ЦБ — 
на тот момент 9% — плюс 2,5%).

Фактически же проектное финансирование 
работало только в 2015 году — тогда на реали-
зацию 41 инвестпроекта общей стоимостью 
342,9 млрд руб. было предоставлено 45 госга-
рантий по кредитам на сумму 58,3 млрд руб. «Ос-
воено 97,2% объема госгарантий, что свидетель-
ствует о высокой востребованности механиз-
ма»,— подчеркивает Счетная палата. Отметим, 
лимит в 100 млрд руб. был выбран уже к середи-
не года — необходимый объем кредитов оцени-
вался в 235 млрд руб. Минэкономики и ЦБ дол-
го спорили о необходимости его увеличения — 
ЦБ был против, ссылаясь, в частности, на спо-
собность многих отобранных заемщиков при-
влечь коммерческое финансирование без льгот.

Средства выделены не были — в итоге уже в 
2016 году программа проектного финансиро-

вания была приостановлена. По мнению СП, 
года работы механизма недостаточно для то-
го, чтобы создать долгосрочный механизм го-
споддержки инвестпроектов. Не оказала про-
грамма и заметного влияния на рост экономи-
ки — поручение президента в итоге оказалось 
невыполненным, отмечает палата. Из поддер-
жанных в рамках программы успешно реа-
лизованы в 2017 году 23 проекта на 183,4 мл-
рд руб. Еще девять проектов (100,8 млрд руб. 
с объемом гарантий в 18,6 млрд руб.) остались 
не завершены, еще девять (на 59,8 млрд руб.) 
реализуются уже вне механизма проектного 
финансирования.

Отметим, что об итогах программы власти 
публично не отчитывались, а сам механизм ока-
зался забыт. Вместо него правительство разрабо-
тало новый инструмент — «фабрику проектно-
го финансирования», которая де-факто запуще-
на в конце 2018 года на базе ВЭБ.РФ и предпо-
лагает финансирование проектов по принципу 
«80 на 20», где 20% составляют собственные сред-
ства инициатора проекта, а остальное — заем-

ные, синдицированные через транши для сни-
жения рисков участников. Счетная палата пред-
лагает учесть опыт реализации прошлой вер-
сии проектного финансирования при выпол-
нении новой программы. В частности, аудито-
ры призывают вести мониторинг в течение все-
го срока реализации инвестпроектов, а при под-
готовке их паспортов — разработать систему по-
казателей, которые будут отражать достижение 
стратегических и национальных целей.

В Банке России вопросы 
”
Ъ“ о «почившем» 

механизме переадресовали в Минэкономики. 
В министерстве же сообщили, что выполнили 
«все необходимые действия»: был сформиро-
ван пул проектов и выданы госгарантии для их 
реализации. В ведомстве добавляют, что про-
грамма была приостановлена из-за отсутствия 
рефинансирования кредитов со стороны ЦБ, а 
министерство в 2017 году запустило «фабрику 
проектного финансирования», также направ-
ленную на обеспечение роста и привлечение 
инвестиций в реальный сектор экономики.

Евгения Крючкова

Проектному финансированию исполнили реквием
Счетная палата подвела итоги полузабытого эксперимента

14,9

Кредитование граждан банками РФ 
(трлн руб.) 
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В Минфине, блок госзакупок которого курирует зам министра 
Алексей Лавров, удивлены рыночным прочтением технических 
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Сергей Морозов  
не согласился  
с выбором депутатов 
Димитровграда
В ситуации с назначением мэра 
просят разобраться президента 
и Конституционный суд

Ульяновский губернатор Сергей 
Морозов обратился в горсуд Ди-
митровграда с заявлением о не-
законности решения гордумы по 
избранию главы города. Суд сра-
зу же наложил  обеспечительные 
меры, приостановив действие 
решения гордумы, а также всех 
решений нового мэра Павла Ар-
хипова. С аналогичными заявле-
ниями обратились в суд претен-
денты на пост мэра. Депутаты 
гордумы в связи с правовой кол-
лизией намерены обратиться 
к президенту и в Конституцион-
ный суд. Врио главы мэра, уже от-
страненный Павлом Архиповым, 
в понедельник намерен вернуть-
ся к исполнению обязанностей.

В пятницу горсуд Димитровграда 
(Ульяновская область) в качестве обес-
печительной меры временно отстра-
нил избранного гордумой главу го-
рода от исполнения обязанностей, а 
также временно признал недействую-
щими постановления избранного мэ-
ра. Решение об обеспечительных ме-
рах было принято по заявлению гу-
бернатора Сергея Морозова, который 
в своем иске просил суд признать не-
законным избрание Павла Архипова 
главой Димитровграда в связи с на-
рушением процедуры выборов, уста-
новленной законодательством.

С 2018 года в Димитровграде дей-
ствует двуглавая модель, при кото-
рой мэр возглавляет исполнитель-
ную власть, но избирается депута-
тами гордумы из числа кандидатов, 
отобранных конкурсной комисси-
ей. По четыре члена комиссии на-
значают гордума и губернатор, ре-
шающим является голос председа-
теля. В Димитровграде на сентябрь-
ских выборах КПРФ получила 26 из 
30 мандатов и имеет полный контр-
оль в гордуме, из-за этого в конкурс-
ной комиссии сложились две груп-
пы, из-за равенства голосов которых 
невозможно было избрать председа-
теля. В результате 18 января уже вто-
рой раз комиссия не набрала боль-
шинства голосов ни по одному из 
16 претендентов на пост мэра и не 
смогла предложить гордуме ни од-
ного кандидата. Члены комиссии 
от губернатора проголосовали про-
тив всех кандидатур, представители 
гордумы по пяти претендентам про-
голосовали за. 23 января гордума ре-
шила заслушать программы этих пя-
ти кандидатов и тайным голосовани-
ем избрала предпринимателя Павла 
Архипова мэром. 24 января он назна-
чил замов и отстранил от временно-
го исполнения обязанностей главы 
Алексея Гадальшина. Последний от-

казался передавать документы и пе-
чать и выехал в Ульяновск.

Заместитель прокурора Димит-
ровграда на заседании гордумы вы-
сказал сомнения в законности из-
брания мэра, однако пока прокурату-
ра не обжаловала это решение. В пят-
ницу заявления в суд направили Сер-
гей Морозов, а также два претенден-
та на пост мэра — Алексей Гадальшин 
и Сергей Терентьев. Как пояснил 

”
Ъ“ 

начальник государственно-правово-
го управления администрации губер-
натора Алексей Преображенский, гу-
бернатор подал заявление в соответ-
ствии с законом о местном самоу-
правлении, «претензия одна: не был 
соблюден порядок избрания главы, 
поскольку кандидаты так и не были 
отобраны комиссией». В исках пре-
тендентов также указано, что депута-
ты не имели права назначать главу, 
пока он не имеет допуска к гостайне, 
а также в связи с тем, что на момент 
избрания господин Архипов оставал-
ся собственником двух компаний. 
Павел Архипов заявил, что эта пре-
тензия безосновательна, поскольку 
он «еще два месяца назад подал доку-
менты о выходе из учредителей». Так-
же он сомневается в справедливости 
претензий по секретности.

В ФСБ 
”
Ъ“ пояснили, что режим 

секретности оформляется после за-
вершения выборов «и на это уходит 
немало времени». «Ссылки на то, что 
отсутствие допуска к секретной ин-
формации может препятствовать 
вступлению в должность, с моей точ-
ки зрения, несостоятельны. А в за-
конности решения гордумы, думаю, 
разберется суд»,— сказал 

”
Ъ“ пред-

седатель экспертного совета Союза 
российских городов Андрей Макси-
мов. Руководитель межрегиональ-
ного объединения избирателей Анд-
рей Бузин считает, что судебная тяж-
ба дойдет до Верховного суда.

По словам председателя гордумы 
Димитровграда Александра Ерыше-
ва, существует правовой пробел, не 
урегулированный федеральным за-
конодательством, «и в этой ситуации 
в понедельник депутаты намерены 
направить письмо о создавшемся в 
городе положении президенту Вла-
димиру Путину, лидеру КПРФ Генна-
дию Зюганову, а также обратиться в 
Конституционный суд». Алексей Га-
дальшин заявил 

”
Ъ“, что с понедель-

ника он снова приступает к времен-
ному исполнению обязанностей 
главы города. Павел Архипов сказал 

”
Ъ“, что «пока еще не думал, как себя 

повести», но он «против агрессии и 
конфронтации».

Сергей Титов, Ульяновск

На новгородский мандат  
отбирают старожилов
Нина Останина и Елена Дубровина могут быть выдвинуты в Госдуму

За мандат депутата Госдумы 
от Новгородской области на сен-
тябрьских довыборах может раз-
вернуться конкуренция: сразу 
две партии собираются выдви-
нуть там старожилов федераль-
ной политики. «Яблоко» обсу-
ждает участие в этой кампании 
Елены Дубровиной, в прошлом 
представлявшей партию в Цен-
тризбиркоме. От КПРФ балло-
тироваться будет экс-депутат 
Госдумы, глава аппарата дум-
ской фракции Нина Останина. 
При этом участвовать в довыбо-
рах от «Единой России»  намерен 
экс-мэр Великого Новгорода 
Юрий Бобрышев, чью кандидату-
ру  поддержал губернатор Андрей 
Никитин.

Участие в думских довыборах по 
одномандатному округу в Новго-
родской области бюро политсове-
та «Яблока» обсудит в ближайшую 
пятницу. Как сообщил 

”
Ъ“ зампред 

«Яблока» Николай Рыбаков, в пар-
тии еще не решили, целесообразно 
ли принимать участие в этой кам-
пании, поэтому и о потенциальных 
кандидатах говорить рано. Тем не 
менее на прошлой неделе Новгород-
скую область посетили председатель 
партии Эмилия Слабунова и быв-
ший член Центризбиркома от «Ябло-
ка» Елена Дубровина. Они выступи-
ли на митинге в поселке Шимск, по-

священном закрытию круглосуточ-
ного стационара (акция, организо-
ванная региональным отделением 
«Яблока», собрала около ста человек).

Сама Елена Дубровина заявила 

”
Ъ“, что вопрос ее выдвижения в де-

путаты Госдумы на довыборах еще 
«обсуждается партией»: «Решение 
будет в ближайшее время». Как член 
ЦИКа, она занималась в том числе 
вопросами этого региона, но никог-
да не баллотировалась. Сейчас Еле-
на Дубровина занимается в партии 
вопросами законотворчества. Кро-
ме госпожи Дубровиной потенци-
альными кандидатами на выдвиже-
ние в Госдуму могут быть депутат го-
родской думы Великого Новгорода 
от «Яблока» Анна Черепанова и экс-
депутат Константин Хиврич.

В «Яблоке» считают Новгородскую 
область перспективным регионом, 
сказал Николай Рыбаков. По его сло-
вам, региональное отделение пар-
тии показало «неплохой результат 
на последних выборах». В 2018 году 
«Яблоко» провело в гордуму Велико-
го Новгорода одного депутата, полу-
чив 11,08%. На президентских выбо-
рах в марте прошлого года кандидат 
от «Яблока» Григорий Явлинский по-
лучил в Новгородской области 1,44% 
— на 0,39% больше, чем в среднем по 
стране. На выборах в Госдуму в 2016 
году за список «Яблока» в области 
проголосовало 2,81% избирателей 

при федеральном результате 1,99%. В 
заксобрание Новгородской области 
в 2016 году партия, набрав 4,83%, не 
сумела провести своих представите-
лей. Во всех случаях «Яблоко» пока-
зывало последний результат, уступая 
парламентским партиям.

При этом КПРФ уже объявила, 
что выставит на довыборы по окру-
гу в Новгородской области руково-
дителя аппарата думской фракции 
Нину Останину, которая была депу-
татом Госдумы второго-пятого созы-
вов. На семинаре первых секретарей 
в эти выходные была презентована 
концепция ее кампании, сказал 

”
Ъ“ 

секретарь ЦК КПРФ по выборам Сер-
гей Обухов. По словам собеседника 

”
Ъ“, близкого к региональной влас-

ти, обсуждается вариант, при кото-
ром округ будет «расчищен» именно 
для кандидата от КПРФ.

Однако в довыборах может при-
нять участие экс-мэр Великого Нов-
города Юрий Бобрышев: в прошлом 
году он оставил пост, который за-
нимал на протяжении восьми лет, 
уступив его менеджеру компании 
«Акрон», депутату Сергею Бусурину, 
чья кандидатура была поддержана 
губернатором Андреем Никитиным. 
При этом губернатор публично пред-
ложил Юрию Бобрышеву выдвигать-
ся в Госдуму и пообещал ему поддер-
жку. «Если 

”
Единая Россия“ поддер-

жит мою кандидатуру, я пойду на вы-

боры от нее»,— заявлял Юрий Боб-
рышев. Несмотря на то что в выбо-
рах намерен принимать участие экс-
мэр, «у Останиной хорошие шансы», 
считает господин Обухов.

«Для избирателей Новгородской 
области важно восприятие канди-
дата как местного,— говорит полит-
технолог АПЭК Алексей Громский.— 
Даже на фоне критического настроя 
значительной части людей по отно-
шению к власти и ее кандидатам, 
кто бы из 

”
гостей региона“ ни побе-

дил в соперничестве за право назы-
ваться кандидатом от оппозиции, у 
претендентов из числа местных по-
литиков всегда будет определенное 
преимущество». Политтехнолог Вла-
димир Перевозчиков, напротив, по-
лагает, что у экс-мэра низкие шансы 
на победу: многолетний публичный 
конфликт между ним и экс-губер-
натором Сергеем Митиным подо-
рвал авторитет власти в целом и са-
мого Юрия Бобрышева в частности, 
что не может не сказаться на электо-
ральном поведении жителей обла-
сти. Мандат депутата Госдумы от Нов-
городской области стал вакантным 
после смерти Александра Коровни-
кова, который избрался в Госдуму в 
2016 году, а до этого был сенатором 
от региона. Довыборы пройдут 8 сен-
тября 2019 года.

Мария Карпенко,  
Максим Иванов

А деньги с пересадками летят с материка
Сахалину добавят ресурсов из Москвы

Федеральный бюджет более чем вдвое — 
до 15,7 млрд руб.— увеличит в 2019  году 
финансирование Сахалинской области по 
«единой субсидии», выделяемой  регионам 
Дальневосточного федерального округа 
(ДФО) на строительство инфраструктуры. 
Помимо этого к решению проблем региона 
активно подключились «Газпром», планиру-
ющий в 2019 году вложить в остров 17,7 млрд 
руб., «Ростелеком» и даже МЧС. Эксперт счи-
тает, что такая поддержка Сахалина — жела-
ние укрепить позиции врио губернатора, быв-
шего топ-менеджера «Росатома» Валерия 
Лимаренко. Политолог назвал его «приори-
тетной для центра фигурой» среди всех кан-
дидатов от власти, которым предстоит прой-
ти через губернаторские выборы в сентябре 
2019 года.

Из сообщения пресс-службы Белого дома сле-
дует, что в 2019 году региону «запланировано вы-
деление» 15,7 млрд руб. в рамках единой дальне-
восточной субсидии. Она должна выделяться ре-
гионам ДФО неравными долями в 2018–2020 го-
дах. Сахалинская область изначально претендо-
вала на самый большой объем вложений в ее рам-
ках — 25,3 млрд руб. Ранее на 2019 год для реги-
она было запланировано выделение 6,8 млрд. 
Врио губернатора Валерий Лимаренко связал уве-
личение дотации с тем, что регион «одним из пер-
вых разработал и защитил план социального раз-
вития центров экономического роста». Полпред 
президента в ДФО Юрий Трутнев также сообщил 
на заседании о выделении региону 2,7 млрд руб. 
на здравоохранение. «Также будут ассигнования 
по дорогам, образованию, всем остальным на-
правлениям»,— заявил он.

Эти далеко не единственные крупные вложе-
ния с начала года, обещанные региону представи-
телями федерального центра. «Газпром» по итогам 
встречи главы компании Алексея Миллера с госпо-
дином Лимаренко в конце недели объявил о пла-
нах капвложений в регионе на сумму 17,7 млрд руб. 
Помимо всего прочего в «Газпроме» планируют по-
строить ряд объектов, которые позволят «газифи-
цировать более 3,2 тыс. домовладений и квартир, 

82 объекта промышленности и малой энергетики». 
Еще 2,7 млрд руб. ранее получил «Ростелеком» на 
прокладку подводной оптоволоконной линии для 
предоставления жителям южнокурильских остро-
вов Итуруп, Кунашир и Шикотан высокоскоростно-
го интернета. В компании говорят, что кабель уже 
протянут, а «бумажные работы» по проекту будут за-
вершены в 2019 году. А МЧС до конца года плани-
рует построить два центра мониторинга и преду-
преждения ЧС на Кунашире и Итурупе. Расходы са-
халинского бюджета в 2019 году запланированы в 
сумме 171,9 млрд руб. при 139 млрд в 2018-м.

Эти вложения придут в регион на фоне серь-
езной публичной активности, которую развил на 
острове назначенный 7 декабря врио губернатора 
Валерий Лимаренко. Он активно исследует новый 

для себя регион. К примеру, в городе Невельске 22 
января он пообещал решить старую проблему с 
загрязнением атмосферы угольной пылью и даже 
«временно привлек в местный порт пылеподавля-
ющую установку» от Восточной горнорудной ком-
пании. До назначения на Сахалин господин Лима-
ренко сделал карьеру топ-менеджера в структурах 
«Росатома». Источники в отрасли утверждают, что 
он «пользуется большим доверием» руководивше-
го «Росатомом» первого заместителя главы адми-
нистрации президента Сергея Кириенко. Вскоре 
после назначения Валерий Лимаренко выступил 
резко против передачи Южных Курил Японии: «В 
программе развития островов на ближайшие три 
года — около 11 млрд руб. Это, по-моему, достаточ-
но четкий ответ всем, кто интересуется этим во-
просом». Врио губернатора выступал против суб-
сидирования соседних регионов за счет бюджета 
Сахалина. «Мы должны тратить деньги, и тогда мы 
будем иметь денег больше. Больше осваиваем — 
больше получаем»,— говорил он 

”
Ъ“.

Глава фонда «Петербургская политика» Миха-
ил Виноградов считает Валерия Лимаренко «при-
оритетной фигурой для центра». «Поэтому можно 
ждать несколько большего внимания к его кампа-
нии, чем к остальным (всего в сентябре 2019 года 
должны состояться прямые выборы 16 глав реги-
онов.— 

”
Ъ“). В случае Сахалина важно завуалиро-

вать болезненный для региона фактор 
”
неместно-

сти“ врио и отчасти компенсировать снизившие-
ся в прошлом году доходы местной казны от неф-
тегазовой ренты»,— считает он. Эксперт предпо-
ложил, что господину Лимаренко пытаются по-
мочь с имиджем «эффективного лоббиста интере-
сов региона по примеру» его предшественника на 
посту главы Сахалина Олега Кожемяко, который в 
декабре был избран главой Приморья. Одним из 
главных инструментов его кампании было мас-
совое привлечение федеральных субсидий и по-
лучение для региона различных послаблений от 
центра. «Но Лимаренко это еще предстоит электо-
рально продавать. Ведь сами по себе эти милли-
арды простому избирателю мало что говорят»,— 
уточнил господин Виноградов.

Всеволод Инютин

В феврале будет рано, в апреле будет поздно
Кандидатов в губернаторы и депутаты КПРФ объявит в марте

КПРФ уже в начале марта назовет 
своих кандидатов, которые бу-
дут выдвинуты на сентябрьских 
выборах губернаторов. К нача-
лу марта в регионах, где пройдут 
парламентские выборы, должны 
быть отобраны и кандидаты в де-
путаты для одномандатных окру-
гов. Такие установки получили 
вчера лидеры региональных от-
делений КПРФ на партийном се-
минаре. Столь ранний старт кам-
пании коммунисты объясняют 
тем, что предстоящий выбор-
ный сезон будет для них намного 
жестче предыдущих из-за пада-
ющего рейтинга власти и «Еди-
ной России».

Традиционный январский семи-
нар, который ЦК КПРФ ежегодно про-
водит с первыми секретарями реги-
ональных отделений, фактически 
стал началом подготовки к губерна-
торским и парламентским выборам, 
предстоящим в сентябре. Прошло-
годний единый день голосования, 
фоном которому послужил прави-
тельственный «маневр» с налога-
ми и пенсионным возрастом, завер-
шился для партии жесткой борьбой 
за губернаторские посты в Хакасии 

и Приморье, напомнил 
”
Ъ“ зампред 

ЦК КПРФ Дмитрий Новиков. По его 
прогнозу, предстоящий единый день 
голосования будет намного жестче, 
так как «падение рейтингов институ-
тов власти, а также 

”
Единой России“ 

достигло исторического минимума».
КПРФ должна мобилизовать все 

«организационные, кадровые и ин-
формационно-пропагандистские ре-
сурсы», чтобы как минимум увели-
чить свое представительство во влас-
ти. Цель-максимум, по словам госпо-
дина Новикова, «получить контроль 
в заксобраниях» по итогам сентябрь-
ских выборов. В числе новых агита-
ционных задач для партийных ана-
литиков зампред ЦК КПРФ назвал 
«актуализацию» программных доку-
ментов (включая «образ будущего») 
в связи с «разговорами о корректи-
ровке Конституции, которые нача-
лись сразу после ее 25-летия». Дмит-
рий Новиков считает, что власть 
прибегнет к «корректировке поли-
тического режима» и партия должна 
иметь ее альтернативный вариант. 
Если «рейтинг Владимира Путина 
будет стабильным, то корректиров-
ка должна обеспечить такой 

”
тран-

зит власти“ в 2024 году, при котором 

Путин не будет президентом, но все 
рычаги влияния будут по-прежне-
му в его руках», сказал 

”
Ъ“ секретарь 

ЦК КПРФ по информационно-ана-
литической работе Сергей Обухов. 
Но «если рейтинг главы государства 
рухнет», то господин Обухов прогно-
зирует «политическое переформати-
рование РФ», к которому партия так-
же должна быть готова.

Пока готовится «корректиров-
ка смешанной избирательной сис-
темы во многих регионах, где пред-
стоят парламентские выборы», со-
общил 

”
Ъ“ зампред ЦК КПРФ Юрий 

Афонин. По его словам, «будет сокра-
щаться до 25% доля депутатов, изби-
раемых по партийным спискам, за 
счет расширения доли депутатов-
одномандатников» (сейчас соотно-
шение 50 на 50). «Мы, конечно, бу-
дем бороться против этого, но в то 
же время должны готовить как мож-
но больше своих кандидатов, спо-
собных побеждать в округах». Регио-
нальных лидеров ЦК нацелил на то, 
чтобы такие кандидаты были подо-
браны уже в марте.

А до 1 марта «кадровая комиссии 
ЦК КПРФ должна получить докумен-
ты» на всех кандидатов в губернато-

ры. На семинаре в качестве возмож-
ных претендентов назывались, в 
частности, депутаты Госдумы Алек-
сей Корниенко как возможный кан-
дидат в губернаторы Сахалина и Па-
вел Дорохин как кандидат на пост 
главы Курганской области. В этом го-
ду, по мнению господина Афонина, 
не будет ни одного региона, в кото-
ром «Единая Россия» согласится не 
выдвигать кандидата против выд-
виженца КПРФ. По его словам, «на 
такие договоренности могут теперь 
рассчитывать только 

”
Справедливая 

Россия“ и ЛДПР». Для КПРФ предсто-
ящий единый день «пройдет в жест-
кой борьбе», уверен господин Афо-
нин, доказательством чему он счи-
тает «информационную войну» про-
тив Валентина Коновалова (губерна-
тор Хакасии) и других губернаторов-
коммунистов, возглавивших регио-
ны «вопреки усилиям власти». Сво-
их кандидатов КПРФ выставит на 
всех губернаторских выборах. Осо-
бые усилия партия сосредоточит на 
регионах, к которым «особый инте-
рес проявит федеральный центр, в 
частности Санкт-Петербурге и Саха-
лине», говорит Юрий Афонин.

Виктор Хамраев

Валерий Лимаренко почувствовал 
усиление поддержки от федерального 
бюджета и госкомпаний   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Как стало известно ”Ъ“, защи-
та Сергея Чваркова, бывшего ру-
ководителя российского Центра 
примирения враждующих сто-
рон в Сирии, сейчас — заместите-
ля начальника Военной академии 
Генштаба (ВАГШ), обратилась 
к председателю Следственного 
комитета России (СКР) Алексан-
дру Бастрыкину с просьбой ра-
зобраться в обоснованности его 
уголовного преследования. Как 
выяснили адвокаты, уголовное 
дело на генерал-лейтенанта бы-
ло возбуждено без заявления и 
потерпевшей стороны, а от пока-
заний на него отказался главный 
свидетель обвинения, заявив, 
что они были получены под дав-
лением. Законность уголовного 
преследования генерала оценит 
и военный суд, в котором защита 
обжаловала действия следствия.

Генерала юстиции России Алек-
сандра Бастрыкина адвокаты проин-
формировали о том, что уголовное де-
ло в отношении генерал-лейтенан-
та Чваркова военное следственное 
управление (ВСУ) СКР по Москве воз-
будило в октябре прошлого года, а че-
рез неделю предъявило подозревае-
мому обвинение в особо крупном мо-
шенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). При 
этом столичный гарнизонный воен-
ный суд по ходатайству следствия из-
брал для обвиняемого меру пресе-
чения в виде запрета определенных 
действий. Генерал избежал помеще-
ния в СИЗО, но имеет, как отмечается 
в обращении, лишь возможность со-
вершать непродолжительные прогул-
ки. Его же научная деятельность (гене-
рал помимо основной работы в ВАГШ 
является членом президиума Акаде-
мии военных наук, научного совета 
при Совбезе РФ и Клуба военачальни-
ков России), «так необходимая госу-
дарству и вооруженным силам», ста-
ла теперь невозможной.

По версии следствия, махинации 
были совершены генералом Чварко-
вым и «неустановленными лицами» в 
период с января 2016 по декабрь 2017 
года. В то время сотрудники академии 
Генштаба осуществляли военно-науч-
ное сопровождение опытно-конструк-
торских работ «Выпускник ВАГШ», ко-
торые в рамках контракта стоимостью 
484 млн руб. для Минобороны выпол-
няло ОАО «НПО 

”
РусБИТех“». В офисе 

ОАО, установило следствие, изготав-
ливались расчетно-кассовые ордера 
на выдачу заработной платы привле-
ченным к работам сотрудникам ака-
демии, которые в последующем вме-
сте с конвертами с наличными ру-
блями отправлялись в ВАГШ. Там их 
в качестве зарплаты должны были по-
лучать сотрудники академии, одна-
ко вместо этого, полагает следствие, 
деньги похищались должностны-
ми лицами ВАГШ и ОАО. Таким обра-
зом, считают в ВСУ СКР, добычей зло-
умышленников во главе с генерал-
лейтенантом Чварковым стало не ме-
нее 6,4 млн руб., которыми они «рас-
порядились по своему усмотрению». 
Защита Сергея Чваркова, примиряв-
шего враждующие стороны в Сирии 
в 2016 году, не отрицая сам факт воз-

можных злоупотреблений с оплатой, 
утверждает, что генерал-лейтенант не 
имел к ней никакого отношения.

Дело в том, что выводы о причаст-
ности Сергея Чваркова, отвечавшего 
со стороны академии за сопровожде-
ние госконтракта, к хищениям были 
сделаны на основании показаний од-
ного из сотрудников ВАГШ, сообщив-
шего, что именно генерал-лейтенант 
был автором схемы хищений и что 
основная часть денежных средств мо-
гла достаться ему. Однако на очной 
ставке свидетель заявил, что огово-
рил своего руководителя под давле-
нием. Другой свидетель сообщил, что 
он иногда передавал заместителю на-
чальника ВАГШ по учебной работе за-
печатанные конверты из ОАО с неким 
содержимым, полагая, что это были 
деньги или документы. Однако что в 
них на самом деле находилось, свиде-
тель точно не знает, так как конверты 
никогда не вскрывал. Показания тре-
тьего свидетеля и вовсе опровергли 
эксперты. Этот сотрудник академии 
рассказал, что подписывал расчетно-
кассовые ордера по указанию генера-
ла Чваркова. Однако, согласно заклю-
чению проведенной по уголовному 
делу криминалистической почерко-
ведческой судебной экспертизы, под-
писи были сделаны не свидетелем, а 
неизвестным, пытавшимся копиро-
вать его почерк. Сторона защиты счи-
тает, что эти и другие обстоятельства 
дают основания полагать, что некото-
рые свидетели могли вводить следст-
вие в заблуждение, чтобы самим уйти 
от ответственности, переложив всю 
вину на генерал-лейтенанта.

При этом уголовное преследова-
ние самого Сергея Чваркова, считают 
адвокаты, ведется незаконно. Ссыла-
ясь на требования законодательст-
ва, защитники отмечают, что в дан-
ном случае дело должно было возбу-
ждаться по заявлению потерпевшей 
стороны, но таковой не оказалось. По 
версии защиты, потерпевшими мо-
гли выступать только заказчик и ис-
полнитель госконтракта. Согласно 
же итоговому акту приемки опытно-
конструкторской работы «Выпуск-
ник ВАГШ», подписанному предста-
вителем Минобороны и гендиректо-
ром ОАО «НПО 

”
РусБИТех“», все рабо-

ты были выполнены в соответствии 
с условиями госконтракта. Их заказ-
чик в лице Минобороны не имеет за-
мечаний по качеству, объемам и сро-
кам выполнения самих работ.

В связи с этим защита просит 
председателя СКР Бастрыкина, от-
мечая его «непримиримую позицию 
при отстаивании прав и законных 
интересов граждан», изучить уголов-
ное дело генерал-лейтенанта и про-
верить законность принятых по не-
му процессуальных решений, а по 
итогам проверки дать указание о 
прекращении уголовного преследо-
вания Сергея Чваркова за отсутстви-
ем состава преступления.

Одновременно адвокаты генера-
ла Чваркова обратились в Москов-
ский гарнизонный военный суд. В 
своей жалобе, указывая в том числе 
на факты, изложенные в обращении 
к председателю СКР, они просят при-
знать постановление следователя по 
особо важным делам ВСУ комитета о 
возбуждении уголовного дела неза-
конным и необоснованным. Ожида-
ется, что разбирательство в суде нач-
нется сегодня.

Николай Сергеев

Примирителя Сирии  
просят оставить  
без дела
Александру Бастрыкину пожаловались  
на уголовное преследование  
генерала Сергея Чваркова

Как стало известно ”Ъ“, следст-
венное управление ФСБ заверши-
ло расследование уголовного де-
ла бывшего руководителя службы 
охраны Бориса Березовского Сер-
гея Соколова, главы информаци-
онного центра «Аналитика и биз-
нес» Руслана Мильченко, а также 
экс-начальника службы безопас-
ности ОАО «Тольяттиазот» (ТоАЗ) 
Олега Антошина и его замести-
теля Алексея Алексеева. По вер-
сии следствия, с помощью сообщ-
ников они подбросили оружие и 
взрывчатку на территорию ТоАЗа, 
чтобы скомпрометировать руко-
водство предприятия.

Следственное управление ФСБ 
предъявило обвинение в оконча-
тельной редакции по ст. 222 УК 
РФ (незаконный оборот оружия) и 
ст. 222.1 УК РФ (незаконный оборот 
взрывчатых веществ и взрывных 
устройств) Сергею Соколову, неког-
да возглавлявшему охранное пред-
приятие «Атолл-1», обеспечивавшее 
безопасность Бориса Березовского, 
главе информцентра «Аналитика и 
бизнес» Руслану Мильченко, а также 
экс-руководителям службы безопас-
ности ОАО «Тольяттиазот» Олегу Ан-
тошину и Алексею Алексееву. Их со-
общниками следствие считает ад-
воката Руслана Эминова и двух гра-
ждан Украины, неких Короля и Кру-
пенного. Сейчас все они находятся в 
Лефортовском следственном изоля-
торе. Отметим, что в ходе следствия 
признали вину и заключили с про-
куратурой досудебные соглашения 
о сотрудничестве обвиняемые Соко-
лов, Мильченко и Антошин. Впро-
чем, на избранную им меру пресече-
ния это никак не повлияло.

Как рассказывал 
”
Ъ“, история с об-

наружением арсенала на территории 
Тольяттинского азотного завода слу-
чилась чуть более года назад и полу-
чила большой общественный резо-

нанс. Все началось с того, что в неко-
торых местных СМИ появились сооб-
щения о том, что в расположенном на 
территории предприятия офисе ком-
пании «МСА-строй», возглавляемой 
Магомедом Шишхановым, силовики 
обнаружили сумку с якобы принадле-
жащими боевикам патронами, тро-
тиловыми шашками и гранатометом 
«Муха», а также ваххабитскую литера-
туру и письмо, адресованное некоему 
Магомеду, из которого могло следо-
вать, что адресат причастен к финан-
сированию запрещенной в РФ тер-
рористической организации «Джеб-
хат ан-Нусра». Впрочем, при проверке 

быстро выяснилось, что все это оказа-
лось инсценировкой. По результатам 
чекисты и возбудили уголовное де-
ло. В рамках расследования в середи-
не января прошлого года сотрудники 
ФСБ задержали Соколова, Мильчен-
ко, Антошина, Алексеева и Эминова. 
Вскоре в следственном изоляторе ока-
зались и граждане Украины.

По версии следствия, одной из це-
лей, которую преследовали Сергей 
Соколов и его сообщники, была дис-
кредитация действующего руковод-
ства ТоАЗа. Некая финансово-про-
мышленная группа, говорится в ма-
териалах расследования, имевшая 
виды на предприятие, выделила на 
«черный пиар» $1 млн. При этом из-
начально, как, по некоторым дан-
ным, рассказали сами пошедшие на 
сотрудничество со следствием обви-
няемые, предполагалось организо-
вать публикацию в СМИ информа-

ции о якобы имевших место на за-
воде утечках аммиака. Это, по замы-
слу злоумышленников, спровоциро-
вало бы многочисленные проверки 
контролирующих и надзорных орга-
нов, что серьезно затруднило бы ра-
боту предприятия. Однако Сергей Со-
колов, как следует из его показаний, 
в итоге предложил более выигрыш-
ную «террористическую» тему, для 
реализации которой пришлось при-
влечь сотрудников службы безопас-
ности предприятия, поспособство-
вавших беспрепятственной достав-
ке на территорию ТоАЗа оружия и бо-
еприпасов. Мало того, как уже расска-

зывал 
”
Ъ“, эта скандальная история 

привела к масштабной проверке в са-
марской полиции, некоторые из со-
трудников которой, по данным чеки-
стов, помогали фигурантам дела. Ряд 
увольнений полицейских, служив-
ших в то время в центре по противо-
действию экстремизму ГУ МВД по Са-
марской области, уже состоялся, од-
нако проверки еще не завершены. 

Признательные показания, поми-
мо господина Соколова, дали также 
экс-глава информационного центра 
«Аналитика и безопасность» Руслан 
Мильченко и бывший начальник 
службы безопасности ТоАЗа Олег 
Антошин. Заместитель последнего 
Алексей Алексеев, напротив, своей 
вины не признает и утверждает, что 
с планом подброса оружия и боепри-
пасов он не был знаком. Такой же по-
зиции придерживаются и украинцы.

Юрий Сенаторов

Оружие и боеприпасы 
задействовали  
для дискредитации
Завершено дело об арсенале на ТоАЗе

Как стало известно ”Ъ“, След-
ственный комитет России (СКР) 
ужесточил обвинение экс-прези-
денту Рост-банка Артуру Хенки-
ну. Финансисту, которому ранее 
инкриминировалось хищение 
средств Росэнергобанка путем 
выдачи «технических» кредитов, 
теперь добавлена и организация 
преступного сообщества. Сам 
Артур Хенкин находится с 2018 
года в международном розыске, 
поэтому новое обвинение ему 
предъявлено заочно. Девять дру-
гих фигурантов этого расследо-
вания находятся в СИЗО.

По данным источников 
”
Ъ“, СКР 

заочно предъявил обвинение в ор-
ганизации преступного сообщества 
(ч. 4 ст. 210 УК РФ) бывшему президен-
ту банковской группы «Рост» Артуру 
Хенкину. До этого ему вменялись в 
вину особо крупное мошенничест-
во (ст. 159 УК РФ) и растрата (ст. 160 УК 
РФ). Сам Артур Хенкин практически 
сразу после начала расследования об-
стоятельств хищения средств Росэ-
нергобанка скрылся от следствия и с 
прошлого года находится в междуна-

родном розыске. Недавно Черемуш-
кинский суд столицы заочно аресто-
вал банкира, что позволяет следст-
венным органам направить материа-
лы на обвиняемого в Интерпол.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, СКР счита-

ет бывшего главу Рост-банка органи-
затором группы, которая занималась 
хищением средств Росэнергобанка 
накануне краха кредитного учрежде-
ния. Напомним, что лицензия у Росэ-
нергобанка, входившего в первую 
сотню российских банков по величи-
не активов, была отозвана 10 апреля 
2017 года. Одной из причин стало то 
обстоятельство, что Центробанк выя-
вил в его отчетности недостоверные 
сведения. При этом регулятор оце-
нил бизнес-модель кредитного учре-
ждения как «крайне рисковую».

Когда своей проверкой занялись 
следственные органы, то они устано-
вили, что руководство и собственни-
ки банка, среди которых были гра-
ждане Эстонии, Израиля и России, за-
нимались выводом средств кредитно-
го учреждения путем выдачи так на-
зываемых технических кредитов под-
контрольным компаниям. Из-за это-

го в банке на момент его краха образо-
валась дыра более чем в 29 млрд руб. 
При этом бывшее руководство Росэ-
нергобанка после введения в банке 
временной администрации не пере-
дало ей оригиналы кредитных дого-
воров на 9,8 млрд руб.

В результате 5 июня 2017 года 
управление СКР по Центральному 
округу Москвы возбудило уголовное 
дело о незаконной банковской дея-
тельности (ст. 172 УК РФ), а позже в деле 
появилась и статья о мошенничестве. 
3 октября 2017 года материалы рассле-
дования были переданы управлению 
СКР по Юго-Западному округу Мо-
сквы. 21 мая 2018 года Артуру Хенкину 
было заочно предъявлено обвинение 
в мошенничестве и растрате: следова-
тели считают его организатором хище-
ний средств Росэнергобанка.

Стоит отметить, что помимо бан-
кира Артура Хенкина в рамках рас-
следования были задержаны девять 
фигурантов, в том числе бывший и. о. 
предправления Росэнергобанка Ви-
талий Сухов и член совета директо-
ров банка Мария Маклакова.

Владислав Трифонов

Банкиру усилили  
заочное обвинение
Артуру Хенкину инкриминируют создание  
преступного сообщества 

Скандальная история с подбросом  
оружия привела к масштабной проверке 
в самарской полиции, некоторые  
из сотрудников которой, по данным  
чекистов, помогали фигурантам дела

Столичная полиция начала рас-
следование дерзкого хищения 
картины Архипа Куинджи с вы-
ставки работ художника в Треть-
яковской галерее. Неизвестные 
злоумышленники вынесли по-
лотно «Ай-Петри. Крым» посреди 
бела дня на глазах посетителей 
и службы охраны.

ЧП в Инженерном корпусе Госу-
дарственной Третьяковской галереи 
(ГТГ) случилось в воскресенье в раз-
гар дня. Неизвестный молодой че-
ловек лет 25 на вид, на котором бы-
ли джинсы и синяя фуфайка, снял со 
стены пейзаж Архипа Куинджи «Ай-
Петри. Крым», вынул его из рамы и 
унес с собой. Охрана ГТГ, как выясни-
лось позже, заметила происходящее 
благодаря камерам видеонаблюде-
ния, однако сразу не поняла, что име-
ет место хищение, а когда спохвати-
лась, перехватить злоумышленника 
не сумела. Помешало и большое ко-
личество посетителей — выставка ра-
бот Куинджи вызвала в Москве ажи-
отаж, и организаторы даже продли-

ли ее сроки. После этого о происше-
ствии была поставлена в известность 
дежурная часть ГУ МВД РФ по Москве. 
«В полицию обратились работники 
охраны одного из музеев столицы с 
сообщением о том, что при осущест-
влении видеонаблюдения за экспо-
зицией они увидели, что неизвест-
ные лица сняли со стены одного из за-
лов картину и скрылись с места про-
исшествия. Сотрудниками установ-
лено, что похищена работа Архипа 
Куинджи 

”
Ай-Петри. Крым“»,— сооб-

щила официальный представитель 
МВД Ирина Волк. На место выехали 
несколько десятков сотрудников, 
в том числе оперативники уголов-
ного розыска, специализирующие-
ся на расследовании преступлений, 
связанных с культурными ценностя-
ми. Были опрошены работники му-
зея, досмотрены посетители, кото-
рые могли находиться недалеко от 
места хищения. Записи видеокамер 
изъяты и изучаются сыщиками. Ин-
тенсивные поиски злоумышленни-
ков (предполагается, что у похитите-

ля были сообщники) велись по всему 
городу до позднего вечера. В частно-
сти, оперативники пытались отсле-
дить машины, которые во время кра-
жи были замечены возле здания ГТГ.

Пейзаж Куинджи (работа 1908 года, 
страховая стоимость ее составляет 12 
млн руб.) входит в коллекцию петер-
бургского Русского музея, выставка 
работ художника в Третьяковке про-
ходит с 6 октября прошлого года по 19 
февраля нынешнего. Внешнюю охра-
ну здания осуществляют сотрудники 
Росгвардии, внутри за порядком на-
блюдает служба безопасности музея.

Это второе серьезное происшест-
вие в Третьяковской галерее за по-
следние месяцы. Вечером 25 мая 2018 
года в Третьяковской галерее был за-
держан Игорь Подпорин, которого об-
винили в умышленном причинении 
вреда картине Ильи Репина «Иван 
Грозный и сын его Иван» (ч. 2 ст. 243 
УК РФ — уничтожение или поврежде-
ние особо ценных объектов культур-
ного наследия).

Александр Александров

Полиция пришла  
на выставку Куинджи
Расследуется хищение картины из Третьяковки

Обоснованность 
уголовного преследования 
Сергея Чваркова 
попросили проверить 
главу СКР   ФОТО РИА НОВОСТИ
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светская 
жизнь

Орлы и маски
Это довольно неожиданно, но глав-
ным светским героем минувшей не-
дели стал глава «Роснано» Анатолий 
Чубайс — он не только сошелся в он-
лайн-бою по вопросам электроэнер-
гетики с Марией Захаровой и Вла-
димиром Соловьевым, но и чуть не 
стал одномоментно обладателем 
двух высших наград театра и кино: 
«Золотой маски» и «Золотого орла».

Открытие после пожара и ремон-
та «Школы современной пьесы» бы-
ло выдержано в таком, воспользуем-
ся словом из вокабуляра господина 
Чубайса, олдскульном светском сти-
ле. Среди гостей тут были Алексей 
Кудрин, Леонид Печатников, Алек-
сандр Кибовский, Евгений Гераси-
мов, Павел Гусев, Леонид Якубович. 
В этот вечер каждый мог не только 
насладиться свежестью ремонта и та-
лантами труппы театра, но и явить 
собственные. Сам господин Райхель-
гауз встречал гостей в пионерском 
аутфите: в шортах, красном галстуке 
и с горном. Господин Кибовский гото-
вится представить на сцене «Школы 
современной пьесы» проект, в кото-
ром должны соединиться его любовь 
к истории и природный артистизм. 6 
февраля моноспектакль «Нельзя спа-
сти камер-юнкера Пушкина» откроет 

цикл «Истории из истории. Моноло-
ги Александра Кибовского». Господин 
Печатников читал стихи, которые он 
сочинил при поддержке М. Ю. Лер-
монтова: «Скажи, Иосиф, ведь неда-
ром театр, тронутый пожаром...» Оче-
видно, ремонт и правда дался совсем 
не даром — на аукционе, который 
вел господин Якубович, среди других 
символических лотов за «три копей-
ки без сдачи» пытались продать приз 
фестиваля «Золотая маска» без кон-
кретизирующей наградной таблич-
ки. Когда во всем зале ни копейки не 
нашлось, приз решили вручить госпо-
дину Чубайсу за помощь в ремонте.

В то же самое время на «Мосфиль-
ме» вручали «Золотого орла». Госпо-
дин Чубайс церемонию предусмо-
трительно не почтил присутствием. 
В остальном явка была стабильной, 
профессиональной: Владимир Ме-
динский, Никита Михалков, Влади-
мир Наумов, Федор Бондарчук, Антон 
Златопольский, Леонид Верещагин, 
Авдотья Смирнова, Артем Васильев 
и многие другие. Актрисы блистали 
украшениями Mercury Jewellery — 
тот случай, когда желание красивых 
женщин «держать марку» успешно 
встретилось с желанием марки под-
держать в ответственный день луч-
ших из российских актрис. Скамей-
ка «власти» могла бы считаться пусту-
ющей: кроме главы Минкульта был 
замечен губернатор Ивановской об-
ласти Станислав Воскресенский — 
сопровождал супругу, генпродюсера 
фестивалей «Короче» и «Пилот» Свет-
лану Дрыгу (она вручила «Золотого ор-
ла» лауреатам в номинации «Лучший 
короткометражный фильм» Марине 
Жигаловой-Озкан и Юрию Зайцеву).

Количество номинаций филь-
ма «Лед» Олега Трофима заставляло 
думать о превосходстве бокс-офи-
са над творческими достижениями 
в глазах киноакадемиков. Абсолют-
ный чемпион нацпроката «Движе-
ние вверх» также был представлен во 
всех главных категориях, но это вы-
зывало меньше вопросов к творче-
ской части. Такого фильма, как «Ле-
то» Кирилла Серебренникова, для 
киноакадемиков просто не сущест-
вовало. Тем удивительнее, что глав-
ные призы в номинациях «Режиссер 
года» и «Лучший фильм» получили 
господин Федорченко и команда. На 
фуршете Mercury после церемонии 
все только и делали, что строили вер-
сии, как так могло выйти, чтобы по-
бедил не фильм «Движение вверх», 
сопродюсером которого был Ни-
кита Михалков. Согласно одной из 
них, режиссер Никита Михалков по-
бедил продюсера и принял решение 
о резком финальном повороте в сю-
жете церемонии.

полная версия 
kommersant.ru/12527

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Господин Райхельгауз 
встречал гостей в пи-
онерском аутфите: 
в шортах, красном 
галстуке и с горном

Преподаватель Военной академии свя-
зи Юрий Азизян рассказывал про свою кол-
лекцию средств связи РККА и вермахта. 
Поражало количество оригинальных, то 
есть настоящих раций, радиоприемников 
и громкоговорителей. Да что там, поражало 
все это гигантское пространство, в которое 
ты погружался медленно и неотвратимо, 
и скоро не хотелось шутить, да и вообще 
улыбаться, а было только с каждой мину-
той все больнее от того, что ты видел и ви-
дел вокруг себя. Бесконечные экспонаты, 
вырытые из ленинградской земли, выку-
пленные у немцев и американцев, одним 
своим видом выворачивали душу и коре-
жили ее страшнее любых снарядов, кото-
рых тут тоже было так много и которые то-
же были здесь экспонатами.

Японский телефон 1941 года. Термоэлек-
трический прибор, сделанный из обыкно-

венной керосиновой лампы. Радиоприем-
ник, в точности такой, каким пользовался 
у себя дома Штирлиц. Здесь было столько 
всего — и ничего лишнего.

Нет, пожалуй, лишними были артисты, 
изображающие увлеченных исполнителей 
советских военных песен и танцев в от ду-
ши сконструированном Парке культуры. 
Улыбки их были приклеенными, а жесты 
такими отточенными, что, ей-богу, глаза бы 
не глядели.

Впрочем, две или даже три бабушки тан-
цевали с ними вальс, не замечая всех этих 
издержек, и это, в конце концов, было гла-
вное.

Владимир Путин провел здесь много 
времени. Он посадил двух мальчиков в ма-
шину с открытым верхом и с закреплен-
ным сзади пулеметом, а когда они с ком-
фортом разместились в ней и один просто 
замер за рулем, Владимир Путин вдруг ска-
зал им: «Вылезайте!» — и таким тоном, что 

стало ясно: сейчас сам за руль сядет. Дети 
выскочили как ошпаренные, а он почему-
то не сел.

Потом Владимир Путин долго стоял пе-
ред стендом «Невский пятачок» и рассказы-
вал о чем-то долго Анатолию Бернштейну, 
глядя на фотографию своего отца.

А врио губернатора Петербурга Алек-
сандр Беглов показывал мне глазами на сол-
датские фляги:

— Видите, стеклянные! Экономили на 
алюминии, для самолетов он был нужнее… 
Только в 1942 году отказались от стекла, по-
тому что оно же билось...

Все тут, мне казалось, были под каким-то 
как будто гипнозом, все ушли в это страшное 
прошлое, а кто-то, может быть, вернулся, хо-
тя оно закончилось ведь в этом городе 75 лет 
назад.

— Я не осознавал всего этого сначала,— го-
ворил Владимир Путин в одной из ленинград-
ских квартир в «Ленрезерве», обставленной 

вещами почти уже вековой давности и обкле-
енной обоями почти вековой давности.

— Я не чувствовал этой трагедии, своей 
связи с ней. И только позже пришло осозна-
ние того, через что прошли люди. Дети, кото-
рые спали со своими умершими родителя-
ми… Наш долг — сделать так, чтобы это ни-
когда не забывалось.

Потом в бомбоубежище я долго рассма-
тривал альбом для рисования и разные фи-
гурки, вылепленные из пластилина: надо же 
было чем-то развлекать себя детям, которые 
проводили здесь часы во время бомбежек.

И вот этого я лучше бы уже не видел.
Андрей Колесников,  
Санкт-Петербург

Блокада рядом

Количество штрафов за нарушения 
 правил дорожного движения в 2018 го-
ду выросло на 17%, превысив отметку 
в 130 млн. Это следует из данных МВД, 
имеющихся в распоряжении ”Ъ“. Самые 
распространенные нарушения, демон-
стрирующие стабильный прирост,— пре-
вышение скорости, нарушение требова-
ния знаков и разметки, проезд на красный 
свет. Растет и число дорожных камер, 
 которых уже почти 15 тыс.: c их помо-
щью выносится более 82% всех штра-
фов. А вот число нарушений, выявляемых 
инспекторами, пошло на убыль после 
 сокращения штата Госавтоинспекции.

В МВД России по запросу 
”
Ъ“ предоставили 

данные о нарушениях ПДД, совершенных во-
дителями в 2018 году. Сотрудники ГИБДД воз-
будили дела по 131,1 млн нарушений, что на 
17% больше, чем в 2017 году. По итогам 2018 го-
да подразделения вынесли 129,2 млн поста-
новлений, из них исполнено (оплачено) 80%, 
что на 2% больше, чем годом ранее. Львиная 
доля постановлений — 105,9 млн — это штра-
фы, вынесенные с помощью камер. Их доля 
в общем количестве за год выросла с 76,5% до 
82,7%, иными словами, восемь из десяти штра-
фов сегодня выносится с помощью автомати-
ки. На дорогах сегодня работает почти 15 тыс. 
приборов — 10,8 тыс. стационарных (за год их 
стало больше на 20%) и 3,9 тыс. передвижных 
комплексов (+1%). 

”
Ъ“ также запросил у МВД 

данные о сумме всех вынесенных штрафов, 
но эти данные в полиции не предоставили.

На основе данных МВД 
”
Ъ“ составил рей-

тинг самых распространенных нарушений 
(см. таблицу). Первая тройка за год не поме-
нялась: чаще всего водители превышают ско-
рость, нарушают требования знаков и раз-
метки и проезжают на красный свет. Все эти 
нарушения выявляются по большей части 
в автоматическом режиме (особенно в Мо-
скве, на которую приходится примерно 20% 
всех штрафов в РФ), поэтому число постанов-
лений по ним растет вместе с числом камер.

Интерес представляют нарушения, ко-
торые выявляют инспекторы вручную. На-
помним, в 2018 году по решению президента 
и МВД штат сотрудников Госавтоинспекции 

был сокращен на 5 тыс. человек (также было 
сокращено 5 тыс. пустых вакансий). В резуль-
тате, например, за год сократилось число слу-
чаев, когда ПДД нарушали пешеходы, а так-
же случаи, когда водитель не уступает дорогу 

пешеходу. Это напрямую связано с сокраще-
нием штата ГИБДД, уверен глава обществен-
ной организации «Союз пешеходов» Влади-
мир Соколов. «Профилактикой некому зани-
маться. Не помню, когда последний раз видел 

инспектора на переходе,— говорит он.— Уди-
вительно, откуда вообще взялась такая цифра 
(за год выявлено 1,5 млн случаев непредостав-
ления преимущества пешеходам, см. табли-
цу.— 

”
Ъ“)». Ситуацию должны исправить ка-

меры, контролирующие проезд машин на зе-
бре, говорит господин Соколов: в Москве не-
сколько таких комплексов работают в пилот-
ном режиме, массовое их внедрение в городе 
(200 штук) планируется в 2019 году.

Сокращение числа нарушителей в обла-
сти ОСАГО можно объяснить лишь тем, что 
их стали меньше выявлять, говорит испол-
нительный директор Российского союза ав-
тостраховщиков Евгений Уфимцев. «По на-
шим оценкам, число людей, которые ездят 
без полиса, за год не уменьшилось,— пояс-
нил он 

”
Ъ“.— Порядка 5% владельцев автомо-

билей, участвующих в движении, по-преж-
нему не имеют ОСАГО».

А вот нарушений, связанных с непристег-
нутым ремнем безопасности, стало, наобо-
рот, больше. Напомним, штраф за этот про-
ступок сейчас составляет 1 тыс. руб., в 2013 
году его увеличили вдвое. «Госавтоинспек-
ция, несмотря на уменьшение штата, стала 
уделять этим нарушениям больше внима-
ния,— считает президент экспертного цен-
тра 

”
Движение без опасности“ Наталья Аг-

ре.— Занимаясь профилактикой пассивной 
безопасности, можно добиться снижения тя-
жести последствий от ДТП. Это успешно ра-
ботает уже десять лет подряд».

По мере развития системы фотовидеофик-
сации число фиксируемых нарушений долж-
но пойти на убыль, водителям надоест посто-
янно платить штрафы, считает глава общест-
венного совета при Минтрансе России Ми-
хаил Блинкин, но пока этого не наблюдает-
ся. Отчасти эту теорию подтверждает сокра-
щение числа случаев, когда водители нару-
шали правила «расположения транспортно-
го средства на проезжей части дороги, встреч-
ного разъезда». Речь идет о выездах на обочи-
ну и проездах грузовиков дальше второй по-
лосы: основная доля таких нарушений также 
приходится на Москву, где их уже несколько 
лет фиксируют камеры. Чтобы нарушать ста-
ли меньше, может понадобиться еще несколь-
ко лет, говорит господин Блинкин. Напом-
ним, как сообщал 

”
Ъ“ в конце прошлого года, 

в Белом доме сейчас обсуждается сценарий 
возвращения штрафа за превышение скоро-
сти на 10 км/ч (сегодня за превышение менее 
чем на 20 км/ч не штрафуют): если в результате 
будет изменен КоАП, то это может вызвать су-
щественный прирост самой массовой катего-
рии нарушителей — нарушителей скорости.

Иван Буранов

Штрафы ГИБДД набрали скорость
”Ъ“ составил топ-10 самых популярных нарушений ПДД 2018 года

CАМЫЕ РАСПРОСТРАНЕННЫЕ ВИДЫ НАРУШЕНИЙ ПДД
ИСТОЧНИК: ГИБДД МВД РОССИИ.
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ПРЕВЫШЕНИЕ СКОРОСТИ

КОЛИЧЕСТВО В 2017 ГОДУ (МЛН) КОЛИЧЕСТВО В 2018 ГОДУ (МЛН) ИЗМЕНЕНИЕ ЗА ГОД (%)
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НЕСОБЛЮДЕНИЕ ТРЕБОВАНИЙ, ПРЕДПИСАННЫХ
ЗНАКАМИ ИЛИ РАЗМЕТКОЙ 

ПРОЕЗД НА ЗАПРЕЩАЮЩИЙ СИГНАЛ СВЕТОФОРА
ИЛИ НА ЗАПРЕЩАЮЩИЙ ЖЕСТ РЕГУЛИРОВЩИКА 

НАРУШЕНИЕ ПРАВИЛ ПРИМЕНЕНИЯ РЕМНЕЙ
БЕЗОПАСНОСТИ ИЛИ МОТОШЛЕМОВ

НАРУШЕНИЕ ПРАВИЛ РАСПОЛОЖЕНИЯ АВТО
НА ПРОЕЗЖЕЙ ЧАСТИ, ВСТРЕЧНОГО РАЗЪЕЗДА

ЕЗДА С НАРУШЕНИЯМИ В ОБЛАСТИ ОСАГО (БЕЗ ПОЛИСА,
С ПРОСРОЧЕННЫМ ПОЛИСОМ И Т. Д.)

НАРУШЕНИЕ ПДД ПЕШЕХОДОМ ИЛИ ИНЫМ ЛИЦОМ,
УЧАСТВУЮЩИМ В ПРОЦЕССЕ ДВИЖЕНИЯ

НЕПРЕДОСТАВЛЕНИЕ ПРЕИМУЩЕСТВА В ДВИЖЕНИИ
ПЕШЕХОДАМ ИЛИ ИНЫМ УЧАСТНИКАМM ДВИЖЕНИЯ

ЕЗДА НА АВТОМОБИЛЕ С ЧРЕЗМЕРНОЙ ТОНИРОВКОЙ

НАРУШЕНИЕ ПРАВИЛ ПЕРЕВОЗКИ ДЕТЕЙ

+ –

Владимир Путин усадил двух 
мальчиков в машину с пулеме-
том, дал всем понять, что сам 
тоже сядет за руль, но в послед-
ний момент почему-то  
передумал  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

с1

Первая тройка за год не поменялась: чаще всего 
водители превышают скорость, нарушают 
 требования знаков и разметки и проезжают 
на красный свет. Эти нарушения выявляются 
по большей части автоматически, число поста-
новлений растет вместе с числом камер



Венесуэльские дела  
становятся все менее внутренними
В лагерь противников Николаса Мадуро переходит все больше государств.  
Армия пока сохраняет верность

Противостояние в Венесуэле, 
расколовшее мировое сооб
щество, усугубилось после со
стоявшегося в субботу экстрен
ного заседания Совбеза ООН. 
Оно было инициировано США 
вопреки возражениям России. 
Несмотря на призывы Москвы 
урегулировать кризис путем пе
реговоров и не допустить его ин
тернационализации, внешнее 
давление на президента Нико
ласа Мадуро стремительно рас
тет. США и их многочисленные 
союзники уже признали времен
ным главой государства лидера 
оппозиции Хуана Гуайдо, ЕС на
мерен последовать примеру Ва
шингтона, если в течение восьми 
дней в Каракасе не объявят о до
срочных выборах. Однако армия 
и силовые структуры сохраня
ют верность Николасу Мадуро: 
единственным перебежчиком, 
перешедшим на сторону оппози
ции, пока стал военный атташе 
Венесуэлы в США.

Ты записался  
на борьбу с Мадуро?
Объявив действующего президента 
Венесуэлы Николаса Мадуро «неле-
гитимным лидером» и признав его 
политического оппонента Хуана Гу-
айдо новым главой государства (см. 

”
Ъ“ за 24 января), администрация 

США приступила к созданию широ-
кой международной коалиции по 
смене режима в Каракасе.

В минувшую субботу Вашингтон 
инициировал проведение экстрен-
ного заседания СБ ООН, на кото-
ром глобальный поход против Ни-
коласа Мадуро возглавил госсекре-
тарь США Майк Помпео. Лично при-
нявший участие в пятичасовом об-
суждении в Совбезе господин Пом-
пео предупредил, что для мирового 
сообщества наступает момент исти-
ны, когда каждая страна должна бу-
дет сделать свой выбор. «Больше ни-
каких отсрочек, больше никаких 
игр. Либо вы вместе с силами свобо-
ды, либо вы в союзе с Мадуро и его 
хаосом»,— предупредил глава Гос-
депа США. 

Впрочем, четкого представления 
о том, какие действия предпринять 
для смещения президента Мадуро, 
у Вашингтона нет. Господин Пом-
пео ушел от вопроса, может ли аме-
риканская администрация пойти 
на военное вмешательство в Вене-

суэле. «Я не буду строить предполо-
жения или выдвигать гипотезы»,— 
уклончиво заметил он. Уже после 
заседания Совбеза в ходе общения 
с журналистами глава американ-
ской дипломатии выразил надежду, 
что все страны, которые присоеди-
нятся к США, «обеспечат разъедине-
ние своих финансовых систем и ре-
жима Мадуро», в результате чего все 
активы, принадлежащие венесу-
эльскому народу, перейдут к новым 
властям.

Главным оппонентом Майка 
Помпео в Совбезе выступил по-
стпред России при ООН Василий 
Небензя, обвинивший администра-
цию США в стремлении вовлечь СБ 
ООН в «свои нечистоплотные игры». 
По словам российского дипломата, 
разрешение кризиса должно прохо-
дить путем диалога внутри страны, 
в то время как единственной целью 
созыва экстренного заседания Сов-
беза стало «продолжение дестаби-
лизации в Венесуэле», навязывание 
стране «рецептов и подходов» США.

В какой-то момент российские 
и американские дипломаты, схлест-
нувшиеся в бескомпромиссной 
и эмоционально окрашенной сло-

весной схватке, принялись считать, 
чей подход пользуется большей под-
держкой в мире. Сначала Майк Пом-
пео сообщил, что на стороне Нико-
ласа Мадуро выступают всего пять 
стран — Россия, Китай, Сирия, Ку-
ба и Иран. А уже после того как гла-
ва Госдепа покинул заседание, взяв-
ший слово в нарушение протокола 
спецпредставитель США по Венесу-
эле Эллиотт Абрамс назвал Венесуэ-
лу «сателлитом» России.

Однако Василий Небензя пари-
ровал, что «у России, в отличие от 
США, нет сателлитов». Кроме то-
го, российский дипломат пересчи-
тал всех выступавших на Совбезе — 
и пришел к выводу, что Майк Пом-
пео, оказывается, ввел всех в заблу-
ждение и сторонников президента 
Мадуро было больше. 

«Из тех, кто выступал, 11 стран 
латиноамериканского региона вы-
ступили в поддержку законного 
правительства Венесуэлы, десять 
стран выступили против, а Барба-
дос сослался на совместное заяв-
ление стран Карибского бассей-
на, которое также говорит о невме-
шательстве в суверенные дела го-
сударств»,— заявил господин Не-

бензя. «Так что в нашем представле-
нии большинство как раз выступает 
против вмешательства во внутрен-
ние дела Венесуэлы»,— резюмиро-
вал постпред РФ.

Оптимистичную ноту россий-
ского дипломата попытался под-
хватить следивший за обсуждением 
в Нью-Йорке из Каракаса президент 
Мадуро, неожиданно расценив-
ший состоявшееся заседание Сов-
беза как дипломатический успех 
Каракаса. «Прошу громкие аплодис-
менты для главы МИДа Хорхе Ар-
реасы, мы победили в ООН, вели-
кая победа с поддержкой большин-
ства стран Совбеза ООН. Майк Пом-
пео ушел с заседания»,— написал 
в Twitter Николас Мадуро, дав по-
нять, что попытка создать междуна-
родную коалицию против Каракаса 
провалилась.

Кому поможет Европа
Впрочем, все новые заявления по-
литиков и дипломатов показывают: 
баланс сил в мире складывается не 
в пользу властей в Каракасе, хотя по-
мимо небольшой группы латиноа-
мериканских стран их продолжают 
поддерживать ряд ведущих миро-

вых и региональных игроков — Рос-
сия, Китай, Турция, Иран, ЮАР.

Так, в шаге от признания времен-
ным главой государства лидера оп-
позиции Хуана Гуайдо находится 
другая часть евроатлантического со-
общества — Евросоюз.

Принявшие участие в заседании 
СБ ООН страны ЕС выступили с сов-
местным заявлением, ставшим еще 
одним инструментом внешнего дав-
ления на правительство Мадуро. Они 
призвали к «проведению свободных, 
прозрачных и заслуживающих дове-
рия президентских выборов в соот-
ветствии с международными демо-
кратическими стандартами и поряд-
ком, предусмотренным конституци-
ей Венесуэлы». Если в восьмиднев-
ный срок в стране не будет объявле-
но о новых выборах, говорится в за-
явлении, ведущие европейские стра-
ны признают Хуана Гуайдо времен-
ным главой государства. 

По сообщению европейской дип-
службы, ситуация в Венесуэле бу-
дет рассмотрена на неформальной 
встрече глав МИДов стран ЕС, кото-
рая пройдет в ближайший четверг 
в Бухаресте.

Предыдущие президентские вы-
боры прошли в Венесуэле 20 мая 
прошлого года — на них 68% голосов 
получил Николас Мадуро, офици-
ально вступивший в должность все-
го две недели назад, 10 января. Одна-
ко претендующий на роль нового ве-
несуэльского лидера Хуан Гуайдо уже 
подхватил идею о досрочных выбо-
рах, продвигаемую странами Евро-
союза. «У них есть восемь дней, что-
бы объявить о выборах. Выборы мо-
гут быть через шесть, девять, двенад-
цать месяцев»,— заявил господин 
 Гуайдо.

«Думаю,  
он хорошо защищен»
В условиях усиливающегося внеш-
него давления на президента 
Мадуро и призывов его оппонен-
тов внутри страны к проведению до-
срочных выборов мнение опрошен-
ных 

”
Ъ“ экспертов по поводу того, 

что ждет Венесуэлу и удастся ли дей-
ствующему главе государства удер-
жаться у власти, разделились. «Ар-
мия и вооруженные силы остаются 
основным оплотом властей. Это оз-
начает, что даже несмотря на неуте-
шительные результаты его полити-
ки, режим Мадуро может сохранять 
способность сопротивляться пере-

менам»,— пояснил 
”
Ъ“ замдиректо-

ра Центра международной безопас-
ности Стэнфордского университета 
Гарольд Тринкунас.

«Мадуро может продержаться по-
литически еще несколько недель, 
но он все равно проиграет»,— да-
ет более радикальный прогноз про-
фессор международных отношений 
Вебстерского университета Дэниел 
Хеллингер.

В то же время старший научный 
сотрудник Института Брукингса Тед 
Пикконе, соглашаясь, что многое бу-
дет зависеть от позиции силовиков, 
добавляет: «Сегодня Мадуро нахо-
дится в более слабой позиции, по-
скольку его противники обрели мо-
лодого харизматичного лидера, бро-
сающего вызов роли Мадуро как ле-
гитимного президента страны». 

Пока армия и силовые структу-
ры, а также дипломатический кор-
пус сохраняют верность Николасу 
Мадуро: единственным перебежчи-
ком, перешедшим на сторону оппо-
зиции, стал военный атташе Вене-
суэлы в США Хосе Луис Сильва, за-
явивший о разрыве с правительст-
вом Мадуро и поддержке Хуана Гуай-
до. В заявлении Минобороны Вене-
суэлы действия военного атташе на-
званы «актом измены и трусости по 
отношению к родине». 

В условиях, когда ситуация в Ве-
несуэле остается непредсказуемой, 
одной из активно обсуждаемых 
в мире тем остается вопрос о том, 
какую помощь властям Венесуэлы 
в «час икс» может оказать Москва, 
проявляющая наибольшую после-
довательность в отстаивании своего 
 союзника. 

Так, агентство Reuters со ссылкой 
на источники сообщило, что якобы 
400 бойцов из «ЧВК Вагнера» при-
были в Венесуэлу для защиты пре-
зидента Николаса Мадуро. Одна-
ко пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков эту информацию 
опроверг. «Да нет, конечно. У стра-
ха глаза велики»,— заявил он в эфи-
ре программы «Москва. Кремль. Пу-
тин» на телеканале «Россия-1».

А Василий Небензя заметил: «Я не 
думаю, что он (Николас Мадуро.— 

”
Ъ“) нуждается в нашей защите. Он 

президент по конституции, у него 
есть армия, которая находится на 
стороне конституции. Думаю, он хо-
рошо защищен».

Сергей Строкань,  
Екатерина Мареева

На заседании Совбеза ООН  глава МИД Венесуэлы Хорхе Арреаса и постпред РФ Василий Небензя 
сидели рядом и говорили об одном и том же: о грубом вмешательстве США   ФОТО EPA-EFE/VOSTOCK PHOTO

Борьба за права человека, влияние и деньги
Совет Европы решает, что делать с Россией и чем грозит ее выход из организации

В июне главы МИДов стран—членов 
 Совета Европы (СЕ) рассмотрят вопрос 
о членстве России в этой организации. 
РФ уже три года не участвует в сессиях 
Парламентской ассамблеи Совета Евро
пы (ПАСЕ) и почти два года не перечис
ляет взносы в бюджет СЕ. Ее долг на на
чало 2019 года составил около €60 млн. 
Поэтому вопрос о членстве России в СЕ 
стал одной из главных тем зимней сес
сии ПАСЕ, проходившей в  Страсбурге 
21–25 января. Корреспондент ”Ъ“ 
 Екатерина Мареева наблюдала за тем, 
как на разных площадках борются сто
ронники и противники возвращения 
 России в СЕ, и разбиралась, чем чреват 
для России выход из организации.

Неуставные отношения
Большинство членов ПАСЕ относятся к Мо-
скве отрицательно — осуждающие действия 
России резолюции, как правило, принимают-
ся подавляющим большинством голосов. Так, 
на прошедшей сессии парламентарии поддер-
жали две «антироссийские» резолюции: од-
ну — с призывом распространить действие 
«акта Магнитского» на всю Европу и вторую — 
требующую «немедленно освободить» украин-
ских моряков, задержанных в ходе конфлик-
та в Керченском проливе в ноябре 2018 года. 

При этом Украина каждую сессию про-
водит дополнительные мероприятия на по-
лях: чаще всего на них рассказывают о нару-
шении прав человека в Крыму.

Именно из-за постоянных нападок в ас-
самблее Россия не участвует в ее сессиях. 
Парламентарии ПАСЕ после присоединения 
Крыма дважды — в 2014 и 2015 годах — огра-
ничивали право России голосовать по резо-
люциям, участвовать в выборах генсека, су-
дей ЕСПЧ и комиссара по правам человека. 
В знак протеста в 2016 году российская деле-
гация перестала ездить в Страсбург, а год спу-
стя — еще и платить взносы.

ПАСЕ, ставшая главной публичной пло-
щадкой споров о российском членстве,— не 
единственный орган Совета Европы. Поми-
мо него в состав СЕ входит Комитет минист-
ров, в котором представлены главы МИДов 
47 стран-членов. 

Над ПАСЕ и Комитетом министров стоит 
генеральный секретарь организации — нор-

вежец Турбьорн Ягланд. Помимо этого в СЕ 
входит Европейский суд по правам человека 
(ЕСПЧ), конгресс местных и региональных вла-
стей, призванный укреплять региональную 
демократию в странах-членах, и Конференция 
международных неправительственных орга-
низаций, призванная обеспечивать связь меж-
ду обществом и властями. Также отдельно из-
бирается комиссар по правам человека. 

Если ПАСЕ — одна из самых заметных струк-
тур организации — может лишить делегацию 
любой страны права голосовать по текущим во-
просам, то исключить страну из СЕ может толь-
ко Комитет министров. Наложенные ПАСЕ 
санкции при этом действуют год, и если бы Рос-
сия согласилась вернуться в ассамблею в 2019 
году, вопрос об ограничении полномочий при-
шлось бы поставить на голосование вновь.

Российские политики, впрочем, уверены: 
«участие — дело весьма рискованное». «Если 
мы согласимся приехать, санкции в отноше-
нии России будут возобновлены»,— заявил 
в разговоре с 

”
Ъ“ сенатор Алексей Пушков 

накануне сессии. 
Вернуться в ПАСЕ российские полити-

ки согласны только в случае, если ассам-
блея полностью откажется от возможности 
лишать полномочий национальные деле-
гации. Для этого и необходимы изменения 
в уставе Совета Европы, которые российские 
делегаты считают назревшими. 

Большинство членов ПАСЕ, однако, вы-
ступают резко против любых изменений 
в уставе. Так, даже попытка ужесточить пра-
вила лишения делегации полномочий на 
осенней сессии вызвала скандал и разде-
лила зал на два лагеря. Проект резолюции 
в итоге пришлось отправить на доработку. 

Пока в этом процессе авторы докумен-
та «не продвинулись вперед относительно 
осенней сессии», рассказала 

”
Ъ“ докладчик 

по резолюции, бельгийка Петра де Суттер. 
«До сих пор не принято решение, продол-
жить ли ее переписывать или вообще отка-
заться от повторного рассмотрения докумен-
та»,— призналась она.

Тем не менее в декабре комитет по регла-
менту ПАСЕ сделал уступку России — разре-
шил всем, даже лишенным права голосовать 
по текущим вопросам делегациям, избирать 
генсека организации и его заместителя, ко-
миссара по правам человека, судей ЕСПЧ. 

«Но это потребительский подход,— оценил 
такие изменения постпред РФ при СЕ Иван 
Салтановский в разговоре с 

”
Ъ“.— Они что 

ожидают? Что наши депутаты приедут, про-
голосуют, уедут и двери захлопнутся?» 

Впрочем, даже находясь под санкциями, де-
путаты могут выступать на заседаниях ассам-
блеи — у них нет права только голосовать по 
текущим резолюциям. Однако в России изме-
нения единогласно сочли недостаточными.

Раздвоение Страсбурга
Между тем выступления на зимней сессии 
ПАСЕ президента и главы МИД Финляндии 
(представителей страны, председательству-
ющей в Комитете министров) показали: по-
зиции Комитета министров и большинства 
членов ПАСЕ расходятся. Президент Саули 
Ниинистё называл возможный уход России 
из СЕ «ударом по всему основанному на пра-
вилах международному порядку», глава МИ-
Да Тимо Сойни призывал к «конструктивно-
му сотрудничеству между Комитетом мини-
стров и Парламентской ассамблеей» в пои-
сках «выхода из тупиковой ситуации». 

Генсек организации Турбьорн Ягланд, 
в свою очередь, пытался внушить участни-
кам обсуждения, что лишение российской 
делегации права голоса в ПАСЕ не приведет 
к возвращению Крыма Украине и не улуч-
шит ситуацию с правами человека, хотя гнев 
членов ПАСЕ «по поводу незаконной аннек-
сии Крыма в 2014 году» и был правомерным.

Глава украинской делегации в ПАСЕ Вла-
димир Арьев с таким подходом не согла-
сен. «У Комитета министров давно нет еди-
ного мнения. Там много разных позиций, 
и я знаю, что некоторые государства высту-
пают за возвращение, а некоторые — катего-
рически против»,— пояснил господин Арьев 

”
Ъ“, добавив, что «проблема (для Украины.— 

”
Ъ“) заключается в Турбьорне Ягланде, кото-

рый хотел бы оставить Россию в СЕ».
Впрочем, все противоречия структур СЕ 

заканчиваются, когда встает вопрос о рос-
сийских выплатах. И председатель ПАСЕ, 
и генсек организации наравне с большин-
ством членов ассамблеи настаивают: Рос-
сия должна выплатить долг. Отказ перечи-
слять взносы они называют шантажом и по-
пыткой выторговать внесение изменений 
в устав организации. 

Из Москвы на это отвечают: деньги пла-
тить не будем, пока российской делегации 
не гарантируют сохранность всех ее прав. 

Бесплатное сотрудничество
Несмотря на то что Россия два года не пере-
числяет взносы в бюджет организации, стра-
на продолжает активно работать в других 
структурах СЕ, за рамками ПАСЕ. 

«В остальных органах у нас нормальное 
взаимодействие,— заверяет Иван Салтанов-
ский.— В том числе и с судом, Комитетом 
министров и с конгрессом местных и реги-
ональных властей, который работает очень 
эффективно и совсем не так политизирован, 
как ПАСЕ. Там наши губернаторы и мэры 
очень плодотворно работают по вопросам 
местной демократии, по решению проблем 
миграции, решению социально-экономиче-
ских проблем». При этом постпред добавля-
ет, что РФ, «к сожалению, в какой-то степени 
стала заложником ситуации в ПАСЕ».

Примеры сотрудничества легко найти: 
в октябре 2018 года Россия наряду с 19 дру-
гими членами СЕ подписала протокол к Кон-
венции о защите персональных данных. Как 
считают в российском постпредстве при СЕ, 
реализация Плана по борьбе с допингом, 
подписанного в 2016 году Россией и Сове-
том Европы, стала одним из факторов, бла-
годаря которому в сентябре 2018 года испол-
нительный комитет Всемирного антидопин-
гового агентства проголосовал за признание 
Российского антидопингового агентства со-
ответствующим Всемирному антидопинго-
вому кодексу, вернув ему аккредитацию. 

Наконец, Россия как член СЕ участву-
ет более чем в 60 конвенциях организации 
и в трех десятках соглашений, которые ох-
ватывают практически все сферы жизни: от 
защиты прав и свобод человека и гарантий 
основополагающих экономических и соци-
альных прав до договоренностей в сфере 
культуры и спорта. Именно участие в кон-
венциях Совета Европы и возможность по-
давать жалобы в ЕСПЧ — главная ценность 
членства в этой организации, подтверждают 
все эксперты, опрошенные 

”
Ъ“. 

Последствия «Руксита»
Возможный выход России из СЕ — ситуа-
ция для организации нетипичная, четко-

го порядка действий на этот счет нет. Если 
в июне, когда истечет двухлетний пери-
од неуплаты взносов, Комитет министров 
организации решит исключить Россию 
или же она выйдет из СЕ сама, не дожида-
ясь решения, очевидны лишь несколько 
последствий. 

Во-первых, если объявление о выходе бу-
дет сделано до конца сентября — Россия по-
кинет СЕ уже в конце 2019 года. Если решение 
примут позже, то в конце 2020 года. При этом 
Россия должна выплатить долг перед Советом 
Европы даже в случае выхода из него, настаи-
вает председатель Парламентской ассамблеи 
Совета Европы Лилиан Мори Паскье. 

Во-вторых, Россия больше не сможет по-
давать жалобы в ЕСПЧ. После официально-
го заявления о выходе у россиян будет еще 
шесть месяцев, чтобы подать жалобы в суд. 
После этого он имеет право неограничен-
ное время выносить решения по всем жа-
лобам из России. «У нас там 12 тыс. жалоб 
лежит, и если вдруг станет понятно, что мы 
выходим, что сделают все правильные лю-
ди? Станут быстрее закидывать еще боль-
ше жалоб. В итоге суду будет работы еще лет 
на пять»,— объясняет 

”
Ъ“ главный редак-

тор научно-аналитического журнала «Бюл-
летень Европейского суда по правам чело-
века» Юрий Берестнев.

В свою очередь, доцент кафедры евро-
пейского права МГИМО Николай Топорнин 
связывает нежелание России возвращать-
ся в ПАСЕ с «наплевательским отношением 
к международным обязательствам».

«Вроде мы говорим, что придерживаем-
ся международного права, но как только 
нас что-то не устраивает — мы стали вести 
себя как американцы с приходом к власти 
Трампа. Рассуждаем по принципу 

”
Мы и без 

вас проживем“,— говорит эксперт 
”
Ъ“.— Но 

международные организации для того и со-
зданы, чтобы искать компромиссы и при-
емлемые решения, создавать общее пра-
вовое и политическое пространство. Когда 
большие государства не хотят там находить-
ся и считают себя ущемленными, повлиять 
не принимаемые в мире решения становит-
ся очень сложно».

полная версия 
kommersant.ru/12528
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20773,56 (+198,93)
РТС 1192,02 (+3,87)
FTSE 100 6809,22 (–9,73)

DAX 30 11281,79 (+151,61)
DJIA 24737,20 (+183,96)
NASDAQ Composite 7164,86 (+91,40)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.01.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26–28.01.19
Австралийский доллар 46,8538
Английский фунт 86,2656
Белорусский рубль** 30,6306
Датская крона* 10,0021

Доллар США 65,9170
Евро 74,6312
Индийская рупия*** 92,8212
Казахский тенге*** 17,3979

Канадский доллар 49,5095
Китайский юань* 97,4642
Норвежская крона* 76,9834
СДР 91,7044

Сингапурский доллар 48,5612
Новая турецкая лира 12,4897
Украинская гривна* 23,6641
Шведская крона* 72,6751

Швейцарский франк 66,1684
Японская иена*** 60,0364
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Эволюцию важных для рынка проек-
тов сложно отслеживать. Так, опубли-
кованный на прошлой неделе «Рей-
тинг лучших работодателей» ком-
пании Future Today (FT) за год изме-
нился несильно — мало кому за пре-
делами HR-подразделений придет 
в голову считать важным событи-
ем продвижение в топе общего рей-
тинга «Роснефти» (наконец догнала 
лучшего ранее нефтяного работода-
теля «Газпром нефть») — или обсу-
ждать, когда то же сделает Daimler 
с лидером автопрома, BMW. Рынок 
труда в РФ остается очень консер-
вативным, и даже в специализиро-
ванных выборках общего рейтинга 
FT (рейтинг поддержки работодате-
лей на специализированных факуль-
тетах, например) трактовать измене-

ния сложно. Тем не менее мы про-
должаем следить за рейтингом FT — 
и не только потому, что он есть.

За три года проект, сам по себе 
уникальный для России (де-факто 
добровольная коллаборация круп-
нейших работодателей, заинтере-
сованных в наличии в стране про-
фессионального HR-инструмента — 
альтернативы есть только для ком-
паний, для которых РФ — не основ-
ной рынок), не только показал рабо-
тоспособность, но и вырос: сейчас 
рейтинг FT — это итог довольно глу-
бокого опроса почти 25 тыс. студен-
тов 250 факультетов 62 вузов в 25 го-
родах РФ. Это очень крупная выбор-
ка, и очевидно, что FT не увеличива-
ла бы ее без востребованности. Совпа-
дения же в итогах двух последних лет 
при таком росте скорее подтвержда-
ют качество опросов и аналитики.

В рейтинге-2019 важна динамика 
не столько в топ-номинациях, сколь-
ко изменения в средней части спи-
сков — с 11-го по 30-е место. Там ди-
намика живее и позволяет говорить, 
что на деле для новых специалистов 
статичной картины рынка труда нет: 
есть и мода на работодателей (и на вы-
пускников отдельных факультетов), 
есть и объективные изменения у тех 
и других (и рост позиций ряда факуль-
тетов МГУ и сохранение позиций ВШЭ 
в рейтинге с ними вполне коррелиру-
ют), и массовые корпоративные «набо-
ры» команд. Есть и сильнейшая инер-
ция рынка труда — что бы мы ни писа-
ли (а вы ни читали) в корпоративных 
новостях, а крупная компания была 
и остается «длинным» проектом. Из-
учение сочетаний этих факторов в от-
ражении «Рейтинга лучших работода-
телей» — увлекательное занятие: ком-
пания как работодатель нечасто вид-
на в корпоративных новостях.

Наконец, еще одна возможность, 
которую представляют такие продук-
ты (рейтинг FT, очевидно, все чаще 
будет обсуждаться в профессиональ-
ной сфере и реже — за ее пределами, 
и это нормально),— наблюдать за ди-
намикой «больших идей» новых пре-
тендентов на рынке труда. Так, про-
гресс McKinsey&Co и Nvidia в рей-
тинге FT показывает, в какой степе-
ни, как медленно и насколько уверен-
но идеи качественного менеджмен-
та и прогресса когнитивных техноло-
гий и искусственного интеллекта за-
воевывают новых участников рынка 
труда. Мы готовы подождать еще лет 
десять, чтобы показать, к каким важ-
ным результатам для всех это приве-
дет,— быстрее, увы, не выйдет.

правила  
игры

Изучение «Рейтинга 
лучших работодате-
лей» — увлекательное 
занятие: компания 
как работодатель 
 нечасто видна в кор-
поративных новостях

отслеживает заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Честное доменное
Брокеры борются с фальшивыми сайтами

Профучастники отмечают всплеск числа мошенни-
ческих сайтов, наносящих значительный ущерб репу-
тации брокерской индустрии в целом. Их количество 
постоянно растет, а легальные способы борьбы оста-
ются неэффективными. Участники рынка надеются 
на изменение ситуации после получения ЦБ полномо-
чий по досудебной блокировке таких ресурсов, но со-
ответствующие поправки приняты пока только в пер-
вом чтении.

Как стало известно 
”
Ъ“, крупнейшие брокерские компа-

нии подготовили для передачи Банку России материалы по 
сайтам, распространяющим недостоверную и порочащую ин-
формацию о компаниях-профучастниках. Их доменные име-
на почти полностью совпадают с таковыми официальных сай-
тов крупных брокеров, но контент состоит из отрицательных 
оценок компаний, содержащих негативные высказывания 
вроде «воры», «мошенники», «судимые по экономическим ста-
тьям менеджеры» и т. д.

Как правило, это целые сетки из множества сайтов, посвя-
щенных тому или иному брокеру. Так, по подсчетам хостинг-
провайдера Reg.ru, «черная сетка», посвященная «Алор Бро-
кер», состоит из 37 сайтов. По словам представителя «БКС Бро-
кер», компания не раз сталкивалась с таким видом мошенни-
чества, но в последнее время наблюдается явный рост. Как 
правило, такие страницы имеют очень высокие позиции в 
выдаче поисковых ресурсов. По словам сооснователя Digital 
Strategy Романа Прохорова, это «позиции достигнуты за счет 
простой оптимизации (в них указаны названия популярных 

брокеров.— 
”
Ъ“), плюс контент почти полностью состоит из 

слов с негативной коннотацией, которые в силу особенностей 
психологии привлекают больше внимания, чем положитель-
ная информация».

Создатели таких ресурсов преследуют разные цели. «Со-
брать базу электронных адресов недовольных клиентов для 
продажи либо реализации какого-то альтернативного проек-
та, не исключено, что мошеннического: например, оказать 
платную услугу юристов и ничем не помочь в проблеме»,— 
поясняет глава SEO-департамента Reg.ru Роман Осипов. Но 
чаще всего профучастники сталкиваются с вымогательст-
вом — при контакте с администрацией сайта они получают 
предложение заплатить за удаление негативного контента не-
сколько миллионов рублей.

Как полагает первый заместитель гендиректора «Открытие 
Брокер» Владимир Крекотень, интерес мошенников привле-
кает «динамичное развитие индустрии в условиях низких де-
позитных ставок и рост проникновения дистанционных сер-
висов». «Большую роль играют доступность интернета и тех-
нические возможности, с помощью которых мошенник без 
особых усилий реализует такие интернет-ресурсы»,— отме-
чает он. По словам заместителя гендиректора «Алор Брокер» 
Максима Дремина, ранее такие механизмы были направлены 
в первую очередь против банков или страховых компаний.

«Это очень токсичные практики, которым почти невозмож-
но адекватно противодействовать»,— отмечает гендиректор 
«Фридом Финанс» Тимур Турлов. «Мы обращались в поиско-
вые сервисы с просьбой исключить данные сайты из выдачи, 

но не получили какой-то поддержки,— рассказывает госпо-
дин Дремин.— По формальным критериям нарушения зако-
нодательства нет». По словам господина Осипова, основной 
способ — судебная защита. Механизм, в частности, предусма-
тривает возможность обратиться с иском к владельцу сайта с 
требованием удаления порочащей информации и возмеще-
ния убытков. Положительное решение суда может стать осно-
ванием для требований к хостинг-провайдеру и поисковым 
системам удалить информацию. На практике, говорят бро-
керы, добиться такого решения сложно. «Как правило, такие 
сайты зарегистрированы вне российской юрисдикции, не 
имеют контактных данных»,— поясняет господин Крекотень.

По мнению участников рынка, защита от черного пиара 
должна стать одной из задач ЦБ. «Регулятор создал повышен-
ные требования к деятельности профучастников, и именно 
он должен предоставить потребителям и рынку гарантии от 
существования незаконных компаний»,— указывает глава 
юридического департамента ГК «Финам» Максим Терешков. 
Рынок намерен предложить законодательное решение: вне-
сти изменения, позволяющие ЦБ блокировать и такого рода 
ресурсы, в соответствующий законопроект (поправки к зако-
ну «Об информации…» и ГК РФ, см. 

”
Ъ“ от 11 января). Банк Рос-

сии готов обсудить проблему с сообществом. В то же время, 
отмечают в ЦБ, «при выработке каких-либо решений следует 
опираться на то, что они не должны ограничивать возможно-
сти клиентов финансовых организаций выражать свое мне-
ние об оказываемых услугах».

Мария Сарычева

Минфин тормозит высокоскоростные магистрали
В пользу развития аэропортов и Севморпути

Окончательное решение по строитель-
ству первого участка высокоскоростной 
магистрали (ВСМ) Москва—Казань — 
до Гороховца ожидается в  ближайшие 
два месяца,  вице-премьер Максим 
 Акимов на этой неделе  будет докла-
дывать о проекте Владимиру  Путину. 
И  вице-премьер, и эксперты  согласны, 
что стройку надо начинать уже  сейчас, 
чтобы уложиться в срок до 2024 года, 
предусмотренный магистральным 
 планом развития инфраструктуры. 
Но Минфин настроен скептически, 
 считая, что деньги лучше  потратить 
не на ВСМ, которая не сможет их вер-
нуть, а на региональные аэропорты, 
Севморпуть и морские порты.

Вице-премьер Максим Акимов 25 января 
сообщил, что решение о строительстве участ-
ка ВСМ Железнодорожный—Гороховец, ко-
торый позволит путешествовать из Москвы 
в Нижний Новгород за 125 минут, может 
быть принято в течение одного-двух меся-
цев. По его словам, «решение примет руко-
водство страны» после доклада чиновника 
премьеру Дмитрию Медведеву и президенту 
Владимиру Путину — «потому что было пору-

чение президента по уточнению ряда аспек-
тов модели, предложенной ОАО РЖД», цити-
рует господина Акимова ТАСС.

Доклад должен быть на этой неделе. 
По словам чиновника, модель уточнена 
и правительство «в очень небольшом вре-
менном окне, в которое надо принять реше-
ние, запускать проект или нет». «Мы не мо-
жем упускать строительный сезон: ряд зе-
мельных участков уже сформированы, про-
ектная документация завершена, нам надо 
строить инфраструктуру»,— добавил он.

Сам Максим Акимов уже одобрил строй-
ку 17 января (см. 

”
Ъ“ от 21 января). В прото-

коле совещания (есть у 
”
Ъ“) констатируется, 

что проект обеспечивает выход на плановую 
операционную безубыточность как владель-
ца инфраструктуры, так и перевозчика с тре-
тьего года эксплуатации. Также решено под-
держать целесообразность развития высоко-
скоростной железнодорожной инфраструк-
туры в РФ.

Согласно поручению, проект доклада пре-
зиденту по ВСМ Минтранс должен был пред-
ставить в правительство к 25 января, а к 1 мар-
та — дать предложения по технологическому 
партнеру для разработки и локализации под-

вижного состава (рассматриваются китайцы 
и немцы). В Минтрансе 

”
Ъ“ не сообщили, на-

правлен ли проект доклада, не уточнили это 
и в аппарате Максима Акимова.

Заместитель гендиректора ИПЕМа Влади-
мир Савчук считает принятие определяюще-
го решения в ближайшее время «крайне ве-
роятным»: «Если идти в соответствии с маги-
стральным планом — так, чтобы начать воз-
ить пассажиров в 2024 году, в строительный 
цикл нужно входить уже сейчас». По его мне-
нию, остается сложность с выбором техно-
логического партнера, но строительные ра-
боты все равно можно начинать: есть целый 
комплекс работ по подготовке территории, 
на что требуется около года.

Но разногласия с другими ведомствами 
еще не сняты. В декабре 2018 года первый ви-
це-премьер, глава Минфина Антон Силуанов 
скептически оценивал ВСМ, считая ее доро-
гостоящей и далекой от окупаемости. В Мин-
фине пояснили 

”
Ъ“, что проект все еще тре-

бует проработки. Там отмечают неэффектив-
ность планируемой ценовой политики (сред-
няя цена билета на поезд ВСМ до Владими-
ра составит 3,9 тыс. руб., а билет на «Ласточ-
ку», идущую до города 1 час 40 минут, сто-

ит 400 руб.) и завышение прогноза среднего 
пассажиропотока (5,5 млн пассажиров в год).

В министерстве говорят и о существен-
ных рисках для бюджета, связанных с па-
дением спроса, а также выполнением обя-
зательств перед кредиторами: предполага-
ется привлечь субординированный кредит 
в 136 млрд руб. с капитализацией процен-
тов и погашением всей суммы через десять 
лет после ввода ВСМ в эксплуатацию. Сумма 
к погашению составит более 369 млрд руб., 
но к этому сроку проект сгенерирует не бо-
лее 97 млрд руб. «Возникает критический 
риск для федерального бюджета в части обес-
печения обязательств перед кредиторами 
на сумму более 272 млрд руб.»,— поясняют 
в министерстве.

В результате Минфин предлагает перера-
спределить 200 млрд руб., предусмотренные 
на ВСМ в магистральном плане, на покры-
тие дефицита в федеральных проектах «Раз-
витие региональных аэропортов и маршру-
тов», «Северный морской путь» и «Морские 
порты России», так как достижение их целе-
вых показателей, определенных в майском 
указе, «является приоритетным».

Наталья Скорлыгина

Как выяснил 
”
Ъ“, группа ГАЗ 

не смогла принять участие 
в конкурсе Москвы на очеред-
ную партию электробусов, 
уступив контракт на 6,6 млрд 
руб. КамАЗу. На рынке гово-
рят, что причина — отказ ино-
странных поставщиков рабо-
тать с группой на фоне санкций 
против активов Олега Дерипа-
ски. В  самой компании замети-
ли, что «на момент принятия 
решения не могли бы гаранти-
ровать выполнение контрак-
та» и потому, «чтобы не подве-
сти клиента, не пошли в но-
вый тендер». Но предыдущий 
контракт на электробусы с Мо-
сквой там обещают выполнить.

ГУП «Мосгортранс» заключило 
с КамАЗом за 6,57 млрд руб. кон-
тракт жизненного цикла (КЖЦ, 
предполагает закупку техники 
и ее сервис в течение срока служ-
бы) на поставку 100 электробусов 
и 36 станций ультрабыстрой заряд-
ки за 6,57 млрд руб., сообщили в де-
партаменте инвестполитики Мо-
сквы. Техника должна быть переда-
на в мае—октябре, срок обслужива-
ния — 15 лет.

Москва — единственный реги-
он, массово закупающий электро-
бусы, и в 2017–2018 годах автоза-
воды активно боролись за этот но-
вый рынок. В итоге КамАЗ и груп-
па ГАЗ Олега Дерипаски получили 
два идентичных КЖЦ на 100 ма-

шин каждый по 6,35 млрд руб. Элек-
тробусы работают в Москве с осени 
2018 года, поставки по этим кон-
трактам завершатся к 31 марта.

В мэрии уточнили, что за пол-
года ЛиАЗ-6274 и КамАЗ-6282 пе-
ревезли 1 млн пассажиров. По сло-
вам вице-мэра Максима Ликсуто-
ва, «коэффициент выпуска на мар-
шруты» у электробусов составля-
ет 0,9–0,95, тогда как у троллей-
бусов не выше 0,8. Но в СМИ регу-
лярно обсуждают поломки техни-
ки — с момента ее торжественно-
го запуска в сентябре 2018 года, тог-
да посреди маршрута остановил-

ся электробус с делегацией во гла-
ве с мэром Сергеем Собяниным. 
В «Мосгортрансе» говорят", что ма-
шины «хорошо зарекомендовали 
себя в сложных погодных услови-
ях». А представитель КамАЗа заве-
рил 

”
Ъ“, что крупных технических 

сбоев не было: «На начальном этапе 
техника требовала внимания. Что-
бы не сломать ее случайно, электро-
бусы уезжали на работы в парк».

Но в последнем конкурсе (заявки 
принимали до 20 декабря 2018 года) 
группа ГАЗ участия не принима-
ла. Конкурс был признан несосто-
явшимся, заявку КамАЗа признали 

соответствующей условиям, и кон-
церн получил контракт. В группе 
ГАЗ пояснили 

”
Ъ“, что не участво-

вали в тендере «из-за рисков, свя-
занных с не зависящими от компа-
нии обстоятельствами», но завери-
ли, что электротранспорт остает-
ся «приоритетным направлением» 
и концерн будет участвовать в следу-
ющих конкурсах. Собеседники 

”
Ъ“ 

на рынке говорят, что у группы ГАЗ 
из-за санкций США против Олега Де-
рипаски возникли проблемы с ком-
плектующими. По словам одного 
из источников 

”
Ъ“, речь идет, в част-

ности, об электродвигателе. Другой 
собеседник 

”
Ъ“ в связи с этим видит 

и риски, связанные с обслуживани-
ем действующего КЖЦ ГАЗа.

• 6 апреля 2018 года Олег Дерипаска 
и его ключевые активы, в их числе 
группа ГАЗ, были включены в SDN-
список Минфина США: его фигуран-
там закрыт доступ к финансовой 
системе США, американским гра-
жданам и компаниям запрещено ве-
сти дела с ними. Санкции против 
группы ГАЗ откладываются (пока 
до 7 марта). В октябре вице-премь-
ер Дмитрий Козак сообщал, что об-
суждаются варианты вывода груп-
пы из-под санкций, в том числе вхо-
ждение государства или других ин-
весторов (например, Volkswagen). 
Но источники 

”
Ъ“ полагали, что 

немцы могут пойти на это толь-
ко после решения о снятии санкций 
(см. 

”
Ъ“ от 18 января).

Но в группе ГАЗ уверяют, что про-
блем с выполнением текущего КЖЦ 
нет: «У нас есть несколько готовых 
решений по обеспечению запча-
стями с учетом различных сцена-
риев развития событий. Именно 
для того, чтобы не подвести клиен-
та, мы не пошли в новый тендер, так 
как на момент принятия решения 
мы не могли бы гарантировать вы-
полнение контракта».

Согласно проекту договора КЖЦ 
с группой ГАЗ, штраф за неисполне-
ние или ненадлежащее исполнение 
обязательств поставщика (кроме 
просрочки) — это 0,2–10% от цены 
контракта или его этапа (чем сумма 
выше, тем доля ниже). В контракте 
указано также право заказчика рас-
торгнуть договор в случае поставки 
некомплектного товара, срыва сро-
ков и т. п., как и освобождение от не-
устойки в случае форс-мажора. Парт-
нер Herbert Smith Freehills Алексей 
Панич полагает, что санкции в слу-
чае возникновения спора по госкон-
тракту могут быть рассмотрены как 
форс-мажор, так же могут квалифи-
цироваться и проблемы с контр-
агентами даже в нынешней ситу-
ации, когда санкции формально 
не применены, но невозможность 
работы возникает на фоне такой 
токсичности. При этом он отмеча-
ет, что единообразия в вопросе трак-
товки санкций как форс-мажора нет.

Александр Воронов, 
Ольга Никитина

Электробусы ушли с маршрута
Группа ГАЗ не смогла на фоне санкций выйти на тендер Москвы
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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ЦБ рекомендовал банкам указы
вать в договорах по вкладам «ми
нимальную гарантированную 
ставку». По мнению регулятора, 
это защитит от завышенных 
ожиданий вкладчиков, которые 
при размещении средств верят 
банкирам на слово, а не читают 
условия договоров. В первую оче
редь это касается так называе
мых лестничных вкладов, а так
же депозитов, доходность кото
рых зависит от приобретения 
клиентом дополнительных услуг. 
Эксперты считают, что это полез
ная рекомендация, но всех про
блем не решит, если такое рас
крытие не будет обязательным.

Рекомендация указывать мини-
мальную гарантированную ставку по 
вкладу опубликована Банком России 
в пятницу в информационном пись-
ме. Регулятор предлагает указывать ее 
на первой странице договора круп-
ным шрифтом и в рамочке. Аналогич-
ным образом банки сейчас в обяза-
тельном порядке указывают полную 
стоимость кредита при заключении 
кредитного договора. Кроме того, ЦБ 
рекомендовал указывать минималь-
ную гарантированную ставку на сай-
те банка, в рекламных материалах и 
при общении сотрудников финансо-
вой организации с вкладчиком. Это 
необходимо для «исключения случа-
ев искажения смысла доводимой до 
потребителя информации и/или вве-
дения его в заблуждение о минималь-
ной гарантированной ставке», отме-
чается в письме.

Появление рекомендаций связано 
с тем, что на рынке участились случаи, 

когда банкиры предлагают населе-
нию открыть вклад, условия которого 
предусматривают увеличение про-
центной ставки при выполнении 
определенных условий. Например, 
при заключении с банком договоров 
об оказании иных услуг. При взаимо-
действии с клиентами банкиры ин-
формируют их именно о максималь-
ной ставке, вводя в заблуждение. ЦБ 
скупо приводит примеры, но извест-
ной практикой является предоставле-
ние максимальной ставки при заклю-
чении договора инвестиционного 
страхования жизни (ИИС). Например, 
банк «Международный финансовый 
клуб» предлагает открыть вклад «Уве-
ренный выбор», указывая при этом в 
рекламном материале доходность 
8,7% годовых. Однако для открытия 
этого вклада нужно заключить также 
договор ИИС в СК «Макс-жизнь». При 
этом внести на вклад можно сумму не 
больше, чем по договору ИИС. Локо-
банк предлагает вклад «Доходная 
стратегия» со ставкой 9%, но только 
при заключении договора накопи-
тельного страхования жизни и на сум-
му, не превышающую размер взноса 
на страховой полис. 

Другим примером доходности, за-
висящей от соблюдения определен-
ных условий, может быть вклад Пром-
связьбанка «Акцент на процент» с до-
ходностью до 8%. Доходность форми-
руется за счет базовой ставки 6,5% и 
надбавок за покупки по карте банка. 
Таким образом, банк стимулирует 
вкладчика пользоваться именно его 
картой. Банк «Восточный» имеет се-
зонный вклад «Рождественский», в ко-
тором для получения ставки 8,8% нуж-

но не только купить ИИС, но и пакет 
услуг, который включает в себя допол-
нительную страховку, выпуск кредит-
ной и дебетовой карт.

Также ЦБ беспокоят случаи, когда 
банки «указывают доходность за от-
дельный период вклада». Вероятно, 
речь идет о так называемых лестнич-
ных вкладах, когда доходность меня-
ется в течение срока действия вклада. 
Такой депозит есть, например, у Мос-
ковского кредитного банка. По вкладу 
«Накопительный счет» доходность в 
первые 90 дней составит 8%, а далее 
снизится до 7%.

Банкиры традиционно предпочи-
тают не комментировать рекоменда-
ции регулятора, ссылаясь на то, что 
все нюансы описаны в договорах. Од-
нако правозащитники уверены, что 
этого мало. В ЕС и США распростране-
на практика регулирования прозрач-
ного раскрытия информации, расска-
зал 

”
Ъ“ председатель правления Ме-

ждународной конфедерации обществ 
потребителей Дмитрий Янин: «В этих 
странах, если спорные условия не 
прописаны в рамке на первой страни-
це, клиенту никто не указывает, что он 
сам виноват и не читал договор». Про-
блему надо решать не рекомендатель-
ным путем, поскольку за нарушение 
рекомендаций санкций не предусмо-
трено, а введением обязанности, и у 
ЦБ для этого есть все инструменты, за-
ключает эксперт. По мнению руково-
дителя проекта «За права заемщиков» 
ОНФ Евгении Лазаревой, не исключе-
но, что после добровольного примене-
ния указанной нормы она будет закре-
плена законодательно.

Виталий Солдатских

Договоры вкладов  
пополнятся ставкой
Банкиров попросили раскрыть  
минимальную доходность депозитов

Газпромбанк до конца января 
 будет докапитализирован основ
ным акционером через бессроч
ный субординированный заем 
на 90 млрд руб. Средства пойдут 
на развитие розничного бизнеса, 
указывают в банке. Впрочем, 
аналитики уверены, что данная 
сумма нужна не столько для раз
вития, сколько для выполнения 
в будущем нормативов достаточ
ности капитала.

Газпромбанк (ГПБ) получит от «Газ-
пром газораспределения» субордини-
рованный заем на 90 млрд руб., что со-
ставляет 1,52% от активов банка, сооб-
щила 25 января кредитная организа-
ция. Он будет предоставлен банку до 
конца января, заем бессрочный, но 
вернуть его нельзя ранее пяти лет с мо-
мента включения данной суммы в до-
бавочный капитал банка.

• Согласно отчетности на 1 декабря 
2018 года, ГПБ занимал третье место 
по капиталу (745 млрд руб.). Группа 
«Газпром» владеет 58,04% обыкновен-
ных акций банка, НПФ «Газфонд» — 
29,56%, ВЭБ — 8,53%. Программа дока-
питализации банка со стороны «Газ-
прома» за предшествующие два года 
составила 85 млрд руб. Причем в 2017 
году банк получил 60 млрд руб. за счет 
допэмиссии акций, в 2018 году — еще 
25 млрд руб. за счет субординирован-
ных депозитов.
В ГПБ подтвердили планы получе-

ния дополнительного капитала в ви-
де бессрочных субординированных 

депозитов «Газпрома» объемом 90 мл-
рд руб. «Наша стратегия предусматри-
вает плановое увеличение собствен-
ного капитала как за счет капитали-
зации прибыли, так и за счет внеш-
них источников, в том числе средств 
основного акционера,— отметили в 
пресс-службе.— Полученные средст-
ва будут использованы для реализа-
ции утвержденной стратегии разви-
тия розничного бизнеса».

Акцент на розницу, который пла-
нирует банк, эксперты считают вер-
ной стратегией. «Ориентир банка на 
развитие розничного кредитования 
выглядит вполне оправданным, по-
скольку существенная клиентская ба-
за в корпоративном сегменте откры-
вает возможности для кросс-продаж 
кредитных продуктов зарплатным 
клиентам банка,— указывает дирек-
тор по банковским рейтингам 

”
Экс-

перт РА“ Владимир Тетерин.— Таким 
образом, решаются задачи по дивер-
сификации бизнеса и повышению 
маржинальности».

По словам экспертов, докапитали-
зация нужна ГПБ также для укрепле-
ния нормативов. Для всех россий-
ских кредитных организаций тре-
бования достаточности базового ка-
питала с января 2016 года включа-
ют предусмотренный «Базелем-3» бу-
фер поддержания капитала, поэтап-
но увеличиваемый в 2016–2019 годах 
на 0,625 процентного пункта ежегод-
но до достижения 2,5% с 1 января 2019 
года. Предусмотренная Базельским 
комитетом надбавка к достаточно-
сти базового капитала за системную 
значимость была введена с 1 января 
2016 года в размере 0,15% взвешен-
ных по риску активов с повышением 
ежегодно до достижения 1% с 1 янва-
ря 2019 года. «На 1 декабря норматив 
достаточности капитала Н1.2 у ГПБ 
был 9,15%, к концу 2019 года мини-
мальное значение данного нормати-
ва с учетом надбавок составит 9,5%,— 
отмечает директор аналитической 
группы по финансовым организаци-
ям Fitch Ratings Дмитрий Васильев.— 
Докапитализация является в первую 
очередь мерой по поддержке капита-
ла». Ранее в Fitch Ratings оценивали, 
что для выполнения требований по 
надбавкам к капиталу ГПБ необходи-
мо увеличить основной капитал как 
минимум на 24 млрд руб.

Вероника Горячева

Газпромбанку добавят капитала
«Газпром» выдал ему 90 млрд руб. на розничный бизнес

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Банк России впервые исключил 
микрофинансовые организации 
(МФО) из госреестра за нарушения 
в рамках поведенческого надзо
ра. Самые распространенные 
проблемы — взимание платы 
за дополнительные услуги, начи
сление процентов сверх предель
ного размера, отсутствие переда
чи сведений в бюро кредитных 
историй (БКИ). Эксперты отмеча
ют, что это сигнал регулятора 
рынку о новом этапе расчистки. 
Однако, по их мнению, действи
тельно эффективным поведен
ческий надзор станет, если ЦБ 
 обяжет МФО компенсировать 
 заемщикам понесенные убытки.

ЦБ сообщил, что МКК «Мигфин-Юг-
ра» и МКК «Кронос» 25 января исключе-
ны из госреестра МФО. Причинами ста-
ло непредставление сведений о займах 
в БКИ, невключение в договоры усло-
вия о возможности запрета уступки 
кредитором прав требований по дого-
вору третьим лицам, а также начисле-
ние процентов на просроченную часть 
долга, после того как проценты дости-
гли двукратного ее размера.

Нарушения регулятор выявил в 
рамках поведенческого надзора, ко-
торый выделен как самостоятельное 
направление только в 2018 году. Пове-
денческий надзор направлен на 
контроль качества взаимодействия 
финансовой организации с потреби-
телем ее услуг на всех этапах, начиная 
от преддоговорных отношений и за-
канчивая завершением отношений 
по договору.

В ЦБ пояснили, что нарушения, 
связанные исключительно с взаимо-

отношениями МФО с потребителями 
их услуг, стали причиной выведения 
из реестра впервые. Там уточнили, что 
с момента внедрения поведенческого 
надзора «политика ЦБ была построена 
в большей степени на консультатив-
ном надзоре». Однако «неоднократ-
ность нарушений законодательства, 
затрагивающих права потребителей, 
а также формальный подход к испол-
нению требований и рекомендаций 
ЦБ, применение недобросовестных 
практик» являются причиной приня-
тия в отношении поднадзорных орга-
низаций кардинальных мер, предус-
мотренных законом, в том числе 
исключения из госреестра МФО.

Самыми частыми нарушениями, 
выявляемыми ЦБ в рамках поведен-
ческого надзора, стали взимание 
МФО платы за дополнительные услу-
ги без согласия заемщиков, платы и 
комиссий за продление срока догово-
ра потребзайма, начисление процен-
тов с нарушением ограничений к их 
предельному размеру, непредставле-
ние обязательной информации в 
БКИ. «Перечисленные нарушения су-
щественно затрагивают права потре-
бителя, в том числе являются причи-
нами дополнительных финансовых 
расходов заемщиков»,— указывают в 
ЦБ. В 2019 году Банк России планиру-
ет продолжить работу по поведенче-
скому надзору.

В СРО «Единство», членами кото-
рой являлись исключенные из рее-
стра ЦБ МФО, сообщили, что их прове-
ряли в рамках базового стандарта по 
защите прав потребителей, в результа-
те были выявлены нарушения, за ко-
торые компании привлечены к дис-

циплинарной ответственности. «Не-
однократность нарушений данных 
МКК указывает на то, что у компаний 
была возможность исправить несоот-
ветствия»,— добавили там. В МКК 
«Мигфин-Югра» и МКК «Кронос» не от-
ветили на запрос 

”
Ъ“.

По мнению экспертов, исключе-
ние МФО из реестра в рамках поведен-
ческого надзора — новый этап рас-
чистки рынка, однако данная мера мо-
жет быть недостаточной. «По большей 
части проверить нарушения, допу-
щенные при взаимодействии с потре-
бителем, можно, если клиент обратит-
ся с жалобой,— говорит аналитик ИК 

”
Алор Брокер“ Алексей Антонов.— Но 

зачастую заемщики МФО плохо осве-
домлены о своих правах, а участни-
кам рынка такие нарушение обеспе-
чивают дополнительный и незакон-
ный заработок». Логично было бы обя-
зать МФО возвращать клиентам все до-
ходы, полученные за счет нарушений 
их прав, заключает он. «Перечисление 
конкретных нарушений, выявлен-
ных в рамках поведенческого надзо-
ра, и исключение за них регулируе-
мых игроков из реестра — это значи-
тельный шаг,— добавляет председа-
тель совета СРО 

”
МиР“ Эльман Мехти-

ев.— Но необходимо также публично 
указывать на кратность конкретных 
нарушений и значение жалоб для рас-
крытия проблем поведения игроков 
рынка». По его мнению, если не будет 
эффективного механизма возврата 
клиентам сумм, удержанных в резуль-
тате таких нарушений, «даже исклю-
чение из реестра — это всего лишь по-
рицание без наказания».

Светлана Самусева

МФО повели себя  
исключительно 
ЦБ активизировал новый вид надзора

Банк «ФК Открытие», ранее за
тягивающий выкуп по оферте 
акций «Росгосстраха», принадле
жащих НПФ «Будущее», в начале 
года стал их владельцем после 
смены акционеров в этом фон
де. Об этом свидетельствует но
вый состав акционеров страхо
вой компании. Во второй поло
вине 2018 года НПФ «Будущее» 
перешел от компаний Бориса 
Минца к структурам, связанным 
с группой компаний «Регион». 
При этом, как считают экспер
ты, живые деньги очень приго
дятся фонду на фоне оттоков 
клиентов, которые ожидаются 
после подведения итогов пере
ходной кампании.

Принадлежащий ЦБ банк «ФК От-
крытие» в начале января стал напря-
мую владеть 23,7% акций СК «Росгос-
страх», следует из раскрытия структу-
ры акционеров страховщика на 
прошлой неделе. Таким образом, вме-
сте с дочерними компаниями кредит-
ной организации принадлежит 82% 
акций «Росгосстраха», еще около 10% 
находится в пенсионных портфелях 
НПФ «Открытие», также принадлежа-
щего «ФК Открытие». Чуть более 7,1% 
СК владеет банк непрофильных акти-
вов «Траст», который также принадле-
жит ЦБ. Таким образом, у подкон-
трольных Банку России организаций 
сконцентрировалось 99,1% акций 
страховой компании.

В конце декабря 2018 года акцио-
нерная структура страховщика была 
иной. Согласно документам «Росгос-
страха», «ФК Открытие» напрямую 
владел лишь 8% акций. Увеличение 
доли банка произошло за счет НПФ 
«Открытие», который продал 11,7% 
акций страховщика на бирже (см. 

”
Ъ“ 

от 14 января). Также «ФК Открытие» в 
январе приобрел около 4% акций СК 
у иных структур. Частично увеличе-
ние может объясняться приобрете-
нием акций у аффилированных Рос-
госстрах-банка (1,3%) и компании РГ-
СН (0,2%), однако такое увеличение 
не могло произойти без выкупа паке-
та у крупнейшего миноритария — 
НПФ «Будущее». 

После того как «Росгосстрах» попал 
в периметр санации «ФК Открытие», 
банк сделал миноритарным акционе-
рам обязательное предложение по вы-
купу их акций по цене 43,2 коп. И ФГ 

«Будущее» предъявила находящиеся у 
одноименного фонда 2,9% акций к 
оферте, за которые надеялась выру-
чить 6,1 млрд руб. В документах судеб-
ных дел НПФ «Будущее» и Промсвязь-
банка (ПСБ) говорится о доле, принад-
лежащей фонду (3,3%) и предъявлен-
ной к оферте по цене 7,1 млрд руб.

Ранее «ФК Открытие» всячески 
затягивал приобретение акций у 
предъявивших их к выкупу мино-
ритариев (см. 

”
Ъ“ от 21 июня 2018 го-

да). А в августе Арбитражный суд Мо-
сковского округа арестовал принад-
лежащие НПФ «Будущее» акции «Рос-
госстраха» в рамках судебного разби-
рательства с ПСБ. Причем в августе—
сентябре НПФ «Будущее» ходатайст-
вовал о замене обеспечительной ме-
ры в отношении акций «Росгосстра-
ха» на другие ценные бумаги или 
денежные средства, указывая, что 
«обеспечительные меры были заяв-
лены» ПСБ «с противоправной целью 
— легализировать возможность не-
исполнения банком 

”
ФК Открытие“ 

обязательного предложения по вы-
купу акций СК 

”
Росгосстрах“». Тогда 

предложения о замене объекта аре-
ста судом были отклонены.

В то же время шел процесс перехо-
да НПФ «Будущее» вместе со всей ФГ от 
O1 Group Бориса Минца к новому соб-
ственнику — офшору Riverstretch 
Trading & Investments (RT&I, см. 

”
Ъ“ от 

30 августа 2018 года). Причем фонд не 
задержался надолго у RT&I. В декабре 
ФГ сначала продала 49% акций фонда 
инвесткомпании «Ленинградское ада-
жио», принадлежащей мажоритарно-
му акционеру группы компаний «Ре-
гион» Сергею Сударикову (см. 

”
Ъ“ от 30 

декабря 2018 года). В январе 2019 года 
эта компания стала владельцем более 

50% НПФ «Будущее». В декабре же суд 
пошел навстречу фонду и изменил 
обеспечительную меру: арест с 3,3% 
принадлежащих НПФ акций «Росгос-
страха» был снят и заменен на арест 
8,8 млн облигаций федерального зай-
ма, находящихся в портфелях фонда.

«Естественно, новый собственник 
НПФ 

”
Будущее“ должен был вести пе-

реговоры со всеми заинтересованны-
ми сторонами о судьбе акций 

”
Росгос-

страха“. И видимо, учитывая его силь-
ную переговорную позицию, они 
увенчались успехом — 

”
ФК Откры-

тие“ выкупил акции фонда»,— гово-
рит управляющий директор «Эксперт 
РА» Павел Митрофанов. По его словам, 
подобных же действий со стороны бе-
нефициара «Будущего» стоит ожидать 
и в отношении других споров, в кото-
рых участвует НПФ. «Как они завер-
шатся — покажет время, у других 
участников конфликтов тоже весьма 
сильная переговорная позиция»,— от-
мечает он. Но даже успешное разреше-
ние вопроса с акциями СК — это боль-
шое подспорье для фонда, учитывая 
тот масштаб проблем, с которым 
столкнулось «Будущее» (см. 

”
Ъ“ от 20 

ноября 2018 года). «Особенно важен 
приток ликвидности именно сейчас: в 
первом квартале будут подведены ито-
ги переходной кампании прошлого 
года, и НПФ может столкнуться с отто-
ком клиентов, а значит, денежных 
средств, которые он будет вынужден 
передать другим страховщикам»,— 
объясняет господин Митрофанов.

В «ФК Открытие» и «Трасте» отказа-
лись от комментариев, в НПФ «Буду-
щее», одноименной ФГ, RT&I, ГК «Ре-
гион» и «Росгосстрахе» не ответили на 
запрос 

”
Ъ“.

Илья Усов

«Будущее» без страха и упрека
Акции «Росгосстраха»  
перешли в банк «ФК Открытие»

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
« Б У Д У Щ Е Е »  О Б Н О В И Л О  
С О В Е Т  Д И Р Е К Т О Р О В

Как и прогнозировал ”Ъ“, совет директоров ФГ «Будущее» (владеет около 50% НПФ 
«Будущее» и почти 100% НПФ «Телеком-Союз») покинули сын бывшего бенефициара 
ФГ Бориса Минца Дмитрий, гендиректор группы Марина Руднева, а также старший 
вице-президент НПФ «Будущее» по маркетингу Екатерина Цуканова (см. «Ъ-Онлайн» 
от 30 декабря 2018 года). Места в совете директоров холдинга сохранили гендирек-
тор НПФ «Будущее» Марина Калинкина, которую на этом посту, как ожидается, сме-
нит Елена Тетюнина (см. ”Ъ“ от 15 января), старший вице-президент Da Vinci Capital 
Александр Варення и директор департамента корпоративного управления «Ростеле-
кома» Павел Нежутин. В руководство холдинга вошли также заместитель гендирек-
тора по административным вопросам НПФ «Будущее» Александр Мацак, гендирек-
тор НПФ «Образование» Михаил Федотов, а также директор департамента 
безопасности НПФ «Будущее» Михаил Бунчин. Илья Усов

90 миллиардов 
рублей
получит Газпромбанк  
от «Газпром  
газораспределения»  
в виде бессрочного  
субординированного 
займа



Коммерсантъ   l   Понедельник 28 января 2019 №14/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как выяснил 
”
Ъ“, правительство 

может выделить на субсидии 
для строительства небольших 
рыболовецких судов лишь 
0,5 млрд руб. в год, хотя в Росры-
боловстве настаивают на необ-
ходимости 14,4 млрд руб. в 2020–
2025 годах. Предполагается суб-
сидировать 30% стоимости суд-
на, но отрасль предлагает с уче-
том скромных возможностей 
бюджета сконцентрироваться 
на малых судах до 25 м и стои-
мостью до 40 млн руб., увели-
чив компенсацию из бюджета 
до 50% от стоимости заказа.

Росрыболовство рассчитывает 
разработать проект нормативного ак-
та с основными параметрами господ-
держки маломерного и среднетон-
нажного флота и внести его в прави-
тельство к середине года, сообщили 

”
Ъ“ в агентстве. Сейчас идет работа 

над характеристиками проектов су-
дов для различных бассейнов, пара-
метры судов разные, ориентировоч-
ная стоимость до 400 млн руб., уточ-
нили в агентстве. Инвесторам пред-
лагается давать компенсацию в раз-
мере 30% от стоимости судна, постро-
енного на российских верфях, по 
факту ввода его в эксплуатацию.

Об идее субсидировать строитель-
ство маломерного и среднетоннаж-
ного флота стало известно летом 2018 
года (см. 

”
Ъ“ от 27 июля 2018 года). 

Тогда Росрыболовство предлагало 
Минпромторгу компенсировать не 
менее 25% от стоимости судна, что 
требовало 3 млрд руб. из бюджета в 
2018–2022 годах. Поддержка актуаль-
на для Волго-Каспийского, Западного 
и Азово-Черноморского бассейнов. 

Речь идет о промысле кильки, хамсы, 
шпрота, сельди, а также марикульту-
ры — мидий и устриц. Такой флот в 
этих бассейнах изношен, его возраст 
в среднем выше 30 лет, говорят в Рос-
рыболовстве, а на Каспии специали-
зированный флот для добычи некво-
тируемых объектов практически от-
сутствует, в связи с чем вылов каспий-
ской кильки составляет менее 5% от 
рекомендованного.

В Росрыболовстве отмечают инте-
рес рыбаков к мерам господдержки, 
агентство собирает конкретные под-
тверждения по характеристикам су-
дов, верфи выражают заинтересо-
ванность. Данная мера обсуждается 
с другими ведомствами, в том числе 
с точки зрения финансирования, в 
рамках предусмотренных средств 
может быть осуществлена разработ-
ка типовых проектов судов в случае 
необходимости, уточнили в Росры-
боловстве.

По расчетам агентства, с помо-
щью новой господдержки в 2020–
2025 годах может быть построено до 
120 маломерных судов — около 100 
добывающих и 20 для марикультур-
ных хозяйств. Объем необходимого 
допфинансирования оценивается в 
14,4 млрд руб., программа позволит 
привлечь около 48 млрд руб. инвес-
тиций, сообщают в Росрыболовстве. 
Обновление флота приведет к росту 
освоения водных биоресурсов ми-
нимум на 80–150 тыс. тонн в год, 
ежегодный вклад в ВВП вырастет на 
2,5 млрд руб.

В Минпромторге 
”
Ъ“ подтверди-

ли, что 14 января получили поруче-
ние о дополнительной проработке 
субсидирования до 30% капзатрат 

при строительстве маломерных и 
среднетоннажных судов. Вопрос про-
рабатывается, объем поддержки пока 
назвать в ведомстве не готовы. Но, по 
словам президента ВАРПЭ (лобби ры-
бопромышленников) Германа Звере-
ва, сейчас обсуждается, что бюджет 
готов выделять на это лишь 0,5 млрд 
руб. в год. Он замечает, что, исходя из 
этого, господдержку должны полу-
чить небольшие предприятия, строя-
щие суда до 25 м стоимостью 35–
40 млн руб., но стоило бы подумать об 
увеличении компенсации до 50% от 
стоимости судна. Тогда было бы по-
строено не пять-шесть судов, а 20–25, 
это актуально для небольших пред-
приятий, объемы вылова которых 
несколько тысяч тонн, говорит госпо-
дин Зверев. По его словам, о необхо-
димости такого флота заявляли в Ни-
жегородской и Астраханской облас-
тях, предварительный интерес проя-
вила Азовская судоверфь.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров отмечает, что в сег-
менте мало- и среднетоннажного 
флота отсутствуют эффективные 
проектные решения и серийные за-
казы на верфях РФ, уровень наклад-
ных расходов высок и разрыв в стои-
мости судов в сравнении с зарубеж-
ными верфями наиболее значите-
лен. Господдержка на уровне 30% по-
зволяет только нивелировать эту 
разницу, говорит он, добавляя, что 
кроме субсидирования заказов бы-
ло бы целесообразно софинансиро-
вание государством разработки про-
ектов судов, которые могли бы обес-
печить окупаемость инвестиций и 
серийные заказы.

Анастасия Веденеева

Госсубсидии разложат по шаландам
Помощи бюджета хватает только на малые рыболовецкие суда

В компании «Прогресс», круп-
нейшем в России производителе 
детского питания под брендом 
«Фрутоняня», произошла третья 
смена руководства за полтора го-
да. Новым гендиректором стала 
бывший топ-менеджер PepsiCo 
Наталья Медунова. Уход преж-
ней команды на рынке связыва-
ют с недовольством акционеров 
темпами роста бизнеса. В числе 
задач нового руководителя 
 может быть также подготовка 
«Прогресса» к продаже. 

Как следует из данных ЕГРЮЛ, 
гендиректором АО «Прогресс» с 18 
января стала Наталья Медунова. C 
2006 года она занимала разные по-
сты в «Вимм-Билль-Данне» и купив-
шей его в 2010 году PepsiCo, в послед-
ние три года — старшего директора 
по работе с ключевыми клиентами. 
В PepsiCo отказались комментиро-
вать уход и профессиональные каче-
ства госпожи Медуновой. 

Прежний гендиректор «Прогрес-
са» Регина Косульникова проработа-
ла в компании около полугода. Она, 
как и госпожа Медунова, выходец из 
«Вимм-Билль-Данна», где была фи-
нансовым директором и членом со-
вета директоров, но покинула ком-
панию после сделки с PepsiCo. По 
словам источника 

”
Ъ“ в отрасли, вме-

сте с госпожой Косульниковой из 
«Прогресса» ушли еще несколько ме-
неджеров разного уровня. Связаться 
с Натальей Медуновой и Региной Ко-
сульниковой не удалось, представи-
тель «Прогресса» не ответил на во-
просы 

”
Ъ“.

• «Прогресс» выпускает детское 
 питание под марками «Фрутоняня» 
и «Малышам». Знакомый с данными 

Nielsen источник 
”
Ъ“ сообщал, что 

на ноябрь 2018 года компания зани-
мала около четверти этого рынка 
в России, чей оборот за 2018 год 
Euromonitor International оценивает 
в 242,8 млрд руб. Основные владель-
цы «Прогресса» — Ольга Белявцева 
 (5-е место рейтинга богатейших 
женщин России журнала Forbes 
с состоянием $450 млн) и Светлана 
Борцова (15-е место и $260 млн).
Источник 

”
Ъ“ называет причи-

ной ухода госпожи Косульниковой 
и ряда менеджеров из «Прогресса» 
неудовлетворенность акционеров 
компании темпами развития бизне-
са. По данным «СПАРК-Интерфакс», 
в течение 2013–2016 годов оборот 
«Прогресса» постоянно рос и достиг 
24,09 млрд руб. В 2017 году он сокра-
тился на 15,7%, до 20,3 млрд руб., хо-
тя цены на продукты росли (на 1,1%, 
по данным Росстата). В июне того же 
года «Прогресс» покинула многолет-
ний гендиректор Наталия Сахнина, 
ее место занял Вадим Фомичев, ра-
нее возглавлявший российские 
структуры Bunge и Heinz. Именно 
его через год сменила Регина Ко-
сульникова. Связаться с топ-менед-
жерами не удалось. Директор экс-
пертной группы Veta Дмитрий Жар-
ский согласен, что сроки работы Ва-
дима Фомичева и Регины Косульни-
ковой в «Прогрессе» могут говорить 
о недовольстве собственников их 
результатами. 

По данным директора по работе с 
клиентами «Nielsen Россия» Ольги 
Дашкевич на ноябрь 2018 года, рос-
сийский рынок детского питания 
вырос на 8% в натуральном и на 5% в 
денежном выражении, одним из ос-
новных драйверов стали напитки 

для детей, продажи которых увели-
чились на 9% и 8% соответственно. 
Бренды «Прогресса» в этой катего-
рии при этом росли на 5% в объеме и 
на 2% в деньгах, хотя в других катего-
риях в два-три раза опережали сред-
ние по рынку показатели.

Однако еще один источник 
”
Ъ“ в 

отрасли считает, что задачей Ната-
льи Медуновой в «Прогрессе» будет 
не только улучшение результатов, 
но и доведение внутренних стан-
дартов и практик компании до меж-
дународного уровня в рамках подго-
товки бизнеса к продаже. «Для этого 
ей также потребуется набрать новых 
менеджеров с опытом работы в 
транснациональных корпораци-
ях»,— говорит он. Владельцы «Про-
гресса» ищут покупателя на компа-
нию несколько лет. В 2011 году акти-
вом интересовалась Nestle, но сторо-
ны не сошлись в цене. В 2018 году ве-
роятным кандидатом на покупку 
«Прогресса» источники 

”
Ъ“ называ-

ли Danone (см. 
”
Ъ“ от 26 ноября 2018 

года). В обеих компаниях эту инфор-
мацию не комментировали. 

В предпродажный период приход 
нового управленца с целью измене-
ния стандартов — нормальная пра-
ктика, отмечает собеседник 

”
Ъ“ в ин-

вестиционных кругах. В то же время 
приведение внутренних стандартов 
к международным и подбор коман-
ды могут растянуться на полгода и 
грозят текучкой кадров, предупре-
ждает господин Жарский. По словам 
источника 

”
Ъ“, близкого к «Прогрес-

су», сиюминутной потребности в 
продаже актива у акционеров нет, 
они готовы ждать наиболее выгодно-
го предложения.

Анатолий Костырев

«Прогрессу» поменяли няню
Производителя детского питания возглавил  
выходец из PepsiCo

Третий вопрос, который, по дан-
ным 

”
Ъ“, поднимался участниками 

отрасли,— строительство стенда для 
испытания криогенного оборудова-
ния и условия доступа к нему.

Стенд планируется создать на 
площадке входящего в «Росатом» 
«Атомэнергомаша» в Нижнем Новго-
роде (см. 

”
Ъ“ от 6 сентября 2018 года), 

его стоимость оценивается в 3,5 мл-
рд руб., из которых бюджет готов 
дать 2 млрд руб. НОВАТЭК просил 
форсировать решение о финансиро-
вании, чтобы стенд был готов в тре-
тьем квартале 2020 года, но в итоге 
решение о том, откуда возьмутся 
еще 1,5 млрд руб., так и не принято. В 
«Атомэнергомаше» от комментариев 
отказались.

Как рассказали 
”

Ъ“ несколько 
участников совещания, Дмитрий Ко-
зак дал понять, что прямых субсидий 
«на локализацию каждого винтика» 
Белый дом не выделит — это касает-
ся и НИОКР, и пилотных образцов. 
Вместо этого чиновник предложил 
машиностроителям подписывать с 
правительством СПИК 2.0 (направле-
ны на локализацию продукции, не 
производимой в РФ, дают налоговые 

льготы на десять лет в обмен на инве-
стиции). Инвестора для СПИК долж-
ны отбирать на конкурсе.

По данным источников 
”
Ъ“, тема 

СПИК для локализации СПГ-обору-
дования до сих пор не поднималась, 
обсуждали лишь субсидии. Госпо-
дин Козак в ответ на замечания о ма-
лом объеме потенциального рынка 
в РФ по некоторым видам оборудова-
ния напомнил о нацпрограмме «Ме-
ждународная кооперация и экс-
порт», по которой субсидии могут да-
вать под обязательства экспорта. Он 
заявил и о необходимости «консоли-
дации спроса» по ключевым видам 
СПГ-оборудования, собрав данные 
«Газпрома», НОВАТЭКа и «Роснефти» 
(последняя, по данным 

”
Ъ“, подоб-

ных данных никогда не предостав-
ляла). Следуют ли из этого обязатель-
ства для газовых компаний покупать 
оборудование в РФ, собеседники 

”
Ъ“ 

затруднились пояснить.
Но тезис о «консолидации спро-

са» стал поводом отложить приня-
тие решения о финансировании 
криогенного стенда до середины го-
да. «Когда мы поймем, что за эти 
миллиарды рублей это будет не (не 
нужная никому.— 

”
Ъ“) груда желе-

за»,— пояснил Дмитрий Козак. Но, 

согласно проекту протокола совеща-
ния, который видел 

”
Ъ“, строитель-

ство криогенного стенда должно бы-
ло начаться в первом квартале 2019 
года, а завершиться — в третьем 
квартале 2020 года. Собеседники 

”
Ъ“ 

опасаются, что эта задержка и отсут-
ствие субсидий помешают предста-
вить конкурентоспособные заявки в 
рамках тендеров НОВАТЭКа для про-
екта «Арктик СПГ», которые будут 
проведены в этом году.

В то же время ряд вопросов в Са-
бетте все же удалось решить. Так, 
Дмитрий Козак подчеркнул необхо-
димость быстрее утвердить стандар-
ты для СПГ-оборудования и СПГ-объ-
ектов на основе гармонизации с ме-
ждународными нормами, что долж-
но помочь и потенциальным экспор-
терам оборудования. Вице-премьер, 
по данным 

”
Ъ“, поддержал обнуле-

ние налога на имущество для произ-
водителей СПГ-оборудования и для 
верфи НОВАТЭКа в Мурманске по вы-
пуску линий сжижения на гравита-
ционных платформах (на десять лет), 
а также для самих платформ (бессроч-
но). Соответствующие поправки к 
Налоговому кодексу планируется 
подготовить в третьем квартале.

Юрий Барсуков, Сабетта

У СПГ разжижаются льготы 

После того как Москва и Дели 
согласовали увеличение рейсов 
на Бомбей (Мумбаи), по данным 

”
Ъ“, вокруг маршрута может 

возникнуть конфликт. «Ураль-
ские авиалинии» уже открыли 
про дажу билетов из Домодедово 
на июль, считая, что получили 
разрешение на семь рейсов 
в  неделю. Но в Минтрансе пока 
не подтверждают этого. По дан-
ным 

”
Ъ“, на маршрут может пре-

тендовать и «Аэрофлот», уже ле-
тавший по нему до 2009 года.

Как выяснил 
”
Ъ“, ситуация вокруг 

новых рейсов из Москвы в Бомбей 
(Мумбаи), открытие которых ави-
авласти РФ и Индии согласовали 18 
января, остается подвешенной. Речь 
идет об увеличении числа возмож-
ных рейсов с 8 до 15 (сейчас по на-
правлению никто не летает) за счет 
сокращения частоты полетов в Каль-
кутту, сообщил Минтранс РФ. На по-
леты с июля из Домодедова 22 янва-
ря уже открыли продажу билетов 
«Уральские авиалинии». Гендирек-
тор и совладелец компании Сергей 
Скуратов заявил 

”
Ъ“, что разрешение 

на семь рейсов в неделю получено 
около месяца назад. В Минтрансе во-
прос не комментируют, но в откры-

тых материалах межведомственной 
комиссии, которая распределяет ча-
стоты, за ноябрь 2018 — январь 2019 
года решения о допуске «Уральских 
авиалиний» нет. Знакомый с ситуа-
цией источник 

”
Ъ“ подтверждает, что 

Минтранс выражал готовность вы-
дать компании частоты, но этого мо-
жет и не произойти.

В компании рассчитывают «как 
на индийских, так и на российских 
туристов», перевозки планируется 
осуществлять на Airbus A321neo, 
первые две машины поступят в парк 
во втором квартале. В конце 2018 го-
да «Уральские авиалинии» заявляли, 
что запустят рейс в Бомбей (Мумбаи) 
31 марта, но из-за изменения сроков 
поставки самолетов скорректирова-
ли планы.

Более десяти лет назад по этому 
маршруту летал «Аэрофлот», но в 
2009 году из-за кризиса и падения 
пассажиропотока отменил рейсы. В 
«Аэрофлоте» не прокомментировали 
ситуацию. Но, по данным 

”
Ъ“, го-

скомпании также интересно направ-
ление. Собеседники 

”
Ъ“ в отрасли 

поясняют, что по новой стратегии 
развития «Аэрофлот» стремится раз-
вивать транзитные перевозки между 
Азией и Западом. «Парк 

”
Аэрофлота“ 

позволяет подобрать пассажира по-
чти в любом направлении. У 

”
Ураль-

ских авиалиний“ нет возможности 
доставить индийских пассажиров в 
США, но парк и маршрутная сеть по-
зволят осуществить транзит в Евро-
пу, кроме того, уральцы могут конку-
рировать с 

”
Аэрофлотом“ по цене»,— 

говорит один из собеседников 
”
Ъ“.

Советник главы Ростуризма Дмит-
рий Горин говорит, что Бомбей не во-
стребован туроператорами: организо-
ванные туры продаются по другим 
направлениям. По данным погран-
службы ФСБ, за девять месяцев 2018 
года россияне совершили в Индию 
89,4 тыс. турпоездок, что на 2,6% ни-
же, чем в тот же период 2017 года, но 
превосходит показатель 2016 года на 
24,5%. Директор Friendly Avia Support 
Александр Ланецкий подтверждает, 
что «более привлекательными» вы-
глядят рейсы на Дели и Гоа: из столи-
цы Индии летает больше транзитных 
пассажиров, а Гоа более популярен 
среди туристов из РФ. Но, подчеркива-
ет эксперт, не стоит забывать, что 
средний класс в Индии больше сред-
него класса всего ЕС, потенциал этого 
рынка нельзя недооценивать.

Герман Костринский,  
Александра Мерцалова

Авиакомпании конкурируют за Бомбей
Перевозчики заинтересовались новым направлением
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На продающихся в России 
смартфонах, планшетах и ком-
пьютерах должны быть пред-
установлены отечественные 
браузер, антивирус, навигатор 
и мессенджер. Такие нормы со-
держатся в концепции законо-
проекта, подготовленной Феде-
ральной антимонопольной 
службы (ФАС). Инициатива на-
правлена на борьбу с доминиро-
ванием Google, Apple и Microsoft 
на рынке приложений. Однако 
она может привести к подоро-
жанию мобильных устройств 
и задержке их выхода на рос-
сийский рынок, предупрежда-
ют производители.

ФАС подготовила концепцию по-
правок к закону о связи (есть у 

”
Ъ“), 

обязующего производителей смарт-
фонов, планшетов и компьютеров 
предустанавливать на них отечест-
венные аналоги софта. На ввозимые 
в Россию смартфоны, планшеты, но-
утбуки и стационарные компьюте-
ры массой до 10 кг предлагается обя-
зательно устанавливать отечествен-
ный браузер, антивирус, программы 
геопозиционирования (карты, нави-
гатор) и мессенджер. Также вендоров 
обяжут обеспечить возможность 
полного удаления прикладных при-
ложений, но запретят создавать ал-
горитмы, позволяющие удалять 
предустановленное российское ПО. 
Контролировать исполнение требо-
ваний будет Роскомнадзор.

По информации собеседника 
”
Ъ“, 

знакомого с ситуацией, ФАС должна 
направить концепцию на согласова-
ние в правительство 1 февраля. В 
ФАС заявили, что концепцию под-
держали Mail.ru Group, «Лаборато-
рия Касперского», МТС, «МегаФон» и 
ассоциация «Руссофт». В Минкомсвя-
зи и Роскомнадзоре не ответили на 
запросы.

Законопроект направлен на сни-
жение барьеров выхода на рынок 
для российских участников, следует 
из концепции. Базовые операцион-
ные системы принадлежат крупней-
шим иностранным компаниям 
Google, Apple и Microsoft, которые 
получили конкурентное преимуще-
ство для продвижения собственных 
приложений и сервисов, указывает 
ФАС. Служба считает, что эти компа-

нии «приучили» пользователей к ис-
пользованию собственных предуста-
новленных приложений. Так, в октя-
бре 2015 года ФАС обвинила Google в 
злоупотреблении доминирующим 
положением на ОС Android, потребо-
вав исключить из соглашений с вен-
дорами условия, ограничивающие 
установку приложений и сервисов 
других разработчиков. Дело в отно-
шении Google было возбуждено по 
заявлению «Яндекса».

Концепция ФАС, видимо, основа-
на на успешном опыте окна выбора 
поиска на платформе Android, поя-
вившегося по итогам разбирательств 
с Google, считают в пресс-службе «Ян-
декса». «Важно, чтобы технические 
детали любого нового регулирова-
ния были тщательно проработаны. 
Безусловно, существующие коммер-
ческие договоренности с производи-
телями необходимо сохранить. Так-
же не должны пострадать пользова-
тельский опыт и безопасность 
устройств»,— отметили в «Яндексе». 
В Mail.ru Group отказались от ком-
ментариев.

Производители электроники с 
инициативой ФАС не согласны. 
Предложения службы напоминают 
навязывание услуг пользователям, 
считает глава Lenovo в России Алек-
сандр Катаев. «Мы выступаем за по-
литику 

”
чистых“ устройств без до-

полнительных программ и счита-
ем, что пользователь должен сам 
выбирать необходимые ему серви-

сы»,— отметил он. Требование о 
предустановке софта несет риски 
совместимости с «железом» и может 
сказаться на конечной цене, по-
скольку потребует затрат на тести-
рование всех устройств для россий-
ского рынка, предупреждает госпо-
дин Катаев. «Возрастут затраты на 
разработку и проектирование, по-
скольку потребуется дополнитель-
ное тестирование и сертификация, 
а также есть риск того, что на адап-
тацию к этому регулированию бу-
дет дано недостаточно времени»,— 
согласен гендиректор Acer в России 
Дмитрий Кравченко.

Ассоциация торговых компаний 
и товаропроизводителей электро-
бытовой и компьютерной техники 
(РАТЭК), в которую входят Apple, 
Samsung, Huawei, Google, Philips и 
др., уже обратилась с письмом (есть 
у 

”
Ъ“) к главе ФАС Игорю Артемьеву. 

Компании считают, что ФАС «необо-
снованно предлагает введение мер 
регулирования высокотехнологич-
ного и высококонкурентного рын-
ка мобильных приложений». В РАТ-
ЭК уверены, что инициатива приве-
дет к снижению качества и надеж-
ности софта и устройств, увеличе-
нию сроков выхода новых продук-
тов и ПО на российский рынок, ро-
сту издержек бизнеса, а также раз-
витию коррупции в части наделе-
ния продуктов статусом российско-
го происхождения.

Юлия Тишина

Смартфоны накачают российским софтом
ФАС продвигает предустановку отечественных приложений

Бизнес получит инструмент ле-
гального обмена пользовательскими 
данными и дополнительный доход, 
что ускорит рост этого рынка и лик-
видирует в нем теневую экономику, 
рассчитывают авторы инициативы.

У опрошенных 
”
Ъ“ экспертов есть 

вопросы к законопроекту. «Концеп-
ция, что человек может полноценно 
распоряжаться своими данными, 
красива, но требует законопослуш-
ности всех участников интернета»,— 
осторожен глава департамента по 
развитию фонда «Сколково» Сергей 
Израйлит. Оценка доходов в 15–
60 тыс. руб. в год на человека, по его 
мнению, завышена, можно говорить 
лишь о нескольких тысячах рублей в 
год, что «вряд ли заставит граждан 
регистрироваться в качестве самоза-
нятых». Суммы 15–60 тыс. руб. «вы-
глядят крайне сомнительными», со-
гласен основатель и технический ди-
ректор DeviceLock Ашот Оганесян, 
это значило бы, что на такие выпла-
ты в масштабах страны ушли бы 
триллионы рублей, притом что весь 
рекламный рынок, то есть потенци-
ально основной потребитель таких 
данных, оценивается в 450 млрд руб.

По мнению господина Оганесяна, 
законопроект в текущем виде лега-
лизует действия, которые сегодня 
незаконны, и составлен «к откровен-
ной выгоде российских держателей 
big data» — банков, операторов связи 
и крупнейших интернет-сервисов. 
«За счет слова 

”
деперсонализация“ 

он открывает практически безгра-
ничные возможности торговли кли-

ентскими данными и снимает ответ-
ственность за их утечки. Просто из 
данных будут исключены фамилия, 
адрес и телефон, а добавлен, напри-
мер, рекламный ID. При этом экспе-
рименты показывают: достаточно 
совместить совсем небольшой объ-
ем деперсонализированных дан-
ных, чтобы с высокой точностью 
привязать их конкретному челове-
ку»,— предостергает он. В ФРИИ воз-
ражают, что деперсонализирован-
ные данные в отличие от обезличен-
ных полностью утрачивают связь с 
субъектом и его нельзя идентифици-
ровать даже при наличии дополни-
тельных сведений.

Термин «деперсонализирован-
ные данные» все же не вполне поня-
тен, подтверждает и юрист НЮС 
«Амулекс» Валентин Контарев. Кро-
ме того, под вопросом может быть 
достоверность простой электрон-
ной подписи, с помощью которой, 
согласно проекту, можно дать согла-
сие на обработку данных, а персо-
нальные данные о здоровье по за-
кону вообще нельзя обрабатывать, 
указывает он.

С тем, что проект будет особенно 
интересен крупным розничным бан-
кам и торговым сетям, согласен и ди-
ректор по инновациям «SAS Россия и 
СНГ» Юлий Гольдберг, отмечая, что 
для них он откроет новые возможно-
сти в части продуктов, контактной 
политики и предупреждения мо-
шенничества.

В Роскомнадзоре комментарий не 
предоставили.

Кристина Жукова,  
Юлия Тишина

Персональные 
проданные
с1

Российский рынок ритейла 
в 2018 году продемонстриро-
вал самые худшие за последние 
пять лет показатели по количе-
ству пришедших и ушедших 
из страны иностранных компа-
ний. Сети отказываются откры-
вать крупные магазины, пред-
почитая развивать малые фор-
маты. Это должно позволить им 
в том числе удержать покупате-
лей на фоне продолжающегося 
сокращения доходов населения 
и натиска интернет-торговли.

По итогам прошедшего года в Рос-
сии на рынке розничной торговли по-
явились 24 новых зарубежных брен-
да, в то время как в позапрошлом году 
их было 37. При этом в стране переста-
ли работать 12 сетей, годом ранее — 
восемь. Такие данные приводит в сво-
ем исследовании, представленном 

”
Ъ“, Knight Frank. Самые крупные ри-

тейлеры, покинувшие Россию в 
прошлом году,— британская DIY-сеть 
Castorama и немецкая Mediamarkt, 
продавшая все свои магазины элек-
троники и бытовой техники объеди-
ненной группе «М.Видео—Эльдора-
до». С рынка также ушла американ-
ская сеть мебели и товаров для дома 
Crate&Barrel и парфюмерная марка 
Lillapois, развитием которой занимал-
ся французский Auchan.

Прошлый год показал самые худ-
шие за последние пять лет результа-

ты по количеству пришедших в Рос-
сию и ушедших из страны ритейле-
ров, признает директор департамен-
та торговой недвижимости Knight 
Frank Евгения Хакбердиева. По ее 

словам, 2018-й войдет в историю как 
год усиления трендов предыдущих 
лет и формирования предпосылок 
для нового витка развития сегмента 
торговых центров. «Низкая актив-
ность на рынке инвестиций, падение 
интереса западных брендов к России 
— все это стимулирует внутренний 
рынок, дает толчок для развития но-
вых концепций»,— считает госпожа 

Хакбердиева. По ее словам, в послед-
ний год получили популярность pop-
up-пространства, когда в торгцентрах 
выделяются небольшие площадки 
для временной торговли. Кроме того, 
продолжает эксперт, происходит кон-
солидация девелоперов торговой не-
движимости, уменьшение площадей 
в новых объектах и развитие магази-
нов малых форматов.

Директор отдела торговых поме-
щений CBRE Марина Малахатько свя-
зывает усиливающийся отток ино-
странных брендов с рынка не только 
с падением доходов россиян, но и с 
фундаментальными изменениями 
потребительского спроса из-за смены 
поколений и активного развития ин-
тернет-торговли. «Не все бренды успе-
ли приспособиться к новым услови-
ям и предложить на глобальном уров-
не новый формат взаимодействия с 
покупателями,— рассказывает она.— 
Поэтому происходят банкротства да-
же таких гигантов, как Sears, Payless, 
BCBG». С серьезной трансформацией 
рынка ритейла соглашается и испол-
нительный директор Ipsos Comcon 
Марина Безуглова. Желание получить 
продукт здесь и сейчас вместе с разви-
тием каналов e-commerce создают 
сильную конкуренцию для офлайн-
магазинов, отмечает она.

По мнению Марины Малахатько, 
малые форматы прежде гигантских 
магазинов и pop-up-площадки слу-

жат именно для привлечения нового 
типа покупателя. «Не только pop-up-
магазины, но и любые другие при-
влекающие внимание коллабора-
ции будут работать на сохранение 
покупателя в ритейле»,— добавляет 
госпожа Безуглова.

Данные исследования Knight 
Frank показывают, что для междуна-
родных компаний в России по-
прежнему привлекательным остает-
ся фешен-сегмент: 41% операторов, 
объявивших в 2018 году о работе в 
России,— это продавцы одежды, об-
уви и аксессуаров. Из них почти 40% 
работают в высоком ценовом сег-
менте. В 2017 году в этом сегменте 
работало практически две трети се-
тей, выходивших тогда на россий-
ский рынок. Этот факт — лишнее 
подтверждение перехода россиян 
на более дешевую одежду и обувь из-
за продолжающегося несколько лет 
подряд снижения доходов. 

Несмотря на падение доходов у 
россиян, аналитики Knight Frank 
уверены, что Россия по-прежнему 
интересна для международных ри-
тейлеров. Марина Безуглова также 
отказывается от пессимистичных 
прогнозов, замечая, что бренды, ко-
торые смогут удовлетворить возра-
стающие запросы покупателей, смо-
гут показывать рост и в сложных ры-
ночных условиях. 

Никита Щуренков

Шопинг малого формата
Зарубежные ритейлеры неохотно идут в Россию

Рост стоимости зарубежных тур-
поездок почти на 20%, вызван-
ный повышением НДС и осла-
блением рубля, заставил путеше-
ственников заранее планиро-
вать отдых. Потребительский 
спрос резко сместился к про-
граммам раннего бронирова-
ния, которые позволяют купить 
тур с выгодой до 30–40%. Но, не-
смотря на текущее увеличение 
продаж почти в полтора раза, ту-
роператоры сомневаются, что 
по итогам всего 2019 года выезд-
ной турпоток окажется в плюсе. 

Количество ранних бронирований 
на летний период к настоящему мо-
менту превысило аналогичный пока-
затель 2018 года на 48%, подсчитали в 
Travelata.ru. По словам представителя 
OnlineTur.ru Игоря Блинова, 90% теку-
щих продаж формируют туры на лет-
ние месяцы. Директор по продажам 
НТК «Интурист» Сергей Толчин указы-
вает, что динамика ранних брониро-
ваний отдыха в Турции в этом году на 
50% выше прошлогоднего показателя, 
в случае с Грецией рост составил 70%. 

Резкий скачок спроса на период 
ранних продаж происходит на фоне 
существенного подорожания туров. 
По расчетам Travelata.ru, организо-
ванные поездки за рубеж выросли в 
цене в среднем на 17%, до 103 тыс. 
руб. Туры в наиболее востребован-
ную страну летнего отдыха — Тур-
цию — сейчас покупаются в среднем 
за 102 тыс. руб., что на 17,2% больше 
показателя 2018 года. При этом доля 
направления составляет 67% от обще-
го объема ранних бронирований. На 
втором месте, по данным сервиса, на-
ходится Тунис (9%), следом идут Кипр 
(8%), Греция (4%), Россия (3%) и Испа-
ния (3%). В этих условиях, объясняет 
господин Блинов, туристы все боль-
ше ориентируются на покупку туров 
со скидками по программам ранних 
бронирований, которые достигают 
30–40% от летней стоимости.

Господин Толчин связывает рост 
цен с ослаблением рубля, увеличени-
ем НДС и стоимости авиатоплива, а 
также с подорожанием размещения в 
Турции. По словам эксперта, в ряде 
случаев цены в отелях страны выро-

сли в полтора раза, в первую очередь 
из-за серьезного увеличения турпото-
ка. По итогам 2018 года общее число 
прибытий в Турцию выросло на 
23,1%, до 39,47 млн человек, турпоток 
из России — на 27,3%, Германии — на 
27,6%. Высокая популярность позво-
лила отельерам увеличить загрузку и, 
следовательно, цены. На этом фоне, 
считает Сергей Толчин, многие тури-
сты переориентируются на более 
бюджетные варианты: «В этом году са-
мые первые летние бронирования у 
нас были на сегмент 

”
три звезды“, хо-

тя традиционно продажи начинают-
ся с дорогих отелей».

При этом Сергей Толчин уверен, 
что наблюдаемая динамика брони-
рований означает лишь их смеще-
ние на более ранние даты: «Суммар-
но по итогам года мы ждем сниже-
ния выездного турпотока».

Туры на внутренние направления 
тоже показали рост цен. По данным 
Travelata.ru, средняя стоимость поезд-
ки по России сейчас составляет 84 тыс. 
руб., что на 9% больше аналогичного 
показателя 2018 года. О той же дина-

мике говорит гендиректор туропера-
тора «Дельфин» Сергей Ромашкин, по 
словам которого крымские и сочин-
ские отельеры в этом году подняли 
стоимость размещения в среднем на 
8–9%. «Это соответствует их текущим 
инфляционным ожиданиям, но тра-
диционно отельеры пересматривают 
свои тарифы несколько раз за се-
зон»,— говорит он. По словам госпо-
дина Ромашкина, динамика брониро-
вания туров на внутренние направле-
ния в этом году превышает прошло-
годний показатель на 20%. Он связы-
вает это со страхами россиян относи-
тельно дальнейшего роста стоимости 
валют. «По сути, происходит то, что 
мы уже видели в 2015 году: туристы 
стремятся вложить деньги в рубле-
вый отдых, пока они не обесцени-
лись»,— рассуждает глава «Дельфи-
на». Вторым фактором он называет 
появление отложенного спроса: в лет-
нем сезоне 2018 года многие путеше-
ственники отказались от летнего от-
дыха на море, предпочтя ему поездки 
на футбольные матчи в другие города. 

Александра Мерцалова

Туристы бронируют лето
Граждане борются с ростом цен заранее

Иностранные инвесторы все 
еще верят в перспективы рос-
сийского интернет-рынка: 
по мнению его участников, 
об этом говорит консолидация 
южноафриканской Naspers сер-
виса объявлений Avito, за три 
 года подорожавшего почти 
в полтора раза. Дальнейшая пе-
репродажа актива такого мас-
штаба вряд ли возможна, поэто-
му в перспективе Avito может 
ждать IPO или попытка слия-
ния с сервисом «Юла».

Холдинг Naspers 25 января объя-
вил, что увеличил долю в Avito с 
70,4% до 99,6%, инвестировал 
$1,16 млрд через OLX Group. Вся Avito 
оценена в $3,85 млрд. Свои доли в 
Avito продали шведская инвестком-
пания Vostok New Ventures, фонд 
Baring Vostok Capital Partners, менед-
жмент и основатели сервиса. Стар-
ший партнер Baring Vostok Елена 
Ивашенцева назвала инвестицию в 
Avito «одной из самых успешных и 
ярких для фонда».

Оставшиеся 0,4% Avito находятся 
у менеджмента: часть акций выдана, 
часть — зарезервирована под моти-
вационную программу, уточнили в 
компании. Сделка отражает уверен-
ность Naspers и OLX Group в будущем 
компании и подтверждает доверие к 
команде, отметил гендиректор Avito 
в России Владимир Правдивый. «Это 
позитивный сигнал, подтверждаю-
щий привлекательность российско-
го рынка в целом и IT-сегмента в 
частности»,— говорит он.

Avito основана в 2007 году швед-
скими предпринимателями Фили-
пом Энгельбертом и Йонасом Нор-
дландером. Naspers впервые инвес-
тировала в Avito в марте 2013 года. 
Тогда же с российским классифай-
дом были объединены принадлежа-
щие Naspers сервисы объявлений 
Slando.ru и OLX.ru. В конце 2015 го-
да южноафриканский холдинг при-
обрел 50,5% Avito, выкупив доли у 
шведских Kinnevik и Northzone и 
американской Accel Partners. Сумма 
сделки составила $1,2 млрд, весь 
бизнес Avito тогда оценивался в 
$2,7 млрд.

Avito зарабатывает на платежах 
за продвижение объявлений на сай-
те и на размещении рекламы. По 
собственным данным, выручка 
классифайда в первом полугодии 
2019 финансового года (апрель—
сентябрь 2018 года)  достигла 
10,3 млрд руб. Число уникальных 

посетителей сайта в декабре соста-
вило 34,3 млн человек, количество 
размещенных объявлений — 
50 млн. Avito — третья по величине 
интернет-компания в России после 
«Яндекса» и Mail.ru Group, подсчи-
тывал Forbes в начале 2018 года.

Naspers удачно выбрала момент 
для покупки: сделку, в результате ко-
торой группа стала единственным 
институциональным инвестором 
Avito, она закрыла исходя из оценки 
компании примерно в 15 выручек, 
хотя три года назад мультипликатор 
был вдвое выше, отмечает член 
управляющего комитета Rambler 
Group Рафаэль Абрамян. «Тем не ме-
нее главным бенефициаром сделки 
я бы назвал российский рынок 
классифайда в целом, который по-
лучил очень четкий сигнал о том, 
что международные инвесторы ве-
рят в его долгосрочные перспекти-
вы»,— говорит он. Изменений в ра-
боте самой Avito по итогам сделки 
господин Абрамян не ожидает, но 
она «приободрит конкурентов и 
подстегнет интерес других инвесто-
ров к этому сегменту».

Консолидировать Avito было в 
интересах Naspers, потому что хол-
динг видит большой потенциал раз-
вития онлайн-классифайда, согла-
сен аналитик Sova Capital Алек-
сандр Венгранович. «Avito в любом 
случае остается лидером в класси-
файдах. Планы агрессивного разви-
тия 

”
Юлы“ (сервис объявлений 

Mail.ru Group.— 
”
Ъ“) на финансо-

вых результатах Avito не сказа-
лись»,— говорит он. Учитывая то, 
что Naspers владеет и около 28% в 
Mail.ru Group, в будущем логично 
было ожидать сделки между «Юлой» 
и Avito, рассуждает господин Вен-
гранович.

Сделка «показывает, что некото-
рые иностранные стратегические 
инвесторы все еще хотят и могут ин-
вестировать в России», констатирует 
управляющий партнер фонда RTP 
Global Антон Иншутин. По его мне-
нию, Avito привлекла Naspers ро-
стом и высокой маржинальностью 
бизнеса. При этом «Юла» все же мо-
жет в будущем пошатнуть позиции 
Avito, а эра классифайдов в целом 
проходит, уверен эксперт. «Продать 
этот актив кому-то уже очень трудно, 
он большой. Вероятно, в перспекти-
ве можно сделать IPO»,— резюмиру-
ет господин Иншутин.

Дмитрий Шестоперов,  
Владислав Новый

Naspers  
разместился на Avito
Южноафриканские инвесторы 
консолидировали третью в РФ  
интернет-компанию

Мы выбрали такую 
стратегию, при которой 

у людей нет денег,  
а они хотят красиво жить 

и одеваться
— Владимир Мельников,
владелец «Глории Джинс»,  

в интервью «Ведомостям» в 2017 году

Ц И Т А Т А

Топ-10 самых популярных 
мобильных приложений в России*

Магазин Apple App Store Google Play 
приложений
1 Happy Glass WhatsApp

2 WhatsApp TikTok

3 Sberbank Online Viber

4 VK Sberbank Online

5 TikTok Avito

6 Instagram VK

7 Helix Jump Yandex browser

8 Viber OK

9 Avito Youla

10 Joom Joom

*По состоянию на октябрь 2018 года.  
Источники: данные App Annie, отчет HSBC.
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В прокат вышел триллер  
«Море соблазна» (Serenity), 
 режиссер и сценарист которого 
Стивен Найт оснастил неонуар 
 элементами фантастики.  
Юлия  Шагельман считает, 
что у него едва ли получится 
этим кого- нибудь удивить.

 Бейкер Дилл (Мэттью Макко-
нахи), потрепанный жизнью, но все 
еще сохраняющий хорошую физиче-
скую форму мрачный мужчина, жи-
вет на тропическом острове (липкая 
жара, ретроавтомобили, пальмы, са-
харный тростник, сияющие под сол-
нцем волны), ловит рыбу и, как пола-
гается человеку, вернувшемуся с вой-
ны, носит глубоко в душе психологи-
ческую травму, а то и две. Все, что его 
интересует в этой чертовой жизни,— 
это огромный тунец, обитающий где-
то в местных водах, которого во что 
бы то ни стало нужно поймать. В пере-
рывах между охотой на неуловимую 
рыбу Дилл катает на своей лодке тури-
стов, пьет (разумеется, ром) и поддер-
живает необязательную связь с такой 
же поизносившейся, как и он, мест-
ной роковухой (Дайан Лейн).

Правильная роковая женщина по-
является в фильме позже. Это былая 
возлюбленная Бейкера Карен (Энн 
Хэтауэй), которая когда-то разбила 
ему сердце, бросив ради противного 

миллионера, и теперь жалеет об этом. 
Строительный магнат Фрэнк (Джей-
сон Кларк) оказался настоящим мер-
завцем, он бьет жену и всячески над 
ней издевается. Поэтому она предла-
гает бывшему сделку — он возьмет не-
годяя на рыбалку и скормит его аку-
лам, за это она готова заплатить ни 
много ни мало $10 млн. Сначала Бей-
кер, конечно, отказывается, но у Ка-
рен припасен козырь: супруга-абью-
зера надо извести поскорее, потому 
что он начал угрожать безопасности 
ее с Бейкером сына, замкнутого мол-
чаливого подростка, который целые 
дни проводит в темной комнате, иг-
рая в компьютерные игры.

«Море соблазна» — третья режис-
серская работа Стивена Найта, ав-
тора сценариев к сериалам «Табу» 

и «Острые козырьки» и паре десятков 
фильмов, в числе которых, например, 
криминальная клюква с русским ак-
центом «Порок на экспорт» (2007) или 
«Союзники» (2016), напоминающие 
парк дешевых аттракционов по мо-
тивам «Касабланки». В новой карти-
не Найт снова взялся за классические 
жанровые схемы, но решил обыграть 
их в современном, как ему, вероятно, 
представляется, духе.

Впрочем, первые две трети филь-
ма почти ничто не говорит о том, что 
снят он в 2019 году. У пролога отчетли-
во хемингуэевские признаки (остро-
ва в океане, мужчины без женщин, 
старик и море), а с появлением Ка-
рен Хэм будто бы уступает место ма-
стерам нуара — Джеймсу Кейну, сре-
ди произведений которого классиче-
ский «Почтальон всегда звонит два-
жды», и Реймонду Чандлеру. По край-
ней мере Найт явно ориентировал-
ся на эти достойные образцы и даже 
для пущей фамфатальности перекра-
сил Энн Хэтауэй в блондинку. Надо 
отдать должное, с этим цветом волос 
она выглядит так же нелепо, как Бар-
бара Стэнвик в «Двойной страховке» 
или Рита Хейворт в «Леди из Шанхая», 
но на этом сходство заканчивается. 

В остальном «Море соблазна» больше 
похоже на хорошо забытые фильмы 
в жанре «эротического триллера», так 
популярного в 1990-х, причем не на 
лучшие его воплощения, а на поток 
стандартных поделок вроде «Оконча-
тельного анализа» и «Цвета ночи». На 
это намекает даже русское прокатное 
название, хотя в оригинале картина 
называется просто «Serenity», как лод-
ка главного героя.

Пока Мэттью Макконахи, кажет-
ся, позабывший, что он теперь насто-
ящий актер, а не просто красивая за-
горелая тушка, регулярно обнажа-
ясь, неубедительно задается мораль-
ной дилеммой, стоит ли счастье ре-
бенка убийства, на острове происхо-
дит странное. То какая-то птица лета-
ет в неположенном месте. То смеш-
ной очкарик с портфелем (Джереми 
Стронг) мечется по всему острову за 
Диллом, но каждый раз не успевает 
его поймать и при этом твердит что-
то про «правила игры». То сам Дилл 
начинает натурально слышать голоса 
и видеть глюки. 

К моменту «неожиданного» фи-
нала, призванного перевернуть всю 
историю, а также многое объяснить 
(например, почему персонажи та-
кие картонные, а диалоги такие глу-
пые), в кинозале, наверное, не оста-
нется ни одного человека, который 
не догадается, что же здесь творится. 
«Стильный, модный, молодежный» 
сюжетный твист на самом деле так же 
стар и затерт, как все сюжетные ходы 
и приемы, что ему предшествовали. 
Вряд ли в эпоху fake news и сериала 
«Черное зеркало» идея, что вся наша 
жизнь — игра, прозвучит откровени-
ем. А со Стивеном Найтом еще и сов-
сем неинтересно играть.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Соблазн утонул в море
В прокате неонуар с элементами фантастики

Ранняя музыка Софии Губайду-
линой, одного из ключевых ав-
торов второй половины ХХ ве-
ка, прозвучала в исполнении 
ансамбля «Студия новой музы-
ки» в совместном концертно-
просветительском цикле Музея 
AZ и Государственного инсти-
тута искусствознания «”Сюита 
зеркал“. Советские неофици-
альные композиторы — музыка 
русского послевоенного аван-
гарда». Рассказывает Юлия 
 Бедерова.

 В честь собственного 25-летия 
«Студия новой музыки» играет в этом 
сезоне 25 программ. Большинст-
во из них посвящены всемирному 
авангарду конца XX и XXI веков. Но 
одна из частей юбилейного мара-
фона сконцентрирована на том пе-
риоде, который считается хресто-
матийным, однако в российской 
концертной практике так и не со-
стоялся,— так называемом нео-
фициальном искусстве советских 
1950–1970-х.

Есть любопытная параллель 
между тем, как София Губайдулина 
описывает взаимоотношения со-
ветского авангарда тех лет с после-
военной западной музыкой (по ее 
воспоминаниям, приходя в Россию 
с некоторым опозданием и через 
мыслимые и немыслимые прегра-
ды, западный авангард восприни-
мался как традиция, если не клас-
сика), и тем, как эта эпоха сегодня 
существует в сознании публики — 
примерно так же, как хрестоматий-
ное классическое искусство. И при 
этом тоже крайне мало востребо-
ванное, труднодоступное, почти 
неизвестное. Среди растущего ко-
личества концертов новой акаде-
мической музыки его присутствие 
сегодня практически незаметно.

Тем интереснее изящная серия 
под эгидой Музея AZ в Зеркальном 
зале ГИИ — «Сюита зеркал», где на-
звания цикла и места рифмуются 
и вместе отсылают к легендарной 
партитуре советского XX века ав-
торства Андрея Волконского и его 
метафоре искусства как бесконеч-
ной череды отражений. Волкон-
ский, сыгравший ключевую роль 
в истории советской новой музы-
ки, был первым героем цикла. Вто-
рым стал Николай Каретников, впе-
реди монографические програм-
мы-портреты Валентина Сильвес-

трова и Арво Пярта — в молодости 
ортодоксальных авангардистов, 
а в 1970-х открывших миру «новую 
простоту».

В центр программы логично 
встала фигура Губайдулиной. Но 
если в остальных концертах серии 
публике открываются, по сути, му-
зыкальные раритеты, то партиту-
ры Губайдулиной, самой исполня-
емой из композиторов цикла, каза-
лось бы, выглядят азбучными исти-
нами. Сегодня Губайдулина — при-
знанный и востребованный в ми-
ре автор монументальных опусов 
строгого авангардистского стиля 
и напряженного философского со-
держания. В Р оссии ее играют от-
носительно регулярно. Последние 
резонансные премьеры — «Диалог: 
Я и Ты» на Транссибирском фести-
вале и оратория «О любви и нена-
висти» (на молитвенные тексты на 
разных европейских языках), кото-
рую Валерий Гергиев, солисты и ор-
кестр Мариинского театра испол-
нили совсем недавно.

Но камерные сочинения 1960–
1970-х годов в концерте (с одним 
только дополнением из нулевых — 
квартетом «Размышления на тему 
BACH») открывают другую Губайду-
лину. С теми же несгибаемостью, ас-
кетизмом, драматизмом и бережно-
стью к звуку в центре, какие отли-
чают ее зрелое творчество, но все-
таки другую. Не хрестоматийную, 
светлоартистичную и очень слуша-

тельски привлекательную, что не-
обычно для ригористического ду-
ха авангарда. В сонорных драмах 
1960–1970-х, устроенных как мо-
нологи или диалоги персонажей-
инструментов с их уникальными 
свойствами, на глазах вырастающи-
ми в сюжет и музыкальный матери-
ал (как в «De Profundis» для аккор-
деона, где по статусу побочное зву-
чание раздувающихся мехов обо-
рачивается «дыхательным авангар-
дом»), слышны редкие эстетическая 
свобода и обаяние. В том числе там, 
где Губайдулина смешивает краски 
джазовой (или роковой) и академи-
ческой манер. И понимает сторон-
ние стили вовсе не как готовые объ-
екты или носители отдельного эти-
ческого смысла (как это было свой-
ственно коллегам от Шнитке до Ще-
дрина), а как палитру разнообраз-
ных, взаимопереплетающихся, 
способных захватывать и очаровы-
вать, не обнаруживая себя открыто, 
пластических возможностей.

В контексте мирового экспрес-
сионизма, от европейского до аб-
страктного американского, куда Гу-
байдулину, главного «музыкально-
го богослова», поставила в своей 
преамбуле блестящий специалист 
по музыке неофициального совет-
ского искусства Светлана Савен-
ко (без нее программа не была бы 
столь интригующей и понятной од-
новременно), такой подход кажет-
ся неочевидным. Но в то же время 
многое открывает заново в исто-
рии и характере послевоенного со-
ветского авангарда как сюиты отра-
жений, бесконечных и по-настоя-
щему непредсказуемых.

КОНЦЕРТ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Исполнение с отражением
София Губайдулина в цикле «Сюита зеркал»

Глава Audemars Piguet Франсуа-Анри Бенамьяс  
рассказал ”Ъ“ о теперешних «трудах и днях»  
легендарной часовой марки

На Малой сцене Кремлевского дворца 
по случаю продолжения года Японии 
в России состоялась российская пре-
мьера международного проекта «Са-
мурай Нобунага». Cлиянию культур ди-
вилась Татьяна Кузнецова.

вухчастный вечер на Малой 
сцене Кремлевского дворца 

(она размещается в банкетном зале, в цен-
тре которого при необходимости выстра-
ивается немалый партер) предварил по-
сол Японии в России господин Тоёхиса Код-
зуки. В своей речи на русском языке он упо-
мянул великие классические традиции обе-
их стран и представил титулованных авто-
ров проекта: Ранко Фудзиму, наследника 
знаменитой актерской династии и знатока 
танцевального жанра нихон-буе, экс-премь-
ера Мариинского театра народного артиста 
России Фаруха Рузиматова и Морихиро Ива-
ту, экс-солиста театра Большого, ныне — ди-
ректора балетной труппы Бурятского опер-
ного театра. В буклете описано, как в 2015 
году эти опытные и отважные люди «объе-
динились, чтобы поделиться тем, в чем каж-
дый силен»: втроем они сочинили и испол-
нили «хореографическую драму-экшен» об 

объединении Японии — «Самурай Нобуна-
га» на музыку Томоэ Умэя и Тосию Накагавы.

В Кремле исторический экшен предваря-
ло первое отделение: в сольных номерах со-
авторы показывали, в чем они сильны. Вы-
яснилось, что нихон-буе не так уж далек от 
классического балета, особенно в его совет-
ской ипостаси. В обоих жанрах кроме ка-
нонов и условностей присутствует общедо-
ступная пантомима, рассказывающая о том, 
что происходит. Ранко Фудзима в нацио-
нальном костюме стилизованно, но впол-
не узнаваемо изобразил сценки из город-
ской жизни эпохи Эдо, описанные в песне 
«Мияко-Дори» (живой оркестр вопреки тра-
диции был составлен из женщин — для кон-

траста с мужчинами-танцовщиками). Века-
ми выверенные позы и характерное для ни-
хон-буе скольжение не помешали опознать 
и чайную церемонию, и питье саке, и легкое 

опьянение, и поездку на лодке, и даже лю-
бовные ласки куртизанки. «Классик» Мори-
хиро Ивата тоже показал все, о чем пел Вла-
димир Высоцкий: и церковь (крестился), 

и кабак (опрокидывал воображаемую стоп-
ку), и «все не так, как надо» (мотал головой 
и делал рукой отвергающий жест). Бытовые 
конкретности были дополнены классиче-

скими жете и турами, причем Ивата проде-
монстрировал очень приличную форму для 
своих 48 лет. Фарух Рузиматов в 55 прыгать 
уже не может, зато он сохранил стройный 

торс, юношескую гибкость, поразительно 
красивые руки, экстатичное выражение по-
родистого лица и ту любовь к себе в искусст-
ве, благодаря которой любые хореографиче-
ские благоглупости выглядят чуть ли не от-
кровениями. На сей раз, изображая Сальери 
на музыку «Реквиема» Моцарта в постановке 
Николая Андросова, он крестился нотами, 
рвал их, вздымал длани к небу, катался по 
полу, скидывал кафтан и, полуголый, проги-
бал спину с такой патетической истовостью, 
будто совершал религиозный обряд.

Умения всех танцовщиков мирно ужи-
лись в их совместном творении. В «Самурае 
Нобунаге» Ранко Фудзима отвечал за аутен-
тизм — его роль знатного полководца-пре-

дателя была выстроена на национальном 
танце. Морихиро Ивата, исполнявший роль 
крестьянского парня, ставшего впоследст-
вии преемником Нобунаги, сочинил себе 
большие прыжки а-ля «Спартак» — ничего 
подобного ему не доводилось исполнять на 
сцене Большого по причине маленького ро-
ста. Фаруху Рузиматову в роли Нобунаги хо-
реограф Ивата предоставил демонстриро-
вать гибкость и шаг в ранверсе и батманах, 
сдобрив танец самурая тем индийским ко-
лоритом, который танцовщик Рузиматов 
лет двадцать назад почерпнул в хореогра-
фии Мориса Бежара. Эпос о подвигах крова-
вого Нобунаги, полководца и реформатора 
XVI века, объединившего раздираемую сму-
тами Японию, сжигавшего заживо десятки 
тысяч оппозиционных монахов, преданно-
го одним из лучших своих полководцев и со-
вершившего сэппуку, был оформлен сказоч-
ным видеорядом. Серебряная луна, плыву-
щая в тучах, поэтические пейзажи, орнамен-
тальные драконы и полыхающий огонь со-
провождали каждую из пяти сцен балета, 
предваренных титрами с пересказом содер-
жания. Что было не лишне, поскольку почти 
бытовые эпизоды крестьянского труда че-
редовались с движениями армий и завоева-
ниями земель, надежно зашифрованными 
в сольном танце Фаруха Рузиматова.

Из всей тройки балетных самураев Ранко 
Фудзима вызывал наименьший протест. Бес-
численные варианты его суриаси — длинно-
го скользящего шага, отточенная игра веером, 
стреноженная каноном выразительная пла-
стика (когда плечи, съежившиеся под пыш-
ным кимоно, передают все бессилие и униже-
ние персонажа) казались изысканной калли-
графией рядом с лубочной пародией на рос-
сийскую классику. Эпилог эти «лебедь, рак 
и щука» поделили надвое: на первом ярусе 
двое японцев, растягивая движения в рапи-
де, изображали смертельную битву соратни-
ков Нобунаги. А над ними на помосте покой-
ный полководец — Фарух Рузиматов с обна-
женным торсом и в белых юбко-штанах — ис-
полнял нечто вроде «Умирающего лебедя», об-
нимая себя и всплескивая руками.

Текущий момент придал проекту трех 
стареющих, но неугомонных артистов госу-
дарственное значение. К политике это кит-
чевое свидетельство дружбы и взаимопони-
мания, безусловно, имеет отношение. Но 
к искусству — едва ли.

ГАСТРОЛИ ТАНЕЦ

Не летели наземь самураи
Российско-японский балет в Кремлевском дворце

В произведениях Софии 
Губайдулиной отразился 
контекст советского нео-
фициального искусства 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Лодка Serenity по крайней 
мере не менее выразитель-
ный персонаж фильма, чем 
его одушевленные герои  
ФОТО ВОЛЬГА

У пролога отчетливо хемингуэевские 
признаки, но затем Хемингуэй будто бы 
уступает место мастерам нуара — 
Джеймсу Кейну и Реймонду Чандлеру

Персонажи Ранко Фудзимы 
и  Фаруха Рузиматова не нашли 
взаимопонимания, а артисты — 
общего языка  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Почти бытовые эпизоды крестьянского труда 
чередовались с движениями армий и завоева-
ниями земель, надежно зашифрованными 
в сольном танце Фаруха Рузиматова
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Новак Джокович умножил на семь
Серб установил рекорд по количеству побед на Australian Open

Победителем Открытого чемпи-
оната Австралии в седьмой раз 
стал Новак Джокович, который 
в финале не оставил шансов Ра-
фаэлю Надалю. Таким образом, 
31-летний серб стал автором но-
вого рекорда по количеству ти-
тулов на этом турнире Большо-
го шлема. В общей же сложности 
Джокович одержал на мейджорах 
15 побед. По этому показателю 
он вышел на чистое третье место, 
отставая на пять титулов от Род-
жера Федерера и всего на два — 
от Рафаэля Надаля.

ерия встреч Новака Джо-
ковича с Рафаэлем Надалем пред-
ставляет собой рекордное по про-
должительности и интенсивности 
противостояние в истории мужско-
го тенниса. С 2006 года они встрети-
лись уже в 53-й раз, причем до ны-
нешнего мельбурнского финала на 
счету серба было 27 побед, а у испан-
ца — 25. Казалось бы, ничего ново-
го эти соперники друг другу пред-
ложить уже не могут. Однако сейчас 
в Мельбурне на руках у Надаля вро-
де бы появился козырь, с которым 
Джоковичу иметь дело еще не при-
ходилось.

В последние дни турнира только 
и было разговоров, что о новой пода-
че испанца, который, изменив дви-
жение, с помощью которого он вво-

дит мяч в игру, стал действовать бо-
лее агрессивно и эффективнее рас-
ходовать свою энергию. Подроб-
но останавливался на этом вопросе 
и серб. В пятницу после уверенной 
победы в полуфинале над францу-
зом Люка Пуем он отметил, что но-
вая подача Надаля требует особого 
изучения и консультаций с теми иг-
роками, которым уже приходилось 
иметь с ней дело.

Тренеры же испанца Карлос 
Мойя и Франсиско Роч напомина-
ли, что их подопечный уже пред-
принимал попытку усиления пода-
чи и, соответственно, повышения 
агрессивности свой игры. Прав-
да, это было уже очень давно, пе-
ред началом первого победного 
для Надаля Открытого чемпионата 
США 2010 года, в финале которого 
он обыграл именно Джоковича. За-
тем, однако, все вернулось на круги 
своя. Испанец вернулся к прежней 
подаче и снова начал делать ставку 
прежде всего на контратакующую 
тактику.

На нынешнем турнире неко-
торые статистические показате-
ли Надаля выглядели просто по-
разительными. Например, в ше-
сти предыдущих матчах он не толь-
ко не отдал ни одного сета, но и по-
терял свою подачу лишь дважды, 
во встрече первого круга с австра-
лийцем Джеймсом Дакуортом. Фор-
мальным фаворитом финала, прав-
да, считался Джокович, который 
к концу турнира вроде бы разыг-
рался. Но его преимущество, если 
оно вообще было, выглядело край-

не незначительным. Большинство 
специалистов предвкушали при-
мерно такую же упорную борьбу, 
как семь лет назад, когда для побе-
ды над Надалем в самом затяжном 
финале за всю историю турнира 
Джоковичу понадобилось без ма-
лого шесть часов.

Тем удивительнее было наблю-
дать, как в начале матча серб практи-
чески мгновенно обозначил свое то-
тальное преимущество. Из 14 пер-
вых розыгрышей он проиграл всего 
один и спустя 14 минут после нача-
ла матча уже вел со счетом 4:1. В об-
щей же сложности за весь первый 
сет Джокович отдал на своей подаче 
лишь одно очко. Уникальный случай 
для финалов подобного уровня, если 
к тому же учесть, что его оппонентом 
была вторая ракетка мира!

Судьбу второй партии во многом 
предопределил шестой гейм, в кото-
ром Джокович не без труда, но все-та-
ки удержал свою подачу. К тому вре-
мени он уже сам сделал брейк, после 
чего до конца сета не отдал ни одно-
го гейма. Ситуация на корте практи-
чески не менялась. Потеряв где-то 
по дороге на финал свою обновлен-
ную подачу вместе с атакующим тен-
нисом, Надаль набирал очки с боль-
шим трудом, в то время как поймав-
ший кураж Джокович выглядел пра-
ктически безупречным.

Аналогичным образом проходи-
ла и третья партия, в которой На-
далю в шестом гейме удалось зара-
ботать первый и последний брейк-
пойнт. Не испытывая серьезных 
проблем, серб, допустивший лишь 
9 невынужденных ошибок и отдав-
ший на своей подаче 13 очков, все-
го за 2 часа 4 минуты закончил этот 
пресноватый и близко не оправдав-
ший всеобщих ожиданий матч — 
6:3, 6:2, 6:3.

Таким образом, финал, на кото-
рый болельщики Надаля возлага-
ли большие надежды, получился 
для него едва ли не самым неудач-
ным в карьере. Впервые на самом 
финише турнира Большого шле-
ма испанец не смог зацепить ни 
одной партии. Джокович же уста-
новил рекорд всех времен — стал 
первым семикратным (2008, 2011, 
2012, 2013, 2015, 2016, 2019) побе-
дителем Australian Open. Кроме то-
го, он выиграл третий подряд мейд-
жор, а по общему количеству побед 
на турнирах Большого шлема — их 
у него стало 15 — приблизился к На-
далю, опережающему его на два ти-
тула, и Федереру, у которого их ров-
но два десятка.

Евгений Федяков

Легкая победа в финале 
Australian Open позволила 
первой ракетке мира  
Новаку Джоковичу  
еще сильнее оторваться  
в рейтинге от своего  
ближайшего преследова-
теля Рафаэля Надаля   
ФОТО REUTERS

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Сборная России упала с девяти медалей на шесть
На чемпионате Европы в Минске она завоевала одну бронзу, четыре серебра и всего одно золото

Шесть наград, в числе которых золотая 
медаль Софьи Самодуровой, принес-
шие россиянам на чемпионате Европы 
в Минске второе общекомандное ме-
сто после французов, первенствовав-
ших также в соревнованиях танцоров 
и спортивных пар, стали шагом назад 
по сравнению с результатом годичной 
давности. Год назад отечественные фи-
гуристы аналогичный чемпионат в Мо-
скве выиграли с девятью наградами, 
победив в парном и женском одиночном 
катании. 

довлетворительным признали руко-
водители национальной федерации не 
слишком, прямо скажем, успешное высту-
пление сборной России по фигурному ка-
танию в столице Белоруссии. Россияне вы-
играли его по общему количеству меда-
лей, но по-крупному отличились только в 
одном виде — женском одиночном ката-
нии, где два первых места заняли дебютан-
тка Софья Самодурова и Алина Загитова. 
Олимпийская чемпионка, лидировавшая 
после короткой программы, но провалив-
шая произвольную, к своему титулу прош-
логодней победительницы аналогичных 
соревнований добавила приставку экс. 

Главная потеря случилась в парном ка-
тании. Двукратные победители континен-
тальных первенств и серебряные призеры 

прошлогоднего чемпионата мира Евгения 
Тарасова и Владимир Морозов, раздавлен-
ные прессом своей олимпийской неудачи 
(четвертое место), все еще не могут обрести 
себя прежних. Из-за срывов партнершей 
прыжковых элементов в обеих програм-
мах они не смогли оказать достойной кон-

куренции французской паре Ванесса Джей-
мс—Морган Сипре, наоборот, стремитель-
но за последние два года набравшей оборо-
ты и одержавшей в Минске заслуженную 
победу. Зато с самой лучшей стороны про-
явили себя Александра Бойкова и Дмит-
рий Козловский — вчерашние юниоры из 
Санкт-Петербурга. С ходу завоевав на своем 
первом чемпионате Европы медаль, брон-
зовую, фигуристы, которые росли под при-
смотром и при активном участии тренера 
множества олимпийских и мировых чем-
пионов в парном катании Тамары Моск-
виной, получили здесь колоссальный сти-
мул для дальнейшего совершенствования 
и имеют все задатки для того, чтобы выра-
сти в пару экстра-класса уже в ближайшем 
будущем.

Ситуация в российских танцах, пред-
ставители которых некогда безраздельно 
властвовали на международной арене, вы-
правляется. Свидетельство тому — нали-
чие в сборной сразу двух без всякой натяж-
ки шикарных дуэтов. Но Александре Сте-
пановой—Ивану Букину, а также Викто-
рии Синициной—Никите Кацалапову не 
повезло выступать в одно время с самобыт-
ной французской парой Габриэлла Папада-
кис—Гийом Сизерон, нашедшей свой не-
повторимый стиль и достигшей в нем аб-
солютного совершенства. Поэтому россия-
нам остается бороться друг с другом, а еще 
за места на пьедестале по обе стороны от 
обладателей олимпийского серебра, трех-

кратных чемпионов мира и теперь уже пя-
тикратных чемпионов Европы. В Минске 
удача была на стороне Александры Степа-
новой и Ивана Букина, которые дважды 
оказывались вслед за французами вторы-
ми и завоевали серебро. Чемпионы России 
Виктория Синицина—Никита Кацалапов 
из-за падения партнера на серии твизлов 
в ритм-танце откатились на пятую пози-
цию, а в итоге за счет качественного прока-
та программы произвольной сумели отыг-
рать только одну, завершив чемпионат на 
обидном четвертом месте.

А вот в мужском одиночном катании си-
туация сложилась грустная. Михаил Коля-

да, спортсмен богато одаренный и потен-
циально способный на равных конкуриро-
вать с грандами мирового фигурного ката-
ния, доказал это в Минске, уверенно выиг-
рав короткую программу у теперь уже семи-
кратного чемпиона Европы испанца Хавье-
ра Фернандеса. Однако «падучую болезнь», 
накрывшую его в произвольной програм-
ме, когда ученик Валентины Чеботаревой 
трижды приземлялся на лед после прыж-
ков, попутно наделав еще целую кучу оши-
бок, иначе как причинами психологическо-
го толка объяснить невозможно. Естествен-
но, ни о какой медали речи быть уже не мог-
ло, и Коляда остался пятым. 

Застарелая проблема такого же точно ха-
рактера проявилась здесь и у Максима Ков-
туна. Он напрочь завалил обе программы, 
результатом чего стало 14-е итоговое ме-
сто чемпиона России. Странно, что специ-
алисты, из года в год наблюдающие такую 
картину, не способны серьезно озаботить-
ся страхами талантливых фигуристов, кото-
рые, судя по всему, прочно угнездились в их 
головах и с которыми сами они справить-
ся не в состоянии. Единственным россий-
ским одиночником, справившимся с нерва-
ми, оказался Александр Самарин. В корот-
кой и произвольной программе он проявил 
характер, вытащил буквально на зубах не-
сколько прыжковых элементов и с третье-
го в своей карьере чемпионата Европы уе-
хал с серебром.

Валерия Миронова

СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

Федору Емельяненко 
хватило одного удара
Райан Бейдер нокаутировал его 
в финале Гран-при Bellator

Федор Емельяненко уступил  
в финальном бою Гран-при 
Bellator с Райаном Бейдером. 
Схватка продлилась всего 35 се-
кунд. Американцу этого време-
ни хватило, чтобы сначала сва-
лить Емельяненко с ног, а затем 
нанести тяжелейшие добива-
ющие удары, вынудившие ре-
фери остановить бой. Тренер 
российского бойца Питер Тайс-
се отметил, что теперь 42-лет-
ний Емельяненко, скорее все-
го, завершит карьеру. Впрочем, 
учитывая, что спрос на бои 
с участием Последнего Импе-
ратора по-прежнему высокий, 
нельзя исключать, что он все же 
решит повременить с уходом 
на пенсию.

ироко разрекламиро-
ванный финал Гран-при Bellator, 
в котором сошлись один из наибо-
лее авторитетных представителей 
MMA в мире Федор Емельяненко и 
Райан Бейдер, которого к числу ве-
ликих бойцов не относят, в целом 
не оправдал ожиданий. И дело тут 
не в том, что в Лос-Анджелесе слу-
чилось нечто совсем ужасное. Ощу-
щения, скорее, сродни тем, кото-
рые испытываешь, когда долго го-
товишься к празднику, а его внезап-
но отменяют. Ведь, во-первых, Еме-
льяненко, от которого, несмотря 
ни на что, ждут только побед, про-
играл. Во-вторых, матч продлился 
всего 35 секунд. Не лучшее завер-
шение финала Гран-при.

Особенно неприятно для по-
клонников Последнего Импера-
тора то, что за полминуты, что он 
стоял на ногах, Емельяненко не 
успел сделать ровным счетом ни-
чего. Он ни разу не ударил сопер-
ника. А вот первый же, пусть не са-
мый зрелищный, даже кажущий-
ся корявым прицельный выпад ле-
вой в исполнении Бейдера росси-
янина потряс. А ведь в былые вре-
мена такие тычки Емельяненко да-
же не замечал. Но на пятом десятке 

(а Емельяненко уже 42 года) то, что 
когда-то казалось комариным уку-
сом, ощущается уже как удар копы-
том. И тут стоило бы напомнить, 
что в последние годы Емельяненко 
уж слишком часто падал. Падал он 
в бою (проигранном) против Мэт-
та Митриона летом 2017-го, весной 
2018-го сбить россиянина с ног уда-
лось Фрэнку Миру (в тот раз Емель-
яненко сумел оправиться и в итоге 
победил). В воскресенье шанса вы-
крутиться у Емельяненко не было. 
Бейдер сразу же бросился на доби-
вание, и рефери, видя, что россия-
нин уже не защищается, остановил 
поединок. 

Уже после боя тренер Емельянен-
ко Питер Тайссе обрисовал картину, 
из которой следовало, что его подо-
печному вовсе не стоило выходить 
на бой. Голландец рассказал, что у 
Емельяненко травмировано плечо, 
что его постоянно беспокоят нако-
пившиеся за годы карьеры болячки, 
что за неделю до боя, еще на сборе в 
Голландии, он заболел. Если все так, 
то выходить на бой против Бейде-
ра было неосмотрительно. «Но, мо-
жет, это старая школа, когда человек 
не может не отказаться от боя,— за-
явил ТАСС бывший боец UFC Олег 
Тактаров.— Я сам совершал такие 
ошибки, выходя на бой через неде-
лю после перелета с континента на 
континент».

По словам Питера Тайссе, теперь 
Федор Емельяненко, скорее всего, 
завершит карьеру. Сам спортсмен по 
этому поводу пока ничего не сказал. 
Он вообще уклонился от общения с 
прессой. У него были дела и поваж-
нее — после боя Емельяненко нало-
жили девять швов. К счастью, серь-
езного ущерба здоровью ему избе-
жать удалось. Так что теперь остает-
ся ждать, когда он сам определится 
с тем, как быть с карьерой. И разум 
тут должен подсказать, что заканчи-
вать действительно пора. Но ведь од-
нажды, еще в 2012 году, Емельянен-
ко уже заявлял, что пришло время 
уйти. Однако не сдержался и уже в 
2015-м вернулся.

Александр Петров
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Финалы Australian Open
Женщины. Наоми Осака (Япония, 4)—Петра Квито-
ва (Чехия, 8) 7:6 (7:2), 5:7, 6:4.

Мужчины. Новак Джокович (Сербия, 1)—Рафаэль 
Надаль (Испания, 2) 6:3, 6:2, 6:3.

Чемпионат Европы в Минске
Мужчины. Итоговая классификация. 1. Хавьер Фер-
нандес (Испания) — 271,59 балла. 2. Александр Самарин 
(Россия) — 269,84. 3. Маттео Риццо (Италия) — 247,08… 
5. Михаил Коляда — 240,87… 14. Максим Ковтун (оба — 
Россия) — 216,18.

Танцы. Итоговая классификация. 1. Габриэлла Папа-
дакис—Гийом Сизерон (Франция) — 217,98 балла. 2. Алексан-
дра Степанова—Иван Букин (Россия) — 206,41. 3. Шарлен 
Гиньяр—Марко Фаббри (Италия) — 199,84. 4. Виктория 
Синицина—Никита Кацалапов — 193,95… 9. Софья Евдо-
кимова—Егор Базин (все — Россия) — 175,62.

Таблица медалей
 З С Б В
1. Франция 2 0 0 2

2. Россия 1 4 1 6

3. Испания 1 0 0 1

4. Италия 0 0 2 2

5. Финляндия 0 0 1 1
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Бой против Райана Бейдера (справа) может стать последним 
в карьере Федора Емельяненко

Единственное золото сборной 
России на чемпионате Европы  
завоевала Софья Самодурова   
ФОТО REUTERS
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